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editorial
¡Y llegó la Navidad!

Se han dado cuenta que 
ya estamos en el mes 
de diciem bre y que en 
pocos días com ienza un 
nuevo año? A  veces es 

m ejor no pensarlo. Todo depende 
de nuestros sentim ientos en esta 
época del año y de la fuerza de 
voluntad con la que llegamos al 
final del 2007.
Sabemos y somos conscientes 
de que son mom entos en los que 
hacemos una evaluación crítica 
de todos nuestros logros con
seguidos - y  de los que no-. Nos 
agobiamos pensando en si hemos 
cum plido todas las promesas rea
lizadas durante las pasadas fies
tas, y en el caso de no ser así, 
queremos alcanzar los objetivos 
propuestos en un solo mes. ¡Im
posible!
La mayoría de las veces el listón 
está tan alto que el balance es 
más que negativo, es pésimo. 
Entonces ¿cómo lo resolvemos? 
La respuesta, -casi siempre-, es 
com prar y comprar, más y más, 
hasta dejar la cuenta bancaria a 
cero. No tenemos límite. Los apu
ros que pasamos durante once 
meses y el poco, -casi nulo-, d i
nero que ahorramos, lo tiram os en 
regalos que no sirven para nada y 
en com ida que m ultip lica por diez 
su precio durante estos días, y que 
al final nos la tenemos que comer

en un solo día con el consiguiente 
aumento de kilos, lo que además 
de molestarnos físicamente, con
duce a tener que acudir al gimna
sio,- exclusivamente para eso-, y 
volver a gastar más y dejar nues
tra cuenta tiritando.
En esta época nos volvemos más 
sensibles y todo  nos afecta. Que
remos ser felices a toda costa y 
superar las carencias y necesida
des que tenemos, y que son las 
m ismas durante todo el año. Que
remos im itar los modos de vida 
que “ nos venden o vendem os” y 
que, -siento decirles-, son falsos. 
Y si esto nos pasa a los ciudada
nos del día a día, ¿qué ocurrirá 
con nuestros políticos? Su balan
ce sí que debe dar quebraderos 
de cabeza. Además de analizar 
sus objetivos personales y pro
fesionales, deben preguntarse si 
han hecho todo lo que podían por 
nosotros, los ciudadanos. ¿No lo 
creen? Pues vean la televisión, 
escuchen la radio o lean la pren
sa, los balances de las institucio
nes y de los políticos aparecerán 
día sí, día también.
Tras estas reflexiones navideñas, 
solo nos queda desearles una 
¡Feliz Navidad! o una ¡Tranquila 
Navidad! No se agobien y ¡sean 
felices! con todo lo que hayan 
conseguido y con lo que no, tam 
bién.
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Rosa Diez en Albacete

protagonistas

Nuevo delegado de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha

En sustitución de Manuel González Ramos, 
al frente de la delegación de la Junta de Comuni
dades de Castilla-La Mancha, se sitúa Modesto 
Belinchón, hasta ahora jefe del Servicio de Ac
ción Social del Ayuntamiento de Albacete y se
cretario provincial de Organización de este par
tido desde el pasado 11 de noviembre. Modesto 
Belinchón es licenciado en psicología por la Uni
versidad de Valencia y máster en Criminología 
por la Universidad de Castilla-La Mancha. Desde 
hace 13 años ha estado vinculado profesional
mente en el servicio de Igualdad y Participación 
del Ayuntamiento de Albacete.

Rosa Diez estuvo en Albacete 
para presentar oficialmente en Cas- 
tllla-La Mancha su partido, Unión,
Progreso y Democracia, fundado 
el pasado 29 de septiembre. Hasta 
la fecha son ya 4.000 los afiliados 
a UPD, más de 200 en la región. El 
objetivo es, según Diez “ representar a la tercera España que está en con
tra de los extremos, de la confrontación permanente, de la ruptura de los 
consensos básicos y de los pactos de Estado” . La ex europarlamentaria 
socialista hizo la presentación oficial en el Salón de Actos de la CCM. Re
conocía Diez que su papel era difícil de cara a las elecciones de marzo de 
2008 pero aseguró que esta opción era necesaria. “Si hace 30 años hubo 
que construir la democracia, hoy la tenemos que regenerar” .

El director de la Escuela Universitaria 
de Magisterio de Albacete, Pedro Losa, 
recogió el reconocimiento al docente en 
el “Día de Albacete” . El acto tuvo lugar 
en la localidad conquense de Castillo de 
Garcimuñoz, donde se firmó el privilegio 
de villazgo. El reconocido afirmó que su
pone un gran honor recoger esta distin

ción en nombre de todos los docentes de la provincia, y leyó un mani
fiesto que se trasladará a todos los colegios e institutos de la ciudad, 
a los directores y tutores de prácticas y a los cerca de 2.000 alumnos 
matriculados en la Escuela de Magisterio. Pedro Losa es catedrático 
de Historia Moderna de la Universidad de Castilla-La Mancha y estudió 
magisterio en la Escuela Universitaria de Albacete, donde ejerce como 
docente desde el año 1973. Además del reconocimiento al docente, el 
Ayuntamiento distinguió al pintor José Antonio Lozano.

Reconocimiento en el Día 
de Albacete

Manuel González
Nuevo subdelegado del Gobierno 
en Albacete

El hasta ahora delegado de la Junta de Comu
nidades de Castilla-La Mancha, Manuel González 
Ramos, ha sido nombrado nuevo subdelegado 
del Gobierno en Albacete. González Ramos se in
corporó en 1993 como funcionario de carrera a la 
administración regional, en la que ha desempeña
do diferentes cargos. En marzo de 2001 fue nom
brado delegado provincial de Agricultura y Medio 
Ambiente de Albacete, pasando, en julio de 2003, 
a llevar sólo la de Agricultura. El 30 de marzo de 
2004 fue nombrado delegado de la Junta en Al
bacete. Manuel González sustituye en el cargo a 
José Herrero Arcas, que se jubiló el pasado mes 
de septiembre.

Pérez Castell, M
Mención especial 
del Jurado por 
su apoyo a las 
empresas

El Teatro Circo acogió 
la gala de entrega de los 
“Premios de Promoción Empresarial 2007” , convocados por la Cámara 
de Comercio e Industria de Albacete y a los que optaban casi setenta 
empresas de toda la provincia. El acto, al que estuvieron invitadas unas 
cuatrocientas personas, sirvió también para hacer entrega de la Mención 
especial que otorga el Jurado de los Premios y que correspondió a Ma
nuel Pérez Castell, alcalde de Albacete.

LA VOZ
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El modisto albaceteño Matías Montero presentó su desfile otoño-invierno 
2008 en La Roda a beneficio de Fibromilar, un acto en el que donó uno de sus 
trajes de noche para ser sorteado a beneficio de la asociación. En su visita a 
la localidad manchega estuvo acompañado por el joven decorador interiorista 
albaceteño Ricardo de La Torre, encargado de decorar el entorno del Centro 
Cultural San Sebastián para el evento: una ermita del siglo XVI que fue adqui
rida por el consistorio en el año 1983 y restaurada por la Escuela Taller “La 
Enzina” . El presidente de la Asociación de Afectados de Fibromialgia, Julio 
Valls, destacó la gran humanidad del modisto.

Matías Montero y Fibromilar

El equipo de gobierno socialista sacaba 
adelante la concesión por un año más de la 
prórroga del contrato de gestión de la plaza 
de toros a Taurodelta, con la abstención de 
Izquierda Unida y el voto en contra del Par
tido Popular. El viceportavoz de este grupo, 
José Miguel González Moraga, criticaba la 
gestión de Taurodelta al frente de la plaza así 
como la actuación del concejal de Asuntos 
Taurinos, Rafael López Cabezuelo. Desta
can como incumplimientos por la empresa 
Taurodelta el retraso en el pago del canon 
de arrendamiento de la plaza o el impago 
de dos millones de pesetas al ayuntamiento 
en concepto de corridas televisadas.

LA VOZ
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Los populares de Albacete también se manifestaron
El Partido Popular en el Ayuntamiento de Albacete se manifestaba contra 

la propuesta de reforma presentada por el presidente de Castilla-La Mancha, 
José María Barreda. La portavoz del grupo municipal popular en Albacete, Car
men Bayod, acusaba al presidente de la región de “no tener palabra” al sacar 
adelante una reforma que “está más cercana a un régimen dictatorial que a una 
democracia” . El Partido Popular en Albacete presentaba una moción en la que 
instaba a alcanzar una Ley Electoral consensuada.

Carlos Belmonte presidirá la Asociación 
Mundial de Investigación del Cerebro. El 
fundador del Instituto de Neurociencias de 
Alicante, el investigador Carlos Belmonte, 
ha sido elegido nuevo presidente de la Or
ganización Internacional para la Investiga
ción del Cerebro (IBRO) para los próximos 
cuatro años. Este organismo representa a 
82 sociedades y organizaciones científicas 
con más de 50.000 neurocientíficos de 111 
países, y tiene como objetivo la promoción 
de la Neurociencia y de la comunicación 
entre investigadores del cerebro.

La prórroga para Taurodelta

Asociación Mundial de 
Investigación del Cerebro
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Salvador Jim énez Ibáñez I

Carm ina Belm onte

El logotipo y la 
mascota

e gusta el logotipo de la Feria 
del 2010. Considero que los au
tores han sabido captar la esen
cia de la Feria de Albacete.

Creo que dos son las carac
terísticas esenciales de la Fe

ria: A lbacete es la única ciudad que conozco 
que tiene un recinto que data ya del siglo 
XVIU que se usa desde entonces, únicamente 
para la celebración de la Feria de septiem
bre o para algún acontecim iento de similares 
características en los meses de buen tiempo. 
La segunda característica es que la Feria es 
una celebración abierta. Una celebración en 
la que cualquier visitante puede entrar en to
dos los rincones.

Estas dos notas están perfectam ente reco
gidas en el logo. Cristina Guillén y Antonio 
García-Saúco, en la explicación que hicieron 
del proceso de abstracción que les había lle
vado al logotipo, añadieron un aspecto que 
yo no había considerado. No solamente el 
edificio ferial es característico de Albacete, 
sino que, vista la ciudad desde el aire, es un 
edificio singular difícilmente identificable 
por quien desconozca su uso. Desde el aire, 
también el ferial es una seña de identidad de 
la ciudad.

Partiendo del edificio de José Jiménez de 
1783 se llega a las dos propuestas del logo, 
ambas complementarias pues pueden ser uti
lizadas en situaciones diferentes.

Creo que es también un acierto la elec
ción de los colores del escudo de Albacete y 
el hecho de que las letras formen al mismo 
tiempo el rabo de la sartén y la llave como 
símbolo de la apertura de la Feria.

La mascota me parece simpática y cerca
na al público más joven. Elias Hernández y 
José Carlos Angulo han sabido transmitir con 
el muñeco la alegría de la Feria. El nombre 
de la mascota, AL’bit me parece un acierto. 
Aunque alude a la etimología árabe de Alba
cete, a mí me hace pensar en los bits, en el 
futuro.

El logo y la mascota entroncan la tradi
ción con el futuro de nuestra ciudad

La crispación

mm

r *
ada vez que encendemos la radio o el televisor nos 
encontramos con un líder anunciándonos el Apoca- 
bpsis: “ ¡España se desintegra!” , “ ¡nos invaden los 
bárbaros!” , sean éstos hispanoamericanos, rumanos 
o marroquíes, “ los catalanes son así” , “ los vascos son 

asa” , etcétera. Parece como si los únicos puros y patriotas fuesen 
los que piensan como el pobtico de tumo que está ante el micró
fono, como si el Torquemada que los españoles llevamos dentro 
sahera del “ almario”  con 1 y  volviese por sus fueros.

Sin duda es bueno para mejorar la sociedad española -todavía 
llena de injusticias y desigualdades- que no nos conformemos con 
lo conseguido en estos treinta años de democracia, que sigamos 
siendo críticos; pero, señores políticos, por favor, con más calma, 
incluso sonriendo de vez en cuando. Tenemos en tom o a nosotros 
una reahdad que puede y debe mejorarse, pero que no está tan 
mal como pretenden algunos voceros -¿o boceras?- en los medios.

No creo que todo el mundo sea bueno, pero sí que, en este 
mundo, hay más buenos que malos. Creo que, después de siglos 
de ser colonizadores o emigrantes, es justo que ahora España sea 
tierra de emigración - ¿o sería más exacto decir de promisión?- 
para que personas del segundo o tercer mundo puedan conseguir 
una vida mejor; es más, me siento orgulloso de ello como español. 
Creo que es bueno que catalanes y vascos se sientan cómodos en 
la España del siglo XXI; sí, no soy ingenuo, ya se que hay separa
tistas (pensamiento legítimo, por otra parte, mientras no utüice 
la violencia), pero también debemos reconocer que hay separado
res. Por tanto, si cada problema puede anabzarse desde distintos 
ángulos, si las cosas, en la mayoría de los casos, no son blancas o 
negras sino grises, no nos empeñemos en lanzamos a la cara lo 
que nos separa a los españoles buscando remover -com o en el 
cine” gore” - instintos y visceras, sino que apelemos a lo que nos 
une, buscando, a través del dialogo sosegado, soluciones razona
bles.

Frente a los forofos del pensamiento único, creo que la ver
dad no es una, ni nadie es su entero poseedor. La verdad, la rea
hdad, como dijo Salvador Espriu, es un espejo roto del que cada 
uno tenemos un trocito.

No quiero pecar de “ buenismo” , pero, por todas estas razo
nes, cuando la bronca es el pan nuestro de cada día (piénsese, 
por ejemplo, en el desbarajuste del Tribunal Constitucional con
vertido en campo de Agramante de luchas partidistas o en las 
invectivas lanzadas por Chávez con ocasión de la Cumbre Ibero
americana), bueno sería que, ante la falta de sosiego de algunos 
líderes -o , para ser más claros, ante su crispación rampante- los 
ciudadanos, la sociedad civil, enarbolásemos la bandera del senti
do común y nos convirtiésemos -com o decía Juan María Bandrés 
hace ya mucho tiempo- en “ agitadores de la tolerancia” .

Para el período electoral que se avecina, una de nuestras exi
gencias a los partidos, junto a la veracidad en sus programas -por 
favor, que no nos canten milongas-, debería ser la de que debatan 
con serenidad y tolerancia, factores básicos para la convivencia 
democrática. Basta ya de crispación.

LA VOZ
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LA VOZ de José Alarcón

¡Preocupaciones sociales 
y nervios políticos! (1) José A larcón M olina

De joven estudié intemo en 
“ colegio de pago” (Bachille
rato, años 1.945 en adelan
te), donde nos enseñaban 
unas “ reglas de urbanis
mo” (de forma natural, y 
no como asignatura), a las 
que hoy podrían llamárseles de “ edu

cación social” , y que recomendaban 
“ saludar” al entrar en una vivienda, 
cruzarse en un paseo, o escribir en un 
medio de comunicación, como es este 
el caso, “ ¡Buenos días a todos, pues!” . 
Tras del saludo “ la presentación” : Mi 
nombre ñgura bajo el titulo, o al final 
del escrito: soy universitario; funciona
rio de Agricultura; ex parlamentario; 
hoy “ en descanso por edad” ; y desde 
siempre “ evitando enemigos” . Otra 
regla, ponerse a disposición de los de
más, utilizando básicamente la frase 
“ para servir a Dios y a ustedes” . Sir
van dichas “reglas” hoy para indicar a 
la dirección y redacción de la revista 
que me siento muy honrado por de
jarme ocupar “ un recuadro” en sus 
páginas.

El Urbanitas es una versión 
posmodema de aquel Plan 
Urban que permitió iniciar 
la modernización de ciertos 
barrios de la ciudad hace una 
docena de años; con los mil y 
pico millones de pesetas que 
llegaron entonces de Europa se acome

tieron importantes mejoras en Carre
tas, se hizo el polideportivo detrás del 
ErosEi, se creó la Escuela de Cuchille
rías

El Ayuntamiento quiere ahora que 
el Urbanitas le ayude a meter mano 
en una de las zonas urbanas más de-

Me hubiera alegrado que el primer 
escrito sobre la actualidad fuera opti
mista y esperanzado, pero la realidad 
del día “ es la que es” , y se hace impo
sible transformarla en “ risueña y sin 
problemas” . La más reciente encuesta 
del CIS (Centro de Investigaciones So
ciológicas), señala que las principales 
preocupaciones de los españoles son: 
“ vivienda, terrorismo de ETA y paro” . 
Tal problemática no es espontánea, 
sino que tiene sus raíces en lo que 
pone “ de los nervios”  a los españoles, 
y que no se los pondría al gobierno y 
PSOE si supieran remediarlo (¿?).

La vivienda hasta los años 2.004- 
2.005, con gobiernos del PP, pudo ad
quirirse por muchos asalariados, ante 
las facilidades de los créditos hipote
carios y bajos intereses. El gobierno 
pensó que además del “ talante” exis
ten los “ milagros” , ¡y creó un Minis
terio de Vivienda de “ cuyos fracasos” 
hay clara constancia! Hoy la economía 
del ladrillo y de lobs se han enfrenta
do, y empezamos a vivir los resultados. 
El vientecillo (que no vendaval) llega-

Cirujía urbana
gradadas y conEictivas: las Seiscientas. 
Cuando un barrio lleva por nombre un 
número, malo: es resultado de una no 
tan antigua política urbana que se ha 
mostrado contraproducente, y que con
sistía en crear “ guetos” para alojar a 
quien no puede o no quiere vivir con 
los demás y como los demás, poblados 
de chabolas con ascensor.

A  mí personalmente no me parece 
mal que se tire una parte de los edi
ficios de eso que eufemísticamente 
llaman los políticos “La Milagrosa” . 
Si algún milagro se da allí, es que no 
explote el polvorín social que albergan 
sus deterioradas calles y sus no menos 
deterioradas viviendas. Cuando algo no 
funciona lo mejor es cambiarlo, así que 
tampoco pasaría nada si se volara el ba
rrio entero; peor que lo que hay, no va a 
ser lo que se haga en su lugar.

La cirujía urbana es casi tan com
pleja como la que sufrimos los huma
nos: también afecta a vidas, haciendas

do de EE.UU debido a las hipotecas 
“ subprime” , dejan al descubierto la 
débil política del gobierno sobre vi
vienda. Su política inicial la dedicó a 
la “ tregua de paz” y acuerdos con la 
ETA ¡y ha comprobado su lamentable 
fracaso!, cuando si hubiera seguido la 
política del PP el terrorismo sería his
toria. Y  en cuanto al paro (tercer pro
blema) sabemos que con gobiernos del 
PP estaba por el quinto a sexto puesto 
en la lista de problemas.

Para ajustar el espacio del recua
dro, mencionaremos brevemente (o sin 
crítica) medidas políticas del gobier
no del señor Zapatero que preocupan 
también a los del PSOE: El impulso 
dado por el presidente del Gobierno al 
Estatuto catalán, que ha promociona- 
do el nacionalismo, hasta el punto de 
que el señor Ibarretxe (PNV) ha fijado 
fecha para un referéndum ilegal; y a la 
mayoría de comunidades autónomas, 
que quieren el mismo dinero que los 
catalanes. Estas y otras últimas cues
tiones serán tratadas en los próximos 
números de la revista.

y bienestares. Y  además es muy cara. Y 
no siempre la operación tiene el resulta
do previsto. Por eso casi nadie se atreve 
con ella, y los ayuntamientos prefieren 
proyectar nuevos barrios en bancales, 
que no sólo es más barato y lucido sino 
que incluso aporta dinero a las arcas 
municipales. Pero las ciudades, como 
todo cuerpo vivo, de vez en cuando ne
cesitan tratamientos invasivos e incluso 
drásticos. Actúese, por tanto, con valen
tía y decisión en Las Seiscientas. Y  ya 
metidos en harina, prosígase con otras 
zonas de Albacete que se han quedado 
desfasadas, con infraviviendas que no 
alcanzan el actual estándar de digni
dad, callejones sin sentido o inexisten
cia de dotaciones públicas como cole
gios o aparcamientos; las ^colmenas’ 
cercanas al Hospital o al Perpetuo So
corro son ejemplos evidentes, pero no 
son los únicos. Una ciudad moderna no 
se hace sólo creciendo hacia fuera, sino 
también mejorando en su meollo.

LAVQ Z
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Objetivos a largo plazo

El Plan de Intervención para los 
barrios de la Estrella y la Milagrosa 
(PISEM), es una apuesta importante 
del Ayuntamiento de Albacete por 
mejorar todos los aspectos de estos 
barrios, no sólo en infraestructura, 
sino también a nivel personal y de 
convivencia.

Esta Intervención se realiza de 
una forma Integral, y los objetivos 
se consiguen a largo plazo: en estos 
años se ha visto como de forma pro
gresiva ha ido cambiando la fisono
mía del barrio así como la vida de los 
vecinos y vecinas y la convivencia 
entre ellos.

Son muchos los objetivos que fal
tan por conseguir, pero bien es cierto 
que el equipo compuesto por vein
tidós personas, se han entregado y 
se sigue entregando en la solución 
de los conflictos, incluso más allá de 
lo que es la responsabilidad laboral. 
Este equipo es una referencia funda-

Las medidas 
que se aplican 

en La Milagrosa 
nc sen efectivas

La Milagrosa es un barrio del que 
la gente se ha ido yendo poco a poco 
y ha ido viniendo gente nueva que no 
acaba de adaptarse al barrio ni a vivir 
como deben hacerlo. El barrio va a peor 
y cada uno tira para donde puede aun
que hay gente a la que le gustaría salir 
de aquí pero no puede porque no tiene 
recursos económicos para hacerlo.

En este barrio ha pasado de todo: 
bueno y malo. Pero cuando tienes un 
problema y vas a la oficina de Alejan-

mental para los habitantes del barrio, 
por ello la disponibilidad es grande. 
Una de las características de esta In
tervención es la participación, pues 
con el nuevo centro se nos está po
sibilitando que podamos tener una 
relación fluida y coordinada, tanto 
con los colectivos del barrio, a los 

Alejandro M árquez Rubio 
Cordinador PISEM

Voz

Nieves Royo
Presidenta Asociación Vecinos 

La Milagrosa

dro Márquez, coordinador del barrio, lo 
primero que nos dice es que nosotros 
denunciemos y yo digo que lo haga él 
que para eso le pagan y le metieron. Se

que realmente les interesa la solu
ción de los problemas, como con las 
personas de forma Individual.

Desde el equipo del PISEM so
mos conscientes del camino reco
rrido, y de los objetivos alcanzados, 
pero también somos conocedores 
de los retos que tenemos por de
lante, y sobre todo de la necesidad 
de estar unidos todos si realmente 
queremos aportar soluciones que 
repercutan en el bienestar de todos 
los vecinos y vecinas, por ello el po
der contar con todo el movimiento 
asociativo tanto del barrio como del 
resto de la ciudad es lo que nos va a 
hacer posible que podamos conse
guir objetivos y metas mayores.

El Ayuntamiento está decidido 
en la solución de los problemas, y a 
cumplir como así se puede compro
bar con todos los compromisos que 
se han adquirido con los vecinos y 
vecinas.

lleva 400 mil pesetas de sueldo de la 
Milagrosa. El dinero que dan para La 
Milagrosa ¿dónde va a parar? Porque 
sólo ha puesto un alumbrado y unos 
contadores, de los que nosotros ni si
quiera tenemos llave. Están las aceras 
que te caes por ellas y te puedes rom
per un pie. El alcalde no está informado 
porque él aprecia este barrio y siempre 
me pregunta y se informa. Dicen “20 
monitores para La Milagrosa” , y vienen. 
Todo para educar pero... ¿y el resto de 
cosas que son necesarias? No se ve el 
resultado.

Nos discriminan. Te compras algo y 
no te lo traen y los taxis no vienen al 
barrio. Las familias que no se adaptan 
quieren vivir solos y hay muchos. Un día 
nos arreglan los portales y al siguiente 
ya están rotos.

LA VOZ
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Estamos muy interesadas en 
el barrio de La Milagrosa porque 
tengo una hermana que es religio
sa en ese barrio. Yo he ¡do alguna 
vez que otra a su barrio y me han 
robado la cartera y no me hace 
gracia, pero ella dice que la gente 
allí es muy buena, que hay que co
nocerla. Hay vecinos muy buenos 
pero también hay gente que no hay 
por donde cogerla. Además estuve 
hace años trabajando como maes
tra en el colegio que había enton
ces del Buen Suceso. Y mis alum
nos muchos eran gitanos y otros 
no, y se comportaban mejor los 
gitanos que el resto. Nunca tuve 
problemas y la gente se compor
taba bien.

Fernando Romero Manuel García
Trabajador de un desguace

Pues no lo veo mal. Lo veo bien porque 
todo el mundo tiene derecho y lo que sea 
bueno para todos es mejor. Lo que los veci
nos demandan es que haya gente más civili
zada, más limpia y así todos vivirán mejor.

Estudiante

Me parece muy bien porque pienso 
que son personas que hay que ayudar a 
integrarse con el resto de la ciudad para 
que tengan el mismo nivel económico y 
social que el resto de la población.

LA VOZ
11

Juana Martínez
Jubilada

la vögele la calle

¿Qué le parece el proyecto del Ayuntamiento
de Albacete de integrar urbanísticamente el barrio de La Milagrosa?

Ana María Nuñez
O positora

Me parece muy bien. Cualquier me
dida que esté encaminada a impedir 
que haya barrios marginales siempre 
me parecerá bien; y siempre dará más 
oportunidades a todo el mundo de evo
lucionar, a los que están y viven allí y al 
resto también.

José Miguel Gil
V en d ed or de la O N C E

Si lo hacen bien. No conocía esta 
medida ni había oído hablar de ella. 
Todo lo que sea reinsertarlos en la so
ciedad me parece bien pero no sé si lo 
conseguirán. Nunca he estado en el ba
rrio y sólo conozco lo que he visto por 
la prensa y poco más.

Ana Navalón
Funcionaría

A mi me parece muy bien, todo lo 
que sea integrarlos en la sociedad y 
que no quede como un barrio marginal 
me parece estupendo. Nunca he pasa
do por allí y sólo conozco el modo de 
vida por lo que he visto por la prensa y 
poco más.

Mana Angeles Chavez
D esem pleada

Me parece bien siempre y cuando 
tengamos un correcto convivir con es
tas personas que son un poco proble
máticas y claro, puede traer problemas. 
Si vivimos todos en convivencia me pa
recería muy bien, no tengo ningún pro
blema en convivir con gente que sepa 
convivir.
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Si desea dar su opinión, mándenos su cartas con DNI a lavoz@abteve.com

Crispación política
Desde siempre he entendido la política como un 

modo de vida donde los profesionales desempeñan su 
cargo pensando en los ciudadanos, y que dependiendo de 
la institución en la que estén lo hacen por unos u otros, o 
por todos. Si una persona es concejal del ayuntamiento 
de Albacete debe preocuparse por el bien de sus vecinos 
de Albacete. Me sorprendo de cómo los políticos de la 
ciudad dedican horas y horas a hablar de temas de inte
rés regional (para eso está la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha y sus políticos). Los nuestros, los de 
la ciudad deben dejarse de hablar de tanta Ley Electo
ral, reformas de estatutos y demás y hablar sobre lo cara 
que está la vivienda en Albacete, la poca iluminación de 
nuestras calles, los botellones, la delincuencia juvenil y 
tantos y tantos problemas que son los que verdadera
mente nos preocupan. Por favor que los señores políticos 
de Albacete piensen más en sus vecinos que somos los 
que les hemos votado y no en los de otras provincias 
como Guadalajara o Cuenca que para eso tienen a los 
que ellos han votado.

Enrique Ruiz.

Agradecim ientos
Hay asociaciones en Albacete y en otras provincias que 

realizan una labor encomiable. En este caso me voy a centrar 
en el Teléfono de la Esperanza, un servicio que ayuda a tantas 
y tantas personas en el mundo. Han sido muchos los momen
tos en mi vida en los que no he tenido con quien hablar sobre 
mis problemas diarios, sobre mis penas y mis sufrimientos... 
por muchas razones: por encontrarme sola; por no agobiar a 
los que me rodean o, simplemente, por no saber como expre
sar mis sentimientos. Allí, en el teléfono de la esperanza, te 
escuchan, te ayudan, no necesitas expresar las cosas de una u 
otra manera para no herir a nadie; simplemente te desahogas, 
lo cuentas y te sientes mucho mejor. Agradecimiento público 
a este servicio, pero sobre todo a los voluntarios que 
trabajan en él. Personas que anónimamente 
destinan parte de su 
vida a escuchar y 
a comprender a 
otras personas 
que necesitan 
esa ayuda.
Muchas gra
cias. A mí me 
habéis ayudado 
y mucho.

Ernestita Cifuentes

¿Ayudas pana 
dejar de 
fum ar?

m .

Creo y hay mu
cha gente que opina 
como yo que nos 
van a volver locos.
Hace unos años 
(no tantos) nos 
vendían el há
bito de fumar 
como algo que 
otorgaba presti
gio, clase y señorio. Nos ven
dían la imagen de los grandes caballeros, 
las distinguidas señoras y las modernas señoritas 
que fumaban con total naturalidad y tod@s los imitába
mos. Ahora nos machacan día sí, día no con que fumar 
está mal. Sabemos que no es bueno para nuestra salud 
pero del día a la noche no pueden pretender que pasemos 
de ser tolerados y respetados a que nos miren como si 
estuviéramos cometiendo un crimen. Por supuesto que 
respetamos las zonas donde no se puede fumar pero si 
el alguna zona puedo hacerlo no me gusta que me miren 
como si estuviera inyectándome heroína. Por otro lado 
me hace mucha gracia el anuncio de televisión en el que 
nos insta a los fumadores a pedir ayuda a nuestro médi
co de cabecera. Saben cuál es la respuesta cuando vas a 
pedir la ayuda: “ Pues muy bien” ; y tu te pones pesado y 
pides esa ayuda; la respuesta es que no nos creamos todo 
lo que sale en la tele. Entonces nos incitan a fumar, lue
go nos miran como a criminales; te prometen una ayuda 
que no existe y encima te dicen que no te creas todo lo 
que dicen los políticos o que sale en la tele... ¿Ayudas 
para dejar de fumar?

Francisco Sánchez
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Congreso Extraordinario del PSOE
Francisco Pardo fue elegido secretario provincial 

del PSOE en Albacete, sustituyendo en el cargo a Fer
nando López Carrasco con un respaldo del 99,5%. 
Junto ai nuevo secretario se elegían a los 30 miem
bros que junto a él forman la Comisión Ejecutiva, que 
fue respaldada por un 93,8% de los delegados, con 
197 votos a favor y 11 en blanco. Matilde Valentín pre
sidirá por primera vez en Albacete la ejecutiva socia
lista. Agustín Moreno deja de ser secretarlo de organi
zación y le deja el testigo a Modesto Bellnchón, actual 
delegado de la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha en Albacete. Francisco Pardo manifestó su 
Intención de desempeñar su nuevo cargo “con humil
dad, ilusión y ganas de trabajar” .

■Jiffiif. I

IP lH ltlH i

Nueva ciberaula y biblioteca en 
el Hospital General

El Hospital General de Albacete cuenta con una 
ciberaula, por la que los niños ingresados en la planta 
de pediatría pueden disfrutar de numerosos recursos 
y actividades como la Biblioteca Infantil que ofrece 
préstamo de libros Infantiles y juveniles. Ocupa una 
superficie de 62 metros cuadrados y está dotada con 
seis ordenadores con conexión a Internet, escáner, 
cámara digital con fotos, programas educativos y 
juegos Interactivos. Además los niños que no puedan 
desplazarse a la ciberaula dispondrán de dos ordena
dores portátiles. La de adultos, con cuatro ordenado
res, tiene un espacio de 47 metros cuadrados.

XIV Asamblea 
provincial de 
Izquierda Unida

Izquierda Unida de Alba
cete celebró su XIV Asamblea 
provincial en la que se presentó 
como candidato a coordinador • j  • , 
provincial del partido Luís Ángel ®-lQd
Aguilar, avalado por Pedro Boli- AS
var. La propuesta fue aprobada por 
unanimidad por el Consejo Político Provincial.
La asamblea estuvo marcada por relevos en los prin
cipales cargos y órganos de dirección provincial y por el 
consenso en torno al proyecto político que se espera 
desarrollar en la provincia de Albacete. Se eligieron a 
los 25 miembros del Consejo Político Provincial, a los 23 delegados que 
participaron en la Asamblea Regional y a los cuatro miembros directos 
que tiene la provincia de Albacete en el Consejo Regional.

Primer Festival de Cortos “Ciudad de Chinchilla”
Durante el mes de noviembre la localidad de Chinchilla ha celebrado 

su primer festival de cortos “Ciudad de Chinchilla” . Los días 15 y 16 del 
mes se proyectaron los cortometrajes y el viernes 16 se realizó la gala 
de clausura que contó con los realizadores premiados, profesionales del 
mundo del cine y representantes de todas las instituciones patrocinado
ras del Festival. El acto fue cerrado por el joven pianista Pablo Jara que 
deleitó al público con un concierto de piano.

LA VOZ
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Pilar González

Está situado a pocos metros del centro de la ciudad, 
pero todavía sigue siendo un gran desconocido para 
muchos albaceteños. Hay quien dice tener miedo a 
entrar en él, pero lo cierto es que, a pesar de las 
dificultades que tienen que superar los vecinos de 
La Milagrosa, también son muchas las lecciones que 
podemos extraer de sus vidas. La gran mayoría de 
las mujeres del barrio se levanta temprano para 
ir a trabajar, vendiendo chatarra o ropa en los 
mercados, llevar a sus hijos al colegio, o hacer 
la compra en las pequeñas tiendas de alrededor.
Son muchas las personas que buscan la dignidad 
y la normalidad en un barrio, que a pesar de 
encontrarnos en el siglo XXI, sigue siendo un gran 
marginado. Su futuro está ahora en juego.

Aunque los problemas de la Milagrosa 
tienen una raíz muy profunda, estos tam
bién se ven Influenciados por la construc
ción urbanística. Desde el Consistorio de la 
capital se está trabajando para romper este 
muro Imaginarlo, que todavía hoy sufre 
este barrio, junto al de La Estrella, y se está 
haciendo desde diferentes perspectivas. 
Además de destinar allí más de 600.000 
euros a través del Plan de Inserción Social 
(PISEM), que trabaja en la atención integral 
de cada uno de los vecinos de estos ba
rrios a través de servicios de orientación 
e información, previniendo situaciones de 
riesgo en familias, ayudando al mantenl-
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miento de viviendas, o haciendo hinca
pié en la alfabetización y la formación 
laboral, también se ha hecho un esfuer
zo importante en la mejora del entorno 
de La Estrella y La Milagrosa. Durante 
los últimos años se han introducido 
nuevas áreas comerciales en sus proxi
midades, se ha dirigido el tráfico hacia 
la zona, se ha construido un centro so
ciocultural pionero e integrador, el Buen 
Suceso, y hay en proyecto dos edificios 
de gran envergadura: el centro de las 
Arte y la Casa de Cultura José Sarama- 
go. Ahora, el consistorio se marca dar 
un nuevo paso, basándose en la hipó
tesis de que eliminando barreras arqui
tectónicas, también se pueden suprimir 
las sociales.

El Ayuntamiento de Albacete lleva 
cerca de 2 años trabajando, junto a téc
nicos de otras 10 capitales europeas, 
en el proyecto Urbanitas. En el caso 
concreto de Albacete se ha apostado 
por la apertura de las Seiscientas y por 
su total integración en la ciudad. Este 
proyecto trata de continuar con el derri
bo de este muro urbanístico imaginario 
que sufren la Estrella y la Milagrosa con 
el resto de la capital, y para ello se eje
cutará un plan que se llevará a cabo en 
diferentes etapas. El estudio afectará 
al urbanismo de la zona ya que exige 
la modificación del planeamiento de la 
ciudad, prevé el derrum
be de cuatro in-

V  ^
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El Consistorio se marca un nuevo paso, basándose 
en la hipótesis de que eliminando barreras 
arquitectónicas, se pueden suprimir las sociales

muebles, la construcción de otros tan
tos y la prolongación del Parque Lineal 
desde la actual Plaza Elíptica hasta los 
sectores 10 y 24, es decir, hasta la ro
tonda del Hospital, que desemboca en 
las carreteras de Alicante y Valencia. 
“Ahora mismo hay una ruptura evidente 
-asevera el concejal de Urbanismo An
tonio Martínez. No hay prácticamente 
ningún portal de la Milagrosa que no 
dé a la Plaza Tomás Navarro Tomás, 

con lo cual hablamos de un barrio 
que mira hacia dentro, y que difi
culta la integración” . Y es que el 

edil de la capital considera que 
con esta actuación urbanística 
el barrio estará completamente 
integrado, sin dar la espalda a la 
cuidad. “Los vecinos de la Mi
lagrosa tendrán su plaza para 
esparcimiento, pero al mismo 

tiempo estarán integrados 
en la trama de la ciudad, 
como por ejemplo lo está 
la Estrella” , garantiza An

tonio Martínez.
Otra de las cuestiones que 

falta por detallar es la financia
ción. Ya se está ultimando la so

licitud europea para obtener la partida 
necesaria para ejecutar y llevar a cabo 
este proyecto. Hablamos de cerca de 
10 millones de euros que servirían 
para integrar de manera total estos 
dos barrios y crear diferentes condi
cionantes que faciliten su acceso a 
todos los recursos de la ciudad. El 
responsable de Urbanismo confía en

obtener esta financiación de la Unión 
Europea, puesto que, al haber partici
pado en el Proyecto Urbanitas, ya están 
elaborados los estudios previos perti
nentes y se han analizado con técnicos 
de las otras 10 capitales implicadas las 
diferentes posibilidades de actuación, 
que se incluirán dentro del futuro Plan 
de Ordenación Municipal. En marzo del 
próximo año ya se sabrá si definitiva
mente está o no aprobado, y hasta el 
mes de diciembre de 2013 podrán lle
varse a cabo las obras.

Sin embargo, el alcalde de la capital 
asegura que con o sin financiación eu
ropea, el plan saldrá adelante. “ En este 
proyecto avanzaremos sin pausa, pero 
sin prisas, y contando siempre con los 
propios afectados: los vecinos” .

Vertiente Social

El proyecto Urbanistas se plantea 
no solo desde una vertiente urbanística 
sino también social. Y es que al mar
gen de la demolición de algunos de los 
edificios del barrio, Urbanitas también 
incluye diferentes actuaciones socia
les, como la creación de una oficina de 
información y de desarrollo de actua
ciones para diversificar la población y 
no crear núcleos segregacionistas que 
tiendan a convertir el barrio en un au
téntico guetto. “Es importante que los 
cambios urbanísticos confluyan con los 
servicios sociales para demostrar que 
eliminando barreras arquitectónicas y 
potenciando la atención, la situación de 
Las Seiscientas puede cambiar” , ase-
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Muchos desconocen los recursos de empleo y formación que tienen a su alcance, 
en ocasiones muestran incercia a depender de ayudas sociales, planes de empleo o 
trabajos esporádicos, y hablamos de un barrio donde conviven diferentes culturas

vera Carmen Oliver.
Sin embargo la realidad de los ve

cinos de La Milagrosa es variopinta 
y compleja. Muchos desconocen los 
recursos de empleo y formación que 
tienen a su alcance, en ocasiones 
muestran inercia a depender de ayudas 
sociales, planes de empleo o trabajos 
esporádicos, y además hablamos de un 
barrio donde conviven diferentes etnias 
y culturas. Todos comparten un mismo 
espacio y la convivencia, en ocasiones, 
se enturbia. “Todos sabemos que mu
chos problemas surgen de 7 u 8 fami
lias conflictivas que no quieren al ba
rrio y generan problemas -diagnostica 
Carmen Oliver- por eso garantizamos 
que el consistorio no contará con estas 
familias en el nuevo planeamiento del 
barrio” .

Y es que la realidad de La Milagro
sa es dura. Por el día los vecinos con
tinúan con sus quehaceres, de hecho 
la plaza y sus calles están repletas de 
vida, pero por la noche todo cambia. La 
presencia de drogas y de vandalismo 
se acentúa conforme va cayendo el sol 
hasta el punto de convertir el barrio en 
un auténtico punto oscuro. La gran ma
yoría de los edificios, aunque cuidados 
por las familias que allí habitan, presen
tan un aspecto deplorable. Se trata de 
familias, en su mayoría nacidas y cria
das en el Cerrico, y que ahora añoran 
y piden otro modo de vida. “Así no po
demos estar” - dice Luisa desesperada. 
Ella es vendedora ambulante y por ello, 
al carecer de contrato de trabajo, le es

imposible acceder a una vivienda de 
protección oficial. “Aquí hemos visto de 
todo- dice cansada- tiroteos, coches 
incendiados...yo quiero irme con mis 
hijos de aquí” .

le da algo” . Mari Luz lleva ya años vi
viendo en un portal totalmente insalu
bre, que por las noches se convierte en 
centro de operaciones de bandas de 
delincuentes y trapicheros. “ Los veci

Mari Luz Monsalve también vive en 
una situación similar. Su casa está or
denada y decorada al milímetro, y esto 
choca con la paradoja de tener que 
subir a ella de puntillas y con linternas. 
“Mi hijo no quiere venir porque le da 
vergüenza”- confiesa apurada. “Y aquí, 
figuraté si viene un médico o alguien...

nos se agarran a este proyecto como 
un clavo ardiendo. Muchas madres an
helan un mejor futuro para sus hijos, 
una vida más segura, y una rutina como 
cualquier albaceteño, disfrutando de 
las mismas prestaciones y servicios. 
“Yo sí quiero que tiren las Seiscientas” , 
comenta una de las vecinas del barrio.
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“ Llevo muchos años viviendo aquí, y 
por las noches hasta me da miedo ir 
a la plaza” .

Para la presidenta de la Asociación 
de Vecinos de la Milagrosa, aunque el 
barrio, según sus propias palabras 
“está cada día peor” , este proyecto 
serviría para abrir las puertas y sen
tirse parte de la ciudad. Nieves Royo 
recuerda todavía como era el barrio 
cuando ella entró a vivir. “ Era precio
so, había una fuente, unos árboles y 
unas zonas verdes que eran fabulo
sas. Sueño con un barrio como el que 
teníamos al principio” .

Aunque el proyecto afecta princi
palmente a las Seiscientas, el barrio 
anexo, La Estrella, también también 
vería como muchas de estas refor
mas modifican su fisonomía, como la 
ampliación del Parque Lineal, con el 
correspondiente carril bici y la zona 
peatonal. Y es que aunque La Estrella 
es un barrio histórico, con una fuerte 
tradición cuchillera, sí que comparte 
algunos de los problemas de las Seis
cientas, como puede ser la margina- 
ción. “Si que creo que el barrio debe 
remodelarse, porque estamos muy 
marginados” , denuncia su presidenta, 
Francisca Debón. “Yo estoy luchando 
incansablemente para que no nos dis
criminen, pero a veces los esfuerzos 
son inútiles” . De esta forma, muchos 
esperan ansiosos que se lleve a cabo

este proyecto para ver su barrio, sus 
casas y su entorno con un aire dife
rente. “Va a ser un proyecto de barrio, 
pero sobre todo un proyecto de ciu
dad” , declara Carmen Oliver.

La realidad de La Milagrosa no se 
puede ni se debe obviar. Hay que co
nocerla y estudiarla para poder cam
biarla. Muchos hablan del pasado, 
pero lo más importante es el presen
te, y el futuro, un futuro que se torna 
ahora cercano... un futuro que tiene 
en la educación un eje vertebrador, 
como demuestra el nuevo proyecto

educativo desarrollado en el antiguo 
Colegio San Juan, ahora llamado Co
legio de la Paz, y que ha hecho que 
el índice de absentismo disminuya, y 
que en la comunidad educativa estén 
también presentes padres, volunta
rios y asociaciones. Es en ellos donde 
está depositada toda la esperanza. 
Son ellos, los niños, los vecinos, así 
como la fuerza de las madres y de las 
personas trabajadoras los que, con 
la ayuda de todos, pueden conseguir 
que cambien las cosas, y hacer de La 
Milagrosa un barrio mejor.

Yo si quiero 
que tiren las 
Seiscientas”, 

comenta una de 
las vecinas del 
barrio. “Llevo 

muchos años 
viviendo aqui, y 

por las noches 
me da miedo ir a 

la plaza”
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Peugeot 30E3, 
revolución natural

Antón Cortés, por el 
buen camino

De Campo de 
Criptana a Tomelloso, 
Argamasilla de Alba y 
La Solana

MANCHA

ccLa reforma de 
la OCM del Vino 

se prorrogará

Entrevista a Miguel Angel Martínez, 
vicepresidente del Parlamenta Europea
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El vicepresidente primero del gobierno de Castilla-La 
Mancha, Fernando Lamata, ha recibido uno de los galar
dones que, con motivo de su 40 aniversario, ha entrega
do en Madrid la Asociación Profesional Española de Te
rapeutas Ocupacionales (APETO). Con estos galardones 
la asociación pretende reconocer la labor que un total de 
20 profesionales ha desarrollado durante su trayectoria 
en defensa de la terapia ocupacional.

El alcalde de Cuenca presenta la 
oferta turística en Milán

El alcalde de Cuenca, Francisco Javier Pulido, ha asis
tido en Milán a la presentación de la ciudad, en el marco 
de una programación del Grupo de Ciudades Patrimonio 
de la Humanidad. En la jornada se celebró un almuerzo 
de trabajo en el que también estuvieron presentes los 
alcaldes de Ibiza, Salamanca, Mérida, Alcalá de Henares, 
Ávila y Tarragona, junto a miembros de la Corporación de 
Milán y representantes de la cultura milanesa.

\ protagonistas

Llamazares 
mostró su 
oposición a la 
Reforma Electoral

El coordinador general 
de Izquierda Unida, Gas
par Llamazares, mostró su 
oposición a la “contrarrefor
ma” electoral de Castilla-La 
Mancha, pues considera 
que “perpetúa la injusticia 
electoral en la región” . Así 
se expresaba el líder de Iz
quierda Unida antes de im
partir una conferencia sobre 
la Ley de la Memoria Histórica. Llamazares aseguró que su Grupo 
Parlamentario apoyará todas las iniciativas que adopte la formación 
castellano-manchega, y estudiará otras.

Pedro Castro. 
Nuevo presidente 
de la FEMP

El alcalde de Getafe, 
natural de Tomelloso, se ha 
convertido en el nuevo pre
sidente de la Federación 
Española de Municipios y 
Provincias. Castro ya ha co
mentado que la vivienda será uno de los retos que tendrá 
el equipo de gobierno para los próximos cuatro años. 
Otro de los objetivos marcados es intentar que las ad
ministraciones locales sean consideradas Estados y, de 
este modo, formen parte de los Presupuestos Generales 
del Estado.

Fernando Lamata, premiado por 
APETO

María Dolores 
de Cospedal en 
Roma

La presidenta del Par
tido Popular de Castilla- 
La Mancha, María Dolores 
de Cospedal, asistió en 
Roma a la beatificación 
de los 498 mártires espa
ñoles asesinados durante 
la Guerra Civil, 96 de ellos 
procedentes de Castilla- 
La Mancha. De Cospedal 
acompañó a varios de los 
peregrinos durante la bea
tificación en la Plaza de 
San Pedro.
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hidráulica
La reserva hidráulica disminuía duranti 

mes de noviembre a 304 hectómetros cúbii 
y se encuentra al 42,1 % de su capacidad.. 
tualmente hay 22.809 hectómetros cúbicos 
agua embalsada. La cuenca del Tajo ha < 
minuido 101 hectómetros cúbicos, mieni 
que la cuenca del Segura ha aumentado 
4 hectómetros cúbicos y la del Guadiana e 
en el 54,3 % de su capacidad a su paso 
Castilla-La Mancha.
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El presidente de Castilla-La Mancha, José María Barreda, junto al 
presidente de la Confederación de Empresarios, Jesús Barcenas, y los 
secretarios regionales de Comisiones Obreras, José Luís Gil, y UGT, 
Carlos Pedrosa, firmaron la “Declaración Institucional para el diálogo 
social en Castilla-La Mancha”.

Este documento es un primer paso para apoyar y reforzar el diálogo 
social entre los interlocutores sociales y económicos y el gobierno regio
nal en asuntos de preocupación común en materia económica, laboral 
y social.

“Declaración institucional por el diálogo 
social en C-LM”

Pedro Piqueras, 
premiado en Ciudad

El periodista albaceteño Pe
dro Piqueras ha obtenido el pre
mio de periodismo dotado con
8.000 euros y patrocinado por 
Caja Madrid que otorga la Coope
rativa Vinícola Virgen de las Viñas 
de Tomelloso (Ciudad Real) por su 
artículo ‘La geom étrica perfección  
de los viñedos’. Bajo el lema ‘San
tos’ , Pedro Piqueras presentó este  
artículo de tem ática vitivinícola que fue 
publicado en el dominical OSACA, que 
se distribuye a 14 diarios de ám bi
to nacional, según informó en 
nota de prensa la Fundación 
Aunó, de la que el premiado  
es patrono. El Certam en Cul
tural Cooperativa Vinícola 
de Castilla-La M ancha Vir
gen de las Viñas (Tomelloso) 
cumple este año su sexta  
edición.
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Registro de Voluntades Anticipadas
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Aprobados los días 
de apertura en festivos

La Comisión de Horarios Comerciales, presidida 
por la directora general de Promoción Empresarial 
y Comercio, ha aprobado por unanimidad los ocho 
domingos y festivos que los establecimientos co
merciales podrán abrir en Castilla-La Mancha. Es
tos días serán el lunes 7 de enero, el domingo 2 
de marzo, el domingo 6 de abril, el domingo 29 de 
junio, el domingo 3 de agosto, el domingo 30 de no
viembre, el domingo 21 de diciembre y el domingo

“Año de la ciencia”
La Consejería de Educación y 

Ciencia, dentro del marco de la 
Semana de la Ciencia, y aprove
chando la conmemoración del 
2007 como Año de la Ciencia, ha 
propuesto a los ayuntamientos 
de la región con más de cinco 
mil habitantes que den el nombre 
de “Año de la Ciencia” a alguna de las nuevas 
calles que se inauguren en su localidad a lo largo del año. A 
los municipios interesados se les facilitará una placa hecha a mano de ce
rámica de El Puente del Arzobispo, con el nombre y el logotipo del Año de 
la Ciencia y el de Castilla-La Mancha.

Convocados los 
Premios de Investigación e 
Innovación 2007

La Consejería de Educación y Ciencia 
ha convocado los Premios de Investiga

ción Científica e Innovación de Castilla- 
La Mancha 2007 con los que se quiere 
reconocer y apoyar la labor investiga
dora y el esfuerzo innovador realizado 
por los científicos de la región. Como 
novedad para esta edición se ha convo
cado el Premio a la Excelencia “Gabriel 
Alonso de Herrera” que se divide en dos 
modalidades, una primera dotada con 
18.000 euros y que premiará el conjunto 
de la trayectoria investigadora realizada 
en el campo de las Humanidades y las 
Ciencias Sociales y la segunda premiará 
el conjunto de la trayectoria investigadora 
realizada en cualquier campo científico. 
La presentación de solicitudes finaliza el 
próximo 10 de diciembre.

REGION

Cerca de 700 personas se inscribieron en el Registro de Voluntades Antici
padas de Castilla-La Mancha en su primer año de actividad. De ellas 417 son 
mujeres y 279 hombres. El servido se presta desde octubre de 2006 en cada una 
de las cinco delegaciones provinciales de Sanidad y tiene como principal obje
tivo garantizar el ejercicio de este derecho que refuerza la autonomía del ciuda
dano como paciente. Los castellano-manchegos que decidan dejar por escrito 
sus instrucciones sobre el cuidado y el tratamiento que desean recibir o no en 
aquellas situaciones de enfermedad irreversible en la que se vean incapacitados 
para manifestar su voluntad al equipo sanitario que le atiende o a sus familiares, 
pueden inscribir ese documento para su constancia y custodia en este Registro 
de Voluntades Anticipadas que ha puesto en marcha el gobierno regional. De las 
696 personas inscritas en el registro regional, 273 corresponden a la provincia de 
Toledo, 186, a la de Ciudad Real, 116 a la de Albacete, 84 a la de Guadalajara, y 37 
a la provincia de Cuenca.
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“Huelga de celo” 
de los enfermeros

El presidente del Consejo de Co
legios de Enfermería de Castilla-La 
Mancha, Roberto Marín, ha amena
zado con una “huelga de celo” si se 
les penaliza por utilizar medicamentos 
en sus curas. Según Marín, si el mi
nistro Bernat Soria no cumple con su 
compromiso de atajar la situación de 
ilegalidad en la que se encuentran los 
enfermeros a la hora de prescribir me
dicamentos “el sector hará huelga de 
celo” a partir del 1 de enero. Actual
mente la ley no ampara a los profesio
nales de la enfermería en una serie de 
actuaciones clínicas a las que deben 
hacer frente en diferentes situaciones 
en urgencias, curas o visitas de Aten
ción Primaria.

Más presupuesto contra la 
siniestralidad laboral

El gobierno regional elevará un 25 
por ciento el presupuesto para luchar 
contra la siniestralidad laboral. El presu
puesto de la Dirección General de Se
guridad y Salud Laboral se incrementará 
en 2008 en torno a un 25 por ciento, al
canzando la cifra total de 12 millones de 
euros. Asimismo siguen vigentes las ne
gociaciones que se están manteniendo 
con sindicatos y empresarios para ela
borar el tercer acuerdo regional contra 
la siniestralidad laboral. La consejera de 
Trabajo y Empleo, María Luz Rodríguez, 
informó que en los próximos días, a los 
33 inspectores de Trabajo existentes en 
la región, se van a sumar otros cuatro 
más y para el próximo año se intentará 
seguir incrementando la plantilla.

Formación especializada 
en violencia de género

Los abogados que integran el turno 
de oficio de Castilla-La Mancha recibirán 
formación especializada en materia de vio
lencia de género. La consejera de Justicia 
y Protección Ciudadana, Angelina Martínez, 
firmó un convenio de colaboración con el 
Consejo de la Abogacía de Castilla-La Man
cha por el que los abogados que integran el 
turno de oficio recibirán formación especia
lizada en materia de violencia de género. El 
acuerdo va dirigido a todos los abogados 
que integran el turno de oficio y gracias a él 
recibirán formación especializada en mate
ria de violencia de género, extranjería, me
nores y vigilancia penitenciaria. Las cinco 
capitales de provincia y Talavera de la Reina 
serán las sedes de estas jornadas formati- 
vas que comenzaron el 12 de noviembre.

Aprobada la Reforma 
de la Ley Electoral

El pleno de las Cortes regionales apro
baba con los votos de la mayoría socialis
ta y la ausencia del grupo parlamentario 
popular, que abandonó el salón de plenos 
durante la votación, la Reforma de la Ley 
Electoral de Castilla-La Mancha, que in
crementa en un diputado la representación 
de las provincias de Guadalajara y Toledo. 
El presidente de Castilla-La Mancha, José 
María Barreda, achacó a un “fallo enorme 
de dirección de estrategia” en el PP el he
cho de que se desmarcaran del acuerdo. 
Por su parte, la presidenta del PP en la re
gión, María Dolores de Cospedal, invitó a 
Barreda a elaborar una ley más justa y de
mocrática ya que, de lo contrario “estarán 
engañando” a toda la región.
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Ex presidente de las Cortes 
Regionales y Senador
i Texto: María José Saiz

Fernando López Carrasco es una de las personas que más conoce nuestra tierra y sus 

problemas, sus necesidades y los avances de los castellano-manchegos. No en vano 
lleva 25 años haciendo política en Castilla La-Mancha. Nació en Abengibre, está casado y 
es padre de dos hijos. Es ingeniero agrónomo y funcionario del Ministerio de Agricultura. 
En febrero de 1983 comienza su carrera política como director provincial de Agricultura. 
Después entra a formar parte del primer gobierno regional de Castilla-La Mancha como 
consejero de agricultura. En julio de 1995 es elegido senador por Castilla-La Mancha y 
presidente portavoz del Grupo Parlamentario Socialista en las Cortes Regionales. En 
1997 es nombrado vicepresidente del gobierno regional y en el año 2003 presidente de 

las Cortes Regionales. Ha sido diputado regional durante dos legislaturas, vocal del 
Consejo Nacional del Agua, miembro del Comité Europeo de las Regiones de Europa y 
presidente del Consejo Rector del Patronato de las Tablas de Daimiel. En la actualidad 
es senador y presidente de la Comisión Constitucional del Senado.

¿Cuándo decide afiliarse al Partido 
Socialista y cómo ha vivido durante 
estos años los diferentes puestos que 
ha desempeñado en el gobierno regio
nal?

Cuando me trasladé a Madrid, en 
la época de los sesenta, a estudiar en 
la universidad recuerdo que aquella fue 
una época de mucho movimiento. Eran 
años de falta de libertad y de dictadura. 
En aquella situación opté por un cami
no concreto, por unos planteamientos 
orientados hacia la Izquierda, por unos 
objetivos de libertad, de solidaridad y de 
compromiso con los más necesitados. 
Desde los 18 años soy de Izquierdas. En
tré en el Partido Socialista de la mano de 
José Bono y de Carlos Romero. En 1983 
asumo mi primera responsabilidad polí
tica. Fue un momento en el que no tenía 
experiencia pero asumí el reto como algo 
provisional, un puesto a través del cual 
se me brindaba la oportunidad de hacer 
oposición y crítica. Después se fueron

sucediendo una tarea a otra y a todos 
aquellos puestos de responsabilidad en 
agricultura, -primero como director pro
vincial y después como consejero-, se 
sucedieron los de presidente y portavoz 
del grupo parlamentarlo en las Cortes 
Regionales, diputado, vicepresidente del 
gobierno, senador y presidente de las 
Cortes Regionales. Todos me han su
puesto una experiencia maravillosa. Des
tacaría la ejecución de algunos proyectos 
que han sido un avance para la reglón, 
como el cooperativismo al que le di un 
fuerte Impulso durante mi etapa como 
consejero de Agricultura.

La experiencia de trabajar en una 
reglón que no era tal porque no estaba 
definida y haber conseguido que sea res
petada y valorada en el resto de España 
ha sido maravillosa. Hoy, en Castilla-La 
Mancha nos sentimos a gusto y no que
remos irnos a ningún otro lugar.

Entonces, ¿no pensó dedicarse 
para siempre a la política cuando co

menzó en 1983 como director provin
cial de Agricultura?

Siempre digo que el que piensa vivir 
toda la vida de la política es una perso
na que no sabe lo que es esta profesión. 
Puedes entrar hoy y salir mañana. Pue
des ser víctima de un accidente, una ria
da, un incendio... y estas situaciones se 
llevan por delante a la persona que esté 
al frente.

Es difícil hacer una planificación en 
política a largo plazo, yo empecé a tra
bajar, -si soy sincero-, con la ¡dea de que 
iba a estar un año o dos como mucho. 
Empecé y nunca me preocupé de si al 
año siguiente o al mes siguiente seguiría. 
Estaba tan inmerso en mi trabajo y en 
buscar soluciones para esta tierra que se 
fueron sucediendo los meses y los años. 
Cuando cesé como consejero de Agricul
tura llevaba ya doce años en el cargo.

Hay que levantarse cada día con ga
nas de que se resuelvan los problemas 
de ese día y los que están pendientes. Al
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“Hay que tener suerte, 
hacer las cosas bien y 

/*; trabajar mucho y, aún 
así, puedes salir de la 
política al mes de haber 
comenzado”

día siguiente ya habrá otros
Por este motivo y por su gestión al 

frente de la consejería de Agricultura 
y Medio Ambiente se le ha concedido 
la Gran Cruz al Mérito Agrario por el 
Consejo de Ministros y la Medalla de 
Oro de Castilla-La Mancha, ¿qué su
ponen estos premios en su carrera?

Agricultura y Medio Ambiente es una 
consejería compleja. No hay año en el 
que no venga una riada, una sequía o 
un incendio. Las familias están siempre 
pendientes de si llueve o no, de si hie
la, de si cae piedra o granizo y se lleva 
toda la cosecha de la noche a la mañana. 
Y hay que buscar soluciones para que 
esas personas puedan levantar la cabe
za y vivir porque no hay nómina todos 
los meses. Todo depende de si la cose
cha es buena o no. Castilla-La Mancha 
cuenta con 900 pueblos y más de cien 
mil familias viven del campo. Esto es una 
población de más de medio millón de 
personas. Si soy sincero tuve momentos

malos y buenos. Lo pasé mal por estas 
circunstancias pero fueron unos grandes 
años, de los que conservo sinceras amis
tades para siempre.

El resto de puestos de responsabili
dad han tenido otras características. Ser 
vicepresidente del gobierno es diferente. 
Coordinas a los consejeros, sustituyes al 
presidente de Castilla-La Mancha en al
gunos actos y es un trabajo muy digno, al 
igual que ser el presidente de las Cortes 
Regionales, donde eres árbitro y mode
rador. Me vino bien el haber desempeña
do otros puestos anteriormente porque 
había vivido muchas experiencias políti
cas. Es un cargo en el que amparas a los 
diputados, que representan a los ciuda
danos, pero te encargas de recordar que 
por mucho que se grite o se descalifique 
no se tiene más razón. Viví esa etapa con 
gran satisfacción.

En al actualidad soy el presidente de 
la Comisión Constitucional del Senado. 
Este trabajo es similar al de presidente

de las Cortes Regionales. Me encargo de 
moderar y facilitar el acuerdo y de actuar 
siempre en el campo del diálogo, porque 
con el enfrentamiento no se avanza en el 
desarrollo de la democracia ni en el bien
estar de los ciudadanos. La sociedad es
pañola ha avanzado mucho, aún cuando 
llevamos 4 años en los que la crlspación 
y la descalificación tienen un volumen 
demasiado alto debido a las críticas del 
Partido Popular.

Lo que Interesa a los ciudadanos 
es que se hable de asuntos como sus 
pensiones, las escuelas, la sanidad o la 
educación y no centrarse en augurios de 
destrucción. Esto no debe seguir porque 
hemos hecho una transición ejemplar y 
estamos entre los 8 países mejor Indus
trializados y con mejor renta económica

¿Cómo se defienden los intereses 
de Castilla-La Mancha en la Cámara 
Alta?

Los socialistas siempre hemos dicho 
lo mismo dentro y fuera de la reglón. He-
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Una oposición que 
achaca al gobierno de 
José Luís Rodríguez 
Zapatero de aliarse con 
ETA ha enloquecido, ha 
perdido la cabeza y el 
norte

PABLO IG L E S IA S
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entrevista
“Estoy muy orgulloso 
de mi partido. Ahora, el 
relevo lo coge una persona 
como Francisco Pardo que 
es un hombre honesto, 
trabajador, con una gran 
experiencia política y que 
va a mantener la unión del 
partido”

mos defendido esta tierra sin complejos 
y con argumentos. Con la defensa del 
agua y del medio ambiente, así como 
de las infraestructuras aspiramos a que 
Castilla-La Mancha tenga las mismas 
ventajas que tienen otras comunidades 
autónomas. Tenemos que recuperar el 
abandono y el olvido al que esta tierra 
ha estado sumida durante muchos si
glos. Todas estas reivindicaciones son 
los argumentos que esgrimimos los 
diputados y se- nadores
de Castilla- L a
M ancha.
Si hoy se 
p la n if i
cará el 
t r a s 

vase Tajo-Segura no se haría, pero se 
realizó en una época en la que no había 
libertad.

Somos una comunidad autónoma 
en la que nos sentimos orgullosos de 
ser españoles y castellano-manchegos 
y no vemos ninguna contraposición en
tre los dos planteamientos, ser castella
no-manchegos y españoles.

El pasado 11 de noviembre cedió 
el testigo al frente de la secretaría 
provincial del PSOE en Albacete a 
Francisco Pardo, un lugar en el que 
ha estado durante ocho años, ¿qué 
valoración puede hacer de esa eta
pa?

Estos casi ocho años al frente del 
Partido Socialista en Albacete han sido 
apasionantes porque hemos vivido la 
mayor transformación que hemos te
nido hasta ahora, y digo hasta ahora 
porque en los próximos años van a ser 
aún más. Esta transformación se debe 
a todos, a políticos, a empresarios, a 

sindicatos y a vecinos. Pero el Partido 
Socialista ha tenido mucho que 

ver. Llevamos más de veinte 
años en el ayuntamiento, en 
la diputación y en la actuali
dad gobernamos en 60 de los 
86 municipios de la provincia. 
Y en Castilla-La Mancha todo 
el periodo autonómico. Hace 
más de veinte años que esta
blecimos el Pacto por Alba
cete, donde nos sentamos 
todos los sectores sociales 
a dialogar y nos ha ido muy 
bien.

El Partido Socialista está 
unido. Nos hemos ganado 
la confianza que nos tienen 

los ciudadanos, trabajando 
con seriedad, honor y con

fianza. Somos un partido serlo 
y riguroso. El Partido Popular

siempre está pendiente de las instruc
ciones que llegan de Génova. Recuerdo 
la manifestación en defensa del agua 
del Júcar, salimos a la calle casi 45 mil 
personas. Recuerdo que el entonces 
jefe regional del Partido Popular, Agus
tín Conde, amenazó a aquellos alcaldes 
de su partido que acudieran a esta cita. 
Y fueron apenas media docena los que 
se atrevieron a desobedecer a su jefe. 
En mi partido esto nunca se ha dado. 
Pensamos en Albacete y en Castilla-La 
Mancha. Me voy del cargo muy orgu
lloso. He sido una persona con mucha 
suerte, tanto mi entrada como mi salida 
de la política se ha realizado con total 
autonomía y he tenido siempre libertad 
de trabajar con ilusión.

El Partido Socialista se queda en 
buenas manos. La ejecutiva provincial 
está formada por gente con experien
cia, jóvenes que asumen la responsa
bilidad de un partido con más de cien 
años de historia, personas preparadas, 
honestas y trabajadoras.

Hace 25 años que el Partido So
cialista Obrero Español ganó las 
elecciones, ¿cómo eran entonces los 
socialistas de la región?, ¿cuáles fue
ron sus vivencias en aquel momento  
histórico?

A principios de los años setenta co
nocí a Carlos Romero. Cuando Felipe 
González gana las elecciones le propo
ne ser ministro de Agricultura. En ese 
momento se acuerda de sus amigos de 
Izquierdas. Me llamó y empecé a traba
jar con él. Poco después, José Bono me 
llama y entro en su equipo de gobierno, 
donde conocí a José María Barreda, 
que tenía 29 años. Hicimos un buen tra
bajo. Nuestro objetivo era trabajar día a 
día con pasión. A lo largo de estos años 
hemos sido pioneros en políticas socia
les que después otras comunidades 
autónomas han copiado.

“En mi vida hay dos pilares fundamentales. 
Uno es mi familia y el otro las vivencias 
políticas de 25 años”
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Miguel Ángel Martínez, 
vicepresidente del 

Parlamento Europeo
Texto: Moisés García 
Fotos: Parlamento Europeo

“Siempre vivo con la 

preocupación de que los 

medios de la región estén 

siguiendo desde lejos las 

evoluciones europeas”

El compromiso político de Miguel 
Ángel Martínez, ciudadrealeño, históri
co del Partido Socialista y actualmente 
vicepresidente del Parlamento Europeo, 
ha estado siempre en la raíz más pro
funda del socialismo: el internaciona
lismo; la solidaridaridad entre todas las 
naciones del mundo para la creación de 
un mundo justo. Por eso cree con toda 
su fuerza en la utopía europea e invier
te toda su energía -que es muchísima a 
sus 67 años- en que nos contagiemos 
de esa euforia. De momento, la Unión ha 
conseguido salir del naufragio de las ne
gativas de Francia y Holanda a la Cons
titución Europea, gracias al Tratado de 
Lisboa, y ahora hay que seguir avanzan
do en los retos de la Europa ampliada. 
Uno de los primeros es la reforma de las 
subvenciones a la agricultura cuando 
somos más para repartir: es la Política 
Agraria Común. Este mes se aprobará 
la nueva Organización Común del Mer
cado del Vino, de vital importancia para 
Castilla- La Mancha. Ella nos dirá cuán
to podrán producir y cómo los viñedos 
de la región. Quién mejor para acercar
nos a Europa que el vicepresidente de 
su Parlamento.

¿La laboriosidad de los parla
mentarios europeos está por encima 
de la imagen que tenemos desde la 
lejanía de lo que se hace en Europa? 
¿Se trabaja mucho en Bruselas?

La verdad es que si, lo que pasa es 
que hay mucho que mejorar en comu
nicación para que la ciudadanía tenga 
conciencia de cual es el esfuerzo que se 
realiza aquí y la incidencia que tienen en 
su vida cotidiana las decisiones que no
sotros adoptamos. No me quejaría del 
insuficiente conocimiento, sino de las 
carencias que puedan darse en la co
municación con la ciudadanía.

En este momento se están ne
gociando la Organización Común del 
Mercado del vino, especialmente re
levante en nuestra tierra, y la de las 
frutas y hortalizas, que nos afecta en 
menor medida. Hay preocupación 
por las propuestas de arranque de vi
ñas. ¿Por dónde van los tiros en este 
momento?

Tuve la oportunidad de estar en la 
última edición de la Feria Nacional del 
Vino en Ciudad Real y lógicamente ha
bía preocupación en las conversaciones 
con bodegueros, con instituciones de la 
región y con gente de las distintas pro
vincias. Por el momento no hay todavía 
ninguna propuesta formal de la Comi
sión Europea, que es la que tiene aho-
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“Me preocupa esta obsesión 
por arrancar cepas, que 
parece ser la única visión 
que la Comisión Europea 
tiene para mantener 
el cultivo social tan 
importante que es la viña”

“Es evidente que el 
ochenta por ciento de los 
recursos van al 20 por 
ciento de los que viven de 
la agricultura”.

“Empujar a Turquía hacia 
el extremismo islámico 
traerla gravísimas 
consecuencias para 
la Unión, que seria lo 
que pasarla si Europa 
rechazara sus aspiraciones 
europeistas”

ra la responsabilidad. Al principio hubo 
un documento, una tentativa para ver 
cómo reaccionaban el sector, los gru
pos parlamentarios, las instituciones y  
los gobiernos, en la que se hablaba de 
arrancar 400 mil hectáreas de viña. La 
reacción fue muy virulenta por parte de 
todos y la Comisión tomó buena nota. 
Ahora, en la propuesta final ya no se va a 
plantear el arranque de 400 mil, pero se 
continúa hablando de arranque, aunque 
sea voluntario. Yo no creo que llegue a 
esa proposición. Aquí, es muy frecuen
te lo de tirar al aire alguna cifra o alguna 
teoría para ver cómo se reacciona, y si 
la reacción es aceptable, jugársela por 
ahí. Yo creo que, como todos los acto
res del problema se han pronunciado de 
una manera muy negativa habrá marcha 
atrás. De todos modos, a mí me preocu
pa esta obsesión por arrancar cepas, 
que parece ser la visión que la Comisión 
Europea tiene para mantener el cultivo. 
La impresión es que se apoya más a 
quienes quieren dejar la viña

Por no hablar del patrimonio que 
son los viñedos en nuestra región. Es 
como si, salvando las distancias, se 
cerraran determinados museos por
que no reciben suficientes visitas, en 
aras de la competitividad. El vino es 
también patrimonio cultural.

Si, naturalmente, pero yo creo que 
independientemente de eso es una in
dustria y un cultivo con un carácter so
cial tremendo. Vamos, los millones de

jornales que se producen en Castilla- La 
Mancha, las ochenta mil familias que vi
ven directamente de la viña y el vino, y 
sobre todo que es un cultivo de siglos 
y de muy difícil alternativa. Nosotros no 
estamos en una región donde sea fácil 
hacer otra cosa con la misma garantía, 
el mismo conocimiento y la misma exce
lencia, si un día desapareciera la viña y 
el vino. Estamos en una pelea absoluta
mente legítima, en la que no tengo duda 
de que vamos a  salir con éxito. Por lo 
pronto, lo que vamos a  conseguir es que 
la reforma de la OCM del vino no entre 
en vigor en 2008 y que se prorrogue has
ta 2009. Todo el tiempo que ganemos es 
beneficio para nuestra tierra.

La ‘Polémica’ Agraria Común
Lo que es cierto es que hay pre

ocupación en el Parlamento Europeo 
por el régimen actual de las subven
ciones agrarias y cómo se encajará 
con la llegada de los nuevos países 
comunitarios: Bulgaria y Rumania y 
otros que están por caer. ¿Cómo se 
puede compaginar todo esto con la 
competitividad de la agricultura eu
ropea?

El asunto de la Política Agraria Co
mún es algo que uno tiene que tener cla
ro. Esto nace hace mucho tiempo; nace 
en un momento en el que, por un lado, 
los campos de Europa estaban devasta
dos y no había suficiente producción de 
alimentos para los europeos, y por otra

parte, había una preocupación solida
ria por que quien vivía del campo no se 
quedara descolgado del progreso que 
se estaba dando en los sectores indus
triales y de servicios. La PAC ha tenido 
un efecto muy exitoso, porque se han 
producido alimentos para Europa y se ha 
conseguido que la gente que vive de la 
agricultura sea partícipe de la mejora de 
las condiciones de vida. Ahora bien, ese 
éxito viene acompañado de situaciones 
que no son de recibo. Por ejemplo: no 
es que produzcamos ya suficiente para 
alimentamos, sino que se están dando 
unos excesos de producción que no sa
bemos dónde colocar ni que hacer con 
ellos. Estamos invadiendo mercados, 
algunos del tercer mundo, a los que es
tamos causando perjuicios muy serios. 
Por otra parte, no cabe estar satisfecho 
del todo en cuanto a la gente que se ha 
beneficiado en el campo, porque es evi
dente que el ochenta por ciento de los 
recursos van al 20 por ciento de los que 
viven de la agricultura. El dinero que no 
vaya a subvencionar la producción va a  
ir al desarrollo rural y también va a  be
neficiar considerablemente a quienes 
viven de la agricultura, porque no hay 
desarrollo rural sin agricultura, como no 
hay agricultores sin desarrollo rural.

¿Cómo se vio desde Europa la 
sentencia de la Audiencia Nacional 
por el caso de las subvenciones al 
lino, que absolvió a los responsables 
de esta supuesta red fraudulenta de
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LA OCM DEL X/IIXIO
¿A qué aspira?

Trata de primar los vinos de ca
lidad y que desaparezcan las explo
taciones menos competitivas, para 
lo que se propone:

- El arranque de al menos 200 
mil hectáreas de viñedo en la Unión 
Europea, a cambio de una aporta
ción media de siete mil euros por 
hectárea.

- Para 2014, liberalización de 
plantaciones. El pago de derechos 
de plantación es un coste añadido 
que resta competitividad al sector.

- Regularización del viñedo plan-
“El éxito de la PAC ha venido acompañado de 
situaciones que no son de recibo. (...) Se están 
dando unos excesos de producción que no sabemos 
dónde colocar ni que hacer con ellos. Estamos 
invadiendo mercados, algunos del tercer mundo, a 
los que estamos causando perjuicios muy serios”

tado sin permiso antes de 1998.
- El dinero que se ahorre en sub

venciones al sector se destinará al 
desarrollo rural.

Intenta que la oferta se adapte 
a la demanda de vino, que no haya 
excedentes, y para ello:

- Se propone la desaparición de
cobro de ayudas?

Se ha visto con preocupación, 
como ustedes comprenderán. Aquí se 
produjo un fraude gravísimo. A partir 
de un cierto momento no era posible 
no ser consciente y preocupa que pa
rezca que alguien ha tratado de tapar 
un caso tan escandaloso.

Con el triunfo de Sarkozy se 
abre una nueva etapa para Euro
pa. Él, de momento, se declara 
convencido europeísta y se acaba 
de aprobar una de sus propuestas 
para desbloquear la ratificación de 
la Constitución Europea: una espe
cie de acuerdo de mínimos, de mo
mento, para seguir avanzando. Sin 
embargo, no ve con buenos ojos 
la entrada de Turquía en la Unión 
Europea. ¿En qué momento está 
ahora Europa y cómo ve usted los 
propósitos del nuevo presidente de 
la República Francesa?

Lo que me dice de Sarkozy es 
un debate que ya hemos tenido en 
el seno del grupo socialista. Primero: 
el presidente francés se ha compro
metido a contribuir al desbloqueo 
del tratado constitucional; parece 
que la Constitución hay que darla 
ya por aparcada en la literalidad del 
texto, pero la presidencia alemana y 
luego la portuguesa, con el Gobierno 
de España en primera fila, hicieron 
posible que tengamos un Tratado 
capaz de superar el bloqueo en el 
estuvimos paralizados. Con aquellos 
tratados la Unión Europea no funcio

naba internamente ni era capaz de 
actuar en el escenario internacional 
como se nos requiere, defendiendo 
nuestros intereses con una sola voz 
y con la potencia que tenemos de
trás. Y no sólo se trata de defender 
nuestros intereses, sino de hacer 
que trasciendan nuestros valores de 
democracia, de libertad, de justicia, 
de solidaridad; de paz, en definitiva. 
Por lo tanto, la Constitución no era 
un capricho, era algo absolutamente 
necesario. Con la presidencia alema
na quisimos que hubiera un tratado 
que recogiera el noventa por ciento 
de lo que decía la Constitución. El 
que los franceses se pusieran a apo
yar esta línea ha sido absolutamente 
determinante. Italia y España han es
tado detrás de la operación, pero no 
podíamos avanzar sin Francia. Po
sitivo, por tanto, el compromiso de 
Sarkozy al respecto. Muy inconve
niente, entendemos algunos de no
sotros, sus declaraciones respecto 
a Turquía, porque Francia, lo mismo 
que los demás países, tiene firmado 
un compromiso con los turcos. Lo 
que no puede ser es que a un país 
que ha iniciado una serie de refor
mas trascendentales, de pronto se le 
diga a mitad de camino: mire usted, 
lo que hemos dicho hasta ahora no 
vale. Yo creo que está fuera de lugar. 
Yo creo que nosotros tenemos que 
ratificarnos en el compromiso de 
que Turquía tenga su silla en la mesa 
comunitaria.

las ayudas para la destilación de vino 
con destino a la industria del brandy. 
Esta es una de las salidas que tienen 
los viticultores para sus excedentes, 
junto a la producción de mosto.

- Ayuda para la vendimia en ver
de, que permite vinos de mayor ca
lidad.

¿Qué quieren los viticu ltores?

- Que se reduzca al máximo la 
pretensión de arranque de viñas

- Si se aprueba, que sea una me
dida voluntaria y vaya apoyada por 
un pago único por superficie, inde
pendientemente de su rendimiento.

- Que se mantengan las ayudas 
a la destilación de alcohol vínico y la 
producción de mosto.

- España condiciona su respaldo 
a la obtención de 390 millones de 
euros, el 30 por ciento del presu
puesto actual.

Desacuerdos en el seno de la UE

- Existe una gran diferencia entre 
los países del norte, centro y este de 
Europa, y los del sur. Los primeros 
quieren que se permita la chapta- 
lización, práctica que consiste en 
añadir azúcar al vino para conseguir 
más grado.

- El bloque alemán quiere ade
más que sean considerados como 
vinos los llamados vinos de frutas 
que se elaboran en algunos países 
donde la viña casi no existe.

LA VOZ
30

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #212, 1/12/2007.



Au
to

riz
ad

o 
po

r l
a 

Co
ns

ej
er

ía
 d

e 
Ec

on
om

ía
 y

 H
ac

ie
nd

a 
co

n 
fe

ch
a 

03
/0

5/
20

07
.

AKAX
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Anticipos gratuitos.
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✓

Miguel Angel Carrasco, 
gerente del Hospital 
Nacional de Parapléjicos.

“N o sólo p restam o s  
atención a los 
problem as sanitarios, 
sino que tam bién  
potenciam os la 
integración del 
lesionado m edular a 
la sociedad”

Texto: Soraya Lucas_________________
Fotos: Hospital Nacional de Parapléjicos

El Hospital Nacional de Parapléjicos de Toledo 
lleva más de 33 años dedicado a conseguir la rehabi
litación integral de lesionados medulares. Una labor 
basada en una visión humanística del paciente, así 
como a la elaboración de contenidos preventivos de 
la lesión, con especial significación en lo relativo a 
los accidentes de tráfico.

¿Cuándo y cómo comienza el Hospital a tra 
tar pacientes con lesión medular? ¿Y por qué en 
Toledo?

El centro se inauguró en octubre de 1974 por los 
entonces príncipes de España. Se eligió Toledo por 
muy diversas circunstancias estratégicas de ubica
ción, no es descabellado que las personas con le
sión medular estén en el centro geográfico. Supongo 
que también influyó que el propio ministro de aquella 
época que tomaba la decisión, Licinio de la Fuente, 
era de la localidad toledana de Noez y decidió barrer 
para casa.

¿Acuden aquí todos los lesionados de médula 
de España?

Ingresan algo más del 35% de las personas que 
sufren una lesión medular. Aunque somos el único 
hospital monográfico del país, también existen uni
dades especializadas de lesión medular en varios 
hospitales generales de España.

¿Cómo afecta y qué supone la lesión medular? 
¿Cuáles son las causas más frecuentes?

La medula espinal es la parte del sistema nervio
so que conecta el cerebro con el resto del cuerpo. 
Una lesión medular es el daño que se presenta (se
gún su gravedad) a la pérdida de algunas funciones, 
movimientos y/o sensibilidad. Estas pérdidas se pre
sentan por debajo del nivel de la lesión y según su 
nivel y gravedad de la misma. Los accidentes de
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tráfico constituyen ia principal causa 
de ingreso, seguido de los accidentes 
laborales, casuales, deportivos, en
tre otros también hay ingresos como 
consecuencia de enfermedades de la 
medula espinal.

Nos consta que un gran n úm e
ro de personas con lesión m edular 
que acuden a este  hospital son v íc
tim as  de ac c id en tes  en ca rre te ra  y 
adem ás, m uy jóvenes ¿Cuál es el 
p orcen ta je  en España de ese tipo  
de lesionados?

La paraplejia y la tetraplejia en Es
paña tienen una incidencia de aproxi
madamente entre 25 a 30 nuevos ca
sos por millón de habitantes y año, lo 
que supone más de mil casos nuevos 
cada año.

De éstas ingresan en el Hospital 
Nacional de Parapléjicos de Toledo, 
perteneciente al Gobierno regional de 
Castilla-La Mancha (SESCAM), una 
media de 300 pacientes. En los últi
mos diez años, una media del 40% de 
lesiones medulares registradas tienen 
como causa un accidente de tráfico. 
En lo que va de año esta proporción 
ya ha alcanzado el 32 %.

¿Es probable que sea n ecesa
ria una m ayor acción preventiva en 
m ateria  de seguridad  vial para ev i
ta r los accidentes?

La educación vial es importantí
sima, la piedra angular en la preven-

venientemente adaptado a su grado 
de discapacidad. De hecho, una me
dia de cien personas al año sacan de 
nuevo el carné de conducir.

Tenem os la sensación de que  
son m uchas las barreras a rq u itec 
tón icas con las que se encuentra  un 
ciudadano con parap le jia . ¿Es esto  
cierto  o, poco a poco, estas b arre 
ras com ienzan  a desaparecer?

Afortunadamente hay cada vez

LA VOZ

“En el 
Hospital 
Nacional de 
Parapléjicos 
de Toledo
ingresan 
algo más del 
35% de las
personas 
que sufren 
una lesión 
medular.

actual?  ¿Es alto  el p orcen ta je  de 
las personas que vuelven a co n du 
c ir de nuevo un coche?

Además de los aspectos clínicos, 
la rehabilitación complementaria es 
uno de los pilares básicos de nuestra 
actividad. Lo que supone un abordaje 
integral del paciente, desde el punto 
de vista psicológico, formativo, ocio 
y tiempo libre, entre otros aspectos. 
Concretamente, en el tema del carné

de conducir, desde la creación del 
Hospital Nacional de Parapléjicos, 
perteneciente al Servicio de Salud de 
Castilla-La Mancha, se ofrece a los 
pacientes la posibilidad de recibir cla
ses, tanto teóricas como prácticas, 
para obtener el permiso de conducir 
y pilotar de nuevo un automóvil con

dón, y debe tener cabida desde la in
fancia y abarcar todos los ámbitos y 
personas implicadas en el mundo de 
la circulación. La educación no es un 
gasto sino una inversión.

¿Qué ac tiv idades o rgan iza el 
H ospital para la ad ap tac ión  de las 
personas lesionadas a ia sociedad
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Hospital?  ¿Piensa que  
harían fa lta  m ayores  
recursos económ icos, 

m edios téc -  
n i c o s ...

1  para m e- 
^ ¡3 ¡m  jo ra r la

mayor sensibilidad social en la elimi
nación de barreras arquitectónicas. 
No es lo mismo tener una díscapa- 
cidad que ser incapaz y, en muchas 
ocasiones, la integración pasa por 
la accesibilidad a lugares, entornos, 
productos y servicios lo que permi
tirá a este colectivo de ciudadanos 
ejercer un derecho propio que es la 
igualdad de oportunidades. Precisa
mente desde nuestra Fundación para 
la investigación y la integración esta
mos creando guías de Recursos de 
Ocio y Truismo Accesible (ROTAE )

Desde su experiencia ¿qué 
consejo  se le puede transm itir a 
un conductor para que sea lo más 
precavido posible al vo lante y no 
acabar, por desgracia , en un C en 
tro  com o éste?

Respeto a las normas de seguri
dad, si bebes no conduzcas, ponte 
el cinturón, mantener la atención, 
conducir descansado y ser prudente. 
En definitiva, las palabras claves son 
respeto y prudencia.

¿Cuál es la financiación  del

institución?
Somos un hospital pertenecien

te al Servicio de Salud de Castilla- 
La Mancha (SESCAM). Desde ese 
momento, gracias a las inversiones 
del Gobierno de la región, el centro 
no ha parado de crecer tanto en su 
actividad como en sus infraestructu
ras. El propio consejero de Sanidad, 
Roberto Sabrido, lo define como un 
diamante en bruto que hay que pu
lir y sin duda se esta puliendo, pues 
nunca en la historia del centro se 
habían realizado tales inversiones. 
En estos momentos estamos en un 
proceso de ampliación de más de
23.000 m2 y de remodelación de sus 
instalaciones.

El m inistro de S anidad y C on
sum o, B ernat Soria, anunció  el p a 
sado 29 de octubre que el Hospital 
Nacional de Parap lé jicos de Toledo  
alb ergará  el C entro  C oord inador de  
Terapia Avanzada en M ed ic ina R e
generativa de Lesiones M edulares, 

que confió  que  
podría em pezar  

a funcionar 
en el prim er 

tr im e s tre  
d e

2008. ¿Qué supondrá la puesta  en 
m archa de es te  nuevo Centro?

Un impulso añadido a lo que está 
realizando el gobierno de Castilla-La 
Mancha. En efecto el Consejo de Mi
nistros aprobó una línea para poten
ciar la investigación dotada con 20 
millones de euros -aunque se busca 
cofinanciación que podría duplicar 
el esfuerzo económico-, que en ios 
próximos meses tendrá sus prime
ros ensayos. De todo esto sin duda 
se beneficiará el centro. Como dijo el 
ministro de Sanidad es muy probable 
que en el primer trimestre de 2008 se 
aprovechen las líneas de esperanza 
que tenemos abiertas como es la 
posibilidad de tomar células madre 
autólogas (del propio enfermo), am
plificarlas o expandirlas, hacer que 
crezcan y que se dividan para dispo
ner de suficiente material y devolvér
selas al paciente a aquella localiza
ción que se ha lesionado y ver si esas 
células le ayudan a revertir la lesión.

Aunque todos los investigadores 
insisten en la cautela con la que hay 
que analizar estos ensayos, lo bue
no es que son seguros. No producen 
daño pero no podemos garantizar 
que vayan a resolver la patología; 
los datos preliminares son esperan- 
zadores, pero hay que ser muy pru
dentes.

Cada vez hay mayor 
sensibilidad social en la 
eliminación de barreras

arquitectónicas. 
No es lo mismo 
tener una 
discapacidad 
que ser incapaz. 
La integración 
pasa por la 

igualdad
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ANIVERSARIO
AMHAB

Entidad fundada en 1987

20 MÍOS
colaborando por tuvfui/social

Llevamos veinte años 

trabajando para mejorar la 

calidad de vida de las 

personas con discapacidad y 

llenándolas de ilusión, y con 

esa ilusión queremos 

agradecer a todos los que en 

algún momento nos han 

ayudado a conseguir que 

tantas personas encontraran 

un lugar en el que buscar 

apoyo, amistades y, en 

definitiva, una nueva forma 

de ver la vida.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #212, 1/12/2007.



a n  o r

El balance positivo que arroja 
la convocatoria se debe, en par
te, a peculiaridades que facilitan la 
creación y difusión de obras, como 
son el acceso de todos los artistas 
a una serie de ayudas económicas, 
previa presentación de proyectos, o 
la elaboración de un itinerario de ex
hibición de trabajos seleccionados y 
premiados, que abarca varias regio
nes españolas; que a su vez organi
zan muestras de creaciones, que se 
exhiben posteriormente en las pro
vincias de nuestra región, a modo de 
intercambio cultural.

A lo largo de estos 12 años de 
existencia del certamen, se han pre
sentado un total de 6.300 trabajos, 
dentro de las modalidades de Artes 
Plásticas, Fotografía, Cómic e Ilus
tración, Poesía, Relato, Cortometra

jes, Música Clásica, Pop-Rock y de 
Otros estilos y Danza.

La exposición de este año, inau
gurada en el Museo de Santa Cruz 
de Toledo a principios de octubre, 
contó con la participación de 928 jó 
venes, de entre 18 y 35 años, con la 
novedosa modalidad de Teatro, por 
la que compitieron 54 participantes. 
La muestra se trasladó de Toledo a la 
Facultad de Bellas Artes de Cuenca 
y, de ahí, a la Sala Azul del Palacio 
del Infantado de Guadalajara, donde 
ha permanecido hasta la segunda se
mana de noviembre, para luego con
tinuar viajando por el resto de provin
cias castellano-manchegas y otras 
comunidades autónomas, como As
turias, Castilla y León, Extremadura y 
la sala Amadís del Injuve, en Madrid, 
donde concluye la ruta.

En la visita pueden verse los 97 
trabajos seleccionados en las mo
dalidades de Artes Plásticas, Foto
grafía, Cómic e ilustración. Paralela
mente, se editan catálogos, vídeos, 
libros y CDs que difunden las crea
ciones destacadas en el resto de 
modalidades.

De entre las 17 obras seleccio
nadas en Artes Plásticas, un jurado 
compuesto por Ángel Rojas Martí
nez, Francisco Vicent Galdón y Mer
cedes Replinger González, destaca
ron las siguientes:

Primer premio para “Vida en Ho
landa” , de Roberto Infantes García- 
Carpintero (Daimiel).

Segundo premio:“ EI síndrome de 
Diógenes” . Rubén Fernández Santos 
(Cuenca).

Tercer premio: “Tránsito simul-

En 1995 la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha estableció 
un convenio de colaboración con otras regiones para crear un marco 
ideal de imaginación, arte y creación en el mundo juvenil, con objeto 
de apoyar a los jóvenes creadores e intérpretes, asi como a la difusión 
de sus trabajos

JÓVENES TALENTOS 
DE CASTILLA-LA MANCHA

b | Texto: □. Miguelánez
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táneo” , de Salomé Ortega Sánchez- 
Roda (Toledo).

El resto de los seleccionados 
fueron Ángel Barroso Crespo, María 
Ronda Bautista López, Miguel Ángel 
Cuéllar Batres, Miguel Ángel Fernán
dez Martínez, Rubén García-Castro 
Díaz, Alfredo González Hernández, 
Miguel Ángel Medina Plaza, Laura 
Medina Solera, Fabián Palmero Ri- 
vas, Óscar Salmerón Campos, Igna
cio Román Santiago, Rubén Serrano 
Madrid, Santiago Torralba Pérez y 
José Alberto Valenciano Jiménez.

En Fotografía, el jurado estuvo 
compuesto por Agustín Martín Fran
cés, Daniel Canogar Mckenzie y Ra
món Herráiz Marquina, que alcanza
ron el siguiente veredicto:

Primer premio: En

rique Calvo Aspano (Toledo), por 
la colección “Geometrías solita
rias” .

Segundo premio: Luis Mi
guel Romero Carrasco (Valde
peñas), por su obra “ Duerme” .

Tercer premio: Adolfo Ló
pez Pérez (Albacete), por la 
serie “Tokyocontrastes” .

Fueron también seleccio
nados y expuestos los tra
bajos que presen
taron Juan Baraja 
Rodríguez, Ra
quel Córdoba 
García, Pablo 
Lorente

a;

__
_
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Jóvenes ta le n to

La muestra se trasladó de 
Toledo a la Facultad de Bellas 
Artes de Cuenca y, de ahí, a 
la Sala Azul del Palacio del 
Infantado de Guadalajara, 
donde ha permanecido hasta la 
segunda semana de noviembre, 
para luego continuar viajando 
por el resto de provincias 
castellano-manchegas y otras 
comunidades autónomas.

Bernad y Guillermo Martínez Pérez, además de 
otro presentado a concurso por el ganador del 
tercer premio.

En la modalidad de Cómic e Ilustración, cuyo 
jurado estuvo formado por Carlos López del Rey, 
Carmen Sáez Díaz y Lorenzo Pascual Sobrado, se 
acordó la concesión de los galardones a las si
guientes creaciones:

Primer premio: Pedro Luis Mas Otero (Talave- 
ra), por “ El libro de los despiertos” .

Segundo premio: Miguel Ángel Rubio Recio 
(Tarancón), por “ Un baile peligroso” .

Tercer premio: Francisco Javier Martínez Ma
rín, por “ El maestro de Theremín” .

El resto de obras seleccionadas son creacio
nes de María José Ballesteros, Héctor Caño Díaz, 
Carolina Gómez Molina, Esteban Hernández Cal- 
vo-Fernández, Moisés Martín Navas, Laura Meni
nas Barróos y Verónica Navarro Castillo.

La dotación de los premios es de 3.000, 2.000 
y 1.000 euros respectivamente, para las tres pri
meras obras de cada modalidad. Como ya men
cionábamos, la totalidad de los participantes 
pueden disponer de subvenciones de hasta 6.000 
euros, destinadas a su especlalizaclón artística, la

La exposición de este año, 
inaugurada en el Museo de Santa 
Cruz de Toledo contó con la 
participación de 928 jóvenes, de 
entre 18 y 35 años, con la novedosa 
modalidad de Teatro, por la que 
compitieron 54 participantes.
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Confederación de Personas con Discapaddad 
Física y Orgánica de Castilla-La Mancha

RANKING PUBLICIDAD

Jb-'
.

A

902 108 043 COCEMPE

Hoy las personas que tienen una discapacidad física, pueden solicitar elreconocimiento de su situación, 
aradas a la Lev de DeDendencia. oue les ofrece una vida llena de Dosibilidades.gracias a la Ley de Dependencia, que les ofrece una vida llena de posibilidades. 

Ha llegado el día donde vamos a estar más y mejor atendidos.

creación de nuevas obras o el desarrollo 
de actividades relacionadas con las modalida
des que reúne el concurso. En total, la presiden
cia de la Junta de Comunidades destina 400.000 
euros al proyecto.

Los únicos requisitos establecidos para con
cursar son tener una edad comprendida entre los 
16 y los 35 años y ser residente o haber nacido en 
Castilla-La Mancha.

Fueron 97 
los trabajos 
seleccionados en 
Artes Plásticas, Fotografía, 
Cómic e Ilustración
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teoría persona , sea capaz de abandonar a 
un bebe en la calle dejándolo expuesto, al 
frió, a los animales o a cualquier otra con
tingencia desfavorable, cuando se trata de 
una criatura Indefensa, es que la sociedad 
ha perdido cualquier connotación moral. 
Lo que falla estrepitosamente es sin duda 
la Educación, en esta sociedad se tolera 
impunemente el ataque a los profesores y 
en general a los profesionales, que lo úni
co que pretenden es lógicamente lo mejor 
para aquellos que los agreden.

La Sociedad fomenta el hedonismo, sin 
fomentar el valor del esfuerzo, de la forma
ción, de la Investigación, y en general de 
todos aquellos que suponen esfuerzo, que

evidentemente otros estados reconocen. 
En cambio aquí los Investigadores se mue
ren de hambre al igual que los dedicados 
a la enseñanza, sin que haya ningún tipo 
de reconocimiento por la Sociedad, salvo 
para el que sepa empujar bien un balón, en 
cuyo caso su sueldo, y su consideración 
serán los mas altos por parte de esa mis
ma Sociedad. Pero esa misma exigirá a los 
profesionales, cuando ella no es capaz de 
lo mismo, lo mejor de estos, y para recom
pensarles, los vejara e Insultara e Incluso 
los agredirá, sin temer nada por ello, ya que 
le saldrá prácticamente gratis. Los niños de 
ahora, no quieren ser médicos ni maestros, 
sino futbolistas, o ligar con estos para po-

Respuesta al Sr. José María Samaniego

Es bien sabido que las acciones pre
ventivas son mejores y más baratas que 
las curativas. Y esta afirmación es válida 
tanto en sanidad, como en general en to
das las materias. ¿Qué es lo que falla en la 
sociedad española para que sean posibles 
situaciones, como las que vemos todos los 
días, de agresiones a personas desvalidas, 
o incluso en otros casos más graves vio
laciones a personas deficientes, a las que 
después de hacerlas sufrir se las quema, 
siendo los autores de tales atrocidades 
menores, y por lo tanto sujetos a una Ley 
del Menor, que es ampliamente criticada, 
por casi todos los expertos de la mate

ria? ¿Qué hace posible que una, en

contribución, le guste o no, sería Imposible 
garantizar la equidad, calidad y sostenlbill- 
dad de nuestro sistema.

Sus palabras revelan una visión pa- 
trlmonialista y excluyente. La formación 
universitaria nos acredita para el ejercicio 
profesional como médicos o enfermeras o 
arquitectos o jueces, o acaso ¿se estudia 
en la carrera de medicina, ciencia política 
o del derecho, comunicación, economía o 
administración sanitaria? Son los ciudada
nos los que, en un sistema democrático, 
otorgan su confianza a quienes han de re
presentarles y gestionar la sanidad pública 
que, en nuestra opinión, es mucho más que 
tratar las cuestiones técnicas y requiere de

quienes se dedican a esto, nuestros políti
cos, valores personales y múltiples compe
tencias profesionales.

Desde la Asociación de Enfermería de 
Albacete entendemos que todas las criticas 
a nuestras autoridades sanitarias podrían 
ser legítimas excepto la que usted expone 
que no es otra que su menosprecio por el 
mero hecho de tratarse de un profesional 
de enfermería.

Finalmente, me gustaría recordarle que 
desde el año 1977, los profesionales de 
enfermería somos titulados universitarios y 
que, hoy, al Igual que el resto de las disci
plinas universitarias, la Enfermería española 
puede alcanzar el grado de Doctor, el ma-

Sr. José Maria Samaniego:

En respuesta a su artículo pu
blicado en La Voz del mes de octubre 

titulado “La problemática médica en Cas
tilla la Mancha” nos gustaría hacerle algu
nas consideraciones desde la profunda 
tristeza y perplejidad que nos produce el 
hecho de su gran desconocimiento acer
ca de cuál es, hoy, la realidad académica 
y profesional de la Enfermería española. 
Si su artículo intentaba versar sobre “La 
problemática médica” que no sanitaria, 
no logramos entender el porqué de esta 
desconsideración totalmente voluntaria y 
gratuita a un colectivo sin cuyo esfuerzo y

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #212, 1/12/2007.



der salir luego en alguno de los grandes 
y culturales programas de televisión, 
para poder contarlo, lo que les reportará 
gran reconocimiento y beneficios.

Un gobierno, que es capaz de hacer 
anuncios para que la gente no se auto- 
medique, cuando es el encargado de 
vigilar que los medicamentos se vendan 
con recetas, y de inspeccionar, para de
tectar cuando esto no se cumple, nos 
Indica claramente lo que controla esta 
situación. Ahora ello, no nos debe ex
trañar, cuando examinemos el nivel cul
tural de quienes toman las decisiones. 
Para no ser muy cáusticos diremos que 
notablemente mejorable.

yor grado de cuallficaclón académica. 
Nuestras funciones, competencias pro
fesionales y aportación dentro del equi
po sanitario en el cuidado de la salud 
son fruto de nuestra historia y de nues
tro afán de avanzar y mejorar en nuestro 
servicio profesional a los ciudadanos. 
Así ha sido reconocido en la Ley de Or
denación de las Profesiones Sanitarias.

De modo que somos Incapaces de 
entender cómo es posible que usted 
desconozca la realidad enfermera de 
treinta años a esta parte o lo ignore en 
su artículo deliberadamente. Tal vez, no 
encontró otro argumento para funda
mentar su contenido.

¿Qué es el podólogo?
Según el diccionario de la Real Aca

demia Española, “podólogo” es el “es
pecialista de rama de la actividad médi
ca, que tiene por objeto el tratamiento 
de las afecciones y deformidades de los 
pies” .

En los últimos años, el podólogo se 
ha convertido en uno de los profesio
nales de la salud de primera elección 
en el tratamiento de patologías del 
pie, ya que cada día se conoce más 
nuestra profesión. Conocemos al po
dólogo como el especialista del pie y 
no como antiguamente se denominaba 
(“callista”). No sólo se encarga de la 
eliminación de durezas (callos) y corte 
de uñas (quiropodia), sino de la salud 
Integral del pie. El podólogo está total
mente capacitado para la cura total de 
cualquier enfermedad que usted tenga 
en el pie e Incluso, si fuera necesa
rio, resolver patologías severas con la 
práctica quirúrgica. El podólogo es el 
especialista del pie, por lo que puede 
tratar: enfermedades en uñas, hiperhi- 
drosis, pie diabético, ortopedia, papi
loma, estudios biomecánicos, cirugía 
podológlca (juanetes, dedos en garra, 
uñas encarnadas, espolón de calcá
neo...), etc.

SI observa algún indicio de molestia 
en cualquier parte del pie, debe poner
se en manos de un especialista como el 
podólogo. Nunca deberá acudir a otros 
profesionales no cualificados que prac
tiquen la pedicura, puesto que no tiene 
nada que ver con la práctica podológi- 
ca. Podemos poner en peligro la salud 
de nuestros pies, ya que sus competen
cias profesionales no le permiten tratar

todo lo relacionado con el pie (durezas, 
uñas encarnadas, etc).

La función del podólogo en nuestros 
días es fundamental para mantener una 
buena salud, no sólo en nuestros pies 
sino también en el resto del cuerpo. No 
podemos olvidar que los pies están uni
dos a nuestro organismo y desempeñan 
una tarea diaria y esencial: mantener 
todo el peso de nuestro cuerpo. Si no 
cuidamos nuestros pies se pueden ver 
afectadas a su vez rodillas, caderas, es
palda, etc.

La figura del podólogo se está In
troduciendo cada vez más en el mundo 
sanitario como pieza fundamental en 
el tratamiento de pacientes, como por 
ejemplo SESCAM y el Colegio de Podó- 
logos de Castilla la Mancha. El convenio 
creado para el tratamiento de pacientes 
con pie diabético, por los podólogos de 
la reglón, es un ejemplo más de la Im
portancia de la Podología en nuestras 
vidas.

Debemos visitar a nuestro podólogo 
para que realice un estudio y control pe
riódico de la salud de nuestros pies. Así 
evitaremos posibles patología futuras.

En próximos artículos de esta sec
ción de sanidad, Intentaremos dar a 
nuestros lectores una visión más amplia 
de la figura del podólogo en nuestro 
mundo sanitario, dando a conocer en
fermedades podológlcas, cuidados y 
consejos Imprescindibles para gozar de 
unos pies sanos, mientras tanto... visite 
a su podólogo.

P o r A lfredo  S onano  M edrano .
D ip lo m ado  en P odo log ía U S P - CEU.

LA VOZ
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Cada año, el número de alumnos In
migrantes en los centros educativos de la 
región aumenta un 15 por ciento. En la co
munidad hay un 10 por ciento de alumnos 
extranjeros en las aulas; en concreto, en la 
provincia de Albacete son ya un 6 por cien
to, en su mayor parte rumanos, aunque 
también hay marroquíes, africanos y asiá
ticos. La mitad llega a las clases sin saber 
español. Por eso, uno de los principales 
apoyos con los que contaban los centros 
eran los Equipos de Apoyo Lingüístico 
(EALI), puestos en marcha por la consejería 
de Educación en el año 2002. Sin embargo, 
de la noche a la mañana, la administración 
regional ha decidido suprimir este servicio, 
al considerar que, aunque en los primeros 
años de su puesta en marcha fueron úti
les, a largo plazo se ha visto que no han 
facilitado la Inserción socio-educativa del 
alumnado, ni han contribuido a que el pro
fesorado se Implique y responsabilice de 
la respuesta educativa de los estudiantes 
extranjeros.

Para el secretario provincial de FETE- 
UGT, Juan González, “no se puede tolerar 
que la administración deje totalmente en

manos de los centros la atención al alum
nado inmigrante” . Explica que los EALI 
funcionaban principalmente en Albacete 
capital, Hellín, Almansa y Villarrobledo, y 
aunque estaban Integrados por apenas 
seis personas, lo cierto es que el programa 
era efectivo y estaba dando muy buenos 
resultados. “Era un programa que ayuda
ba bastante a los niños que desconocían 
nuestra Idioma para que su adaptación a 
las aulas fuera la más correcta”. Por eso 
no entienden la decisión de la consejería 
de suprimir estos equipos, sobre todo sino 
hay una alternativa.

La alternativa de la administración 
La respuesta de la Junta de Comunida

des es que los docentes cuentan con otros 
recursos para la Integración lingüística de 
los niños, como los diccionarios básicos 
de castellano-árabe y castellano-rumano 
que han repartido en las aulas de la reglón, 
profesores de refuerzo, programas para 
reducir el abandono escolar o el Centro 
Territorial de Recursos para la Orientación. 
“ Imagina, con el problema que tenemos en 
esta comunidad que en cada clase hay 25

niños, si tenemos que estar encima con 
alumnos que no conocen el idioma, aun
que tengamos muchos diccionarios, no se 
les puede atender de la manera que ellos 
necesitan” . Y añade este responsable sin
dical que “no podemos estar en la clase 
con el diccionario en la mano y dejar de 
atender al resto del alumnado” .

Los profesores insisten en que el mate
rial no es suficiente, son necesarios recur
sos humanos, profesores especializados 
en enseñar idiomas y en trabajar con estos 
niños, para que tengan unas nociones bá
sicas antes de integrarse completamente 
en la clase.

Los sindicatos siempre han defendi
do las llamadas “aulas de acogida”, que 
ya están funcionando en Madrid, donde 
se llaman “escuelas de bienvenida” . Son 
unas aulas donde permanecen los niños 
alrededor de dos meses para aprender los 
rudimentos del castellano, lo básico para 
entender lo que le dicen y hacerse enten
der. Esto con los más pequeños, porque 
con los mayores sería necesario un co
nocimiento mayor del idioma, ya que las 
materias que se Imparten en los cursos

En cada aula hay entre dos y 
cuatro alumnos extranjeros que 
no entienden el castellano

i Texto: Désirée Molina

¿Qué haces 
alumnos no

cuando los 
hablan tu
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La consejería de Educación ha suprimido los Equipos 
de Apoyo Lingüístico, y dejan en manos de los propios 
centros la integración de los extranjeros. Como único 

recurso ofrecen a los docentes diccionarios básicos de
árabe y rumano.

superiores incluyen palabras técnicas ne
cesarias para seguir las explicaciones.

Sin embargo, la consejería se opone a 
sacar a los niños de las clases porque con
sidera que esta medida es segregadora. 
Sin embargo es defendida por los sindica
tos de enseñanza, quienes aseguran que 
“se discrimina más al niño al que le estás 
enseñando matemáticas o lengua y no te 
está entendiendo nada”. Por eso apues
tan porque los niños estén en estas aulas 
aprendiendo ei idioma y que “algunas ho
ras, como música o dibujo, se integren con 
sus compañeros, y cuando ya tengan un 
dominio del castellano, se integren con los 
demás. Sobre todo para cumplir un obje
tivo muy claro, y es que se incorporen al 
sistema educativo en las mejores condi
ciones posibles” . Además, consideran fun
damental la implicación de las familias. En 
las “escuelas de bienvenida” madrileñas, lo 
que hacen es que los padres acompañan 
al niño y ven cómo funciona el centro, se

les explica lo que se va a trabajar con sus 
hijos, lo que ellos deben hacer también en 
su casa.

Una situación insostenible
Ahora mismo, por poner un ejemplo, 

un niño rumano que se escolariza sin saber 
nada de español es enviado directamente 
a la clase que le corresponde para su edad, 
aunque en muchos casos el idioma no es 
lo único que desconocen: es frecuente que 
algunos de ellos lleguen con un nivel de 
conocimientos muy inferior al de su cur
so. Explica González que “si los profeso
res del centro tienen algunas horas libres 
para atenderlos o si hay algún profesional, 
como el psicólogo, que puede prestarles 
una atención especial, lo hacen, pero son 
unas horas muy concretas y escasas, no 
es el suficiente para poder atenderlos” .

La realidad de las aulas es que en ellas 
hay niños con diferentes niveles de apren
dizaje, y si ya es complicado atender a esa

diversidad, “si encima tienes dos o tres que 
no sabe español tienes que dedicarles más 
tiempo a ellos, y así estás discriminando al 
resto de la clase” . “A veces llegan niños 
con ocho o nueve años que no han ido en 
su vida al colegio”, apunta González, “y 
tienes que escolarizarlos por edad, no por 
conocimientos, porque no puedes meter a 
niños de 10 años en una clase de niños de 
seis, ahí sí que se verían discriminados”, 
sentencia.

Por su parte Virgilio Lozano, del sin
dicato profesores ANPE, dice que tener 
alumnos que no saben español supone 
“un retraso considerable para el resto de 
la clase, y el profesor se siente impotente 
porque se da cuenta que los inmigrantes 
en absoluto están entendiendo la expli
cación y se sienten mal” . Lo cierto es que 
esta realidad también mina la confianza de 
los profesores, que ven que necesitarían 
un dominio básico de tres o cuatro idiomas 
para poder hacerse entender por todos

AH O R A EN A LB A C E T E  C A M P O S  DE A L O E  
Ú N IC A  t i e n d a  E S P E C IA L IZA D A  EN

A l o e  V e r a I  00% n a t u r a l

camposde ialoe

facial

Las tiendas especializadas Campos de Aloe, unen dos con 
ceptos la cosmética natural y la legendaria planta de 

Aloe Vera.

SALA ORIENTAL
Una ciencia milenaria. Masajes Terapéuticos 

Orientales.

SALA DE BELLEZA
Una caricia diaria donde tu piel se sentirá 
mimada, cuidada y regenerada.

AROMATERAPIA
Terapia natural y arte curativo que busca el 

equilibrio del ser humano.

C/ Octavio Cuartera, 
Tel. 967 600 431

19 -  02003 Albacete

w w w .cam posdealoe .com
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Adiós a la Historia
No Contada

■ |Texto:MarÍ3 José Saiz

Un año más Albacete 
ha sido el escenario 

de La Historia No 
Contada, el ciclo de 

conferencias a través 
del cual las mujeres 

se convierten en la 
memoria parlante de 

otras tantas mujeres, 
cuyos nombres, -  
algunos de ellos 

hasta ahora no 
pronunciados-, suenan 

por primera vez; por 
la razón que tienen 
que hacerlo, por su 

contribución a la 
historia

Cuatro nuevas mujeres nos han vuel
to a emocionar, a sorprender, a agradar 
y a descubrir una historia hasta la fecha 
tapada por un velo, el de la ignorancia 
y la tergiversación. No es raro ni debe 
sorprendernos que desconozcamos el 
nombre de la mayoría de las científicas, 
compositoras, arqueólogas, literatas o 
filósofas pues la historia de estas áreas 
la escribieron hombres. Ellos -unos por 
ignorancia y otros por machismo- deci
dieron destacar y rescatar los grandes 
logros en masculino, dejando al género 
femenino relegado a un segundo plano.

Desde hace cinco años el Centro de 
la Mujer de Albacete desarrolla esta ac
tividad enmarcada en el IV Plan de Igual
dad de hombres y mujeres. Cinco años 
en los que hemos escuchado hablar de 
pensadoras, de científicas, de descu

bridoras, de primatólogas, de arquitec- 
tas, de odontólogas, de policías, histo
riadoras, creadoras de cómic, diosas, 
ilustradoras, astrónomas o periodistas. 
Historias que no se han perdido, ya que 
sus contenidos quedan reflejados en la 
colección de publicaciones que llevan 
por título “La Historia No Contada” y que 
año tras año edita el Centro de la Mu
jer. Una publicación que se distribuye en 
todos los centros escolares, institutos, 
universidades y bibliotecas.

Este año, el quinto como decimos, 
La Historia No Contada ha dado la pala
bra a la mujer en el deporte; a las monjas 
de la Edad Media; a la mujer en el calle
jero y a lo largo de la prehistoria. Cuatro 
escenas, cuatro tiempos, cuatro lugares 
y cuatro modos de vida que han dado 
para escribir mucho pero de las que no
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La arqueóloga Begoña Soler 
nos habló de Las M ujeres en la 
Preshistoria, toda una historia 
por contar

El alcalde de A lbacete, 
M anuel Pérez Castell, 
clausuraba “La Historia 
No C ontada”

“La Historia No Contada” es una publicación que 
todos los años edita el Centro de la Mujer y que 
distribuye en centros públicos y privados

se ha escrito apenas nada.
Inaugurábamos el ciclo de confe

rencias con La mujer en el deporte. Del 
mito de Atalanta al medallero olímpico. 
Lá doctora en Ciencias de la Educación 
y profesora de pedagogía de la Activi
dad Física y el Deporte en el INEF de 
Madrid, Benilde Vázquez Gómez, fue 
la encargada de ¡lustrarnos en fa ma
teria. “A pesar de ser uno de los mun
dos más mediáticos, sin embargo la 
mujer no aparece tratada en Igualdad 
de condiciones que sus compañeros 
deportistas” . Y para hacer justicia se 
remontaba a la cuna del deporte, al lu
gar donde nacieron las competencias 
deportivas: a la Antigua Grecia, “sólo 
las grandes mujeres de tipo mítico eran 
recibidas en la Atenas clásica” .

Hoy la realidad es muy patente, lo 
que nos hace tener conciencia de cómo 
ha evolucionado la mujer en el deporte. 
“Las mujeres, que eran excluidas de 
los Juegos Olímpicos Griegos también 
lo fueron de los Juegos Olímpicos ac
tuales hasta el año 1900, fecha en la

que participaron nueve mujeres” . Es en 
el año 1924, en París, cuando la mujer 
participa activamente en las Olimpia
das. “Esos juegos fueron importantes 
para la historia de la mujer y hubo un 
mayor acceso femenino” . Como dato 
curioso, la profesora Benilde nos con
taba como Alicia Milliat en 1922 creó 
los Juegos Olímpicos de las mujeres, 
que tuvieron tres convocatorias, “este 
hecho propició que el Comité Olímpi
co Internacional decidiera capitular y 
aceptar a las mujeres en casi todas las 
disciplinas olímpicas, incluidas las de 
atletismo” .

“¿Sabías que para 
el fundador de los 
Juegos Olímpicos 
contemporáneos (Pie 
de Coubertin) las 
mujeres sólo tenían 
una función en el 
deporte: “coronar al 
vencedor”?”
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“¿Sabías que en los 
conventos femeninos 
se alzaron voces que 
hoy caracterizaríamos 
como “feministas”?”

Estas mujeres nos han dejado 
toda una herencia de copistas de 
manuscritos, elaboradoras de 
cultura, botánicas, astrónomas y 
conocedoras del saber de Dios,
“que en aquella época era muy 
importante” . “De esta época 
es obligado referirse a Hilde- 
garda de Bingen, cuya música 
ha sido reeditada y una gran 
abadesa alemana y gran figura 
del siglo XII, ó Roswitha Von 
Ganderdheim, la primera autora de teatro 
conocido. En cuanto a la Península Ibérica Isabel de Villena.

Historia Medieval, Ángela Muñoz, 
fue la encargada de hablarnos sobre 
“ Las disciplinas e indisciplinas del 
hábito” . “Se trata de dar a conocer 
el horizonte de expectativas que se 
ofreció a las mujeres de la Edad Me
dia con el monacato como forma de 
vida y de valorar qué tipo de evolu
ción histórica ha sufrido este espacio 
para llegar a la conclusión de que, 
probablemente, la mujer en la Edad 
Media vivió tiempos mejores que los 
que después tuvo que sufrir durante 
el Renacimiento” .

En la tercera de las conferencias, 
el Centro de la Mujer tuvo el acierto de 
invitar a la profesora de Análisis Geo
gráfico Regional, Teresa Vicente Mos- 
queta, quien nos mostró un análisis de 
los nombres de las calles, pero tam
bién de las plazas y lugares emblemá
ticos, en los que -como siempre- fal

taban los nombres de mujer.

“¿Sabías que 
tres de cada 
cuatro calles 
con nombres de 
mujeres son 

religiosos?”

“Es la historia es
crita en la calle y 
que rinde homenaje 
a aquellos que han 

colaborado positiva
mente por la humani

dad. Se trata de ver el homenaje que 
se le ha dado a las mujeres” . El re
sultado es sorprendente. Menos del 
diez por ciento de las calles tienen 
nombre de mujer. “ El trabajo se rea
lizó en Castilla y León, en las nueve 
capitales de provincia, que suman 
7400 calles de las que solo 460 se 
referían a mujeres” . Un dato sorpren
dente es que los nombres en feme
nino que aparecen “ predominan los 
nombres religiosos, de santas, vírge
nes, nuestras señoras, beatas o de la 
aristocracia y monarquía” . Quedaba, 
por tanto, un escaso diez por ciento 
para nombrar a las científicas, com
positoras, arquitectas o un sinfín de 
mujeres profesionales” .

Es esta otra historia no contada, 
no escrita, no reflejada -  ni en libros, 
ni en documentos, ni en la tradición 
oral- y tampoco en los muros de 
nuestras ciudades.

Y al final, el principio. La arqueó- 
loga Begoña Soler nos hablaba de 
Las mujeres en la Prehistoria, “a 
través de la arqueología podemos 
saber la época en la que fueron 
construidos ciertos utensilios o el 
material, pero no podemos conocer 
si quienes los usaban eran hombres 
o mujeres” .

Son historias reales no contadas 
y que gracias al ayuntamiento de Al
bacete vuelven a tomar la palabra y 
a ocupar el lugar que se merecen: 
el primer puesto en el podio de la 
historia que sí existió.

Fue en Ámsterdam, en 1928 don
de tuvieron lugar los verdaderos co
mienzos olímpicos de las mujeres 

con cerca de 300 deportistas. Lo 
que es cierto y nadie puede negar 

jer participa de 
manera activa 
en el deporte. 
En los últimos 

Juegos Olím
picos de Atenas 

el 43% de los de
portistas españoles 

eran mujeres, pero la 
denuncia sigue estan
do latente: no hay mu

jeres en los puestos de 
gestión y dirección depor

tiva. El deporte es, pues, un 
reflejo más de lo que ocurre 
en la sociedad.

Y pegábamos un salto en 
el tiempo en la segunda de 
las conferencias para trasla
darnos a la Edad Media y a la 
vida de las monjas durante 

este periodo. La docto
ra en

es que mu-
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Motor

revolución natural
El Peugeot 308 es el primero de una nueva generación de modelos que se distinguirán 
porque la cifra que los denomina será el ocho. Aprovecha muchos de los componentes 
de modelos ya existentes, como el 307. Un aspecto interesante de toda la gama del 
Peugeot 308 es el bajo nivel de ruido que llega al interior, asi como la sensación de 
desahogo por la distribución interior del espacio.
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El Peugeot 308 puede llevar 
un navegador con pantalla 
en color con cartografía 
europea en un disco duro y 
teléfono, todo integrado en 
una misma opción. El control 
de estabilidad lo pueden 
llevar todas las versiones; en 
algunas es de serie y en otras 
opcional.

'
■

CARACTERISTICA
Peugeot 308 5p Confort 1.4 VTi 95 CV

Prestaciones y consumo homologados
Velocidad máxima (km/h)
Aceleración 0-100 km/h (s)
Aceleración 0-1000 m (s)
Recuperación 80-120 km/h en 4a (s) 
Consumo urbano (1/100 km)
Consumo extraurbano (1/100 km) 
Consumo medio (1/100 km)
Emisiones de C0, (gr/km)

182

34,1

Dimensiones, peso, capacidades
Tipo Carrocería 
Número de puertas 
Largo / ancho /  alto (mm)
Batalla /  vía delantera - trasera (mm)
Coef. Cx - Sup. frontal (m2) - Factor resist. 
Peso(kg)
Capacidad del depósito de combustible (I) 
Vol. del maletero /  con asientos abatidos (I) 
Número de plazas

Turismo
5
4276/1815/1498 
2608/1536-1531 
0,297 - 2,275 - 0,68 
1346 
60
348/1201
cinco

Motor
Combustible
Potencia máxima CV - kW / rpm 
Par máximo Nm /  rpm 
Situación
Número de cilindros 
Material del bloque /  culata 
Diámetro x carrera (mm) 
Cilindrada (cm3)
Relación de compresión 
Distribución

Alimentación

gasolina 
95 -70 /6000 
136/4000 
delantero transversal 
4 en línea 
aluminio/aluminio 
77x75 
1397 
11
4 vál. por cilindro, dos árboles de 
levas en la culata. Distr. Variable 
iny. indirecta.

Transmisión
Tracción 
Caja de cambios

delantera
Manual, cinco velocidades

Chasis
Suspensión delantera Independiente. Tipo McPherson.
Suspensión trasera Semi-independiente. Brazo tirado.
Frenos delanteros (diámetro mm) disco ventilado (283 mm)
Frenos traseros (diámetro mm) disco (249 mm)
Tipo de dirección de cremallera
Diámetro giro entre bordillos /  paredes (m) 10,7/11,1
Vueltas de volante entre topes 2,9
Neumáticos 195/65 R15
Llantas 6,5x15

La gama está compuesta 
por tres motores de gasolina y 
tres Diesel. Los de gasolina tie
nen 95, 120 ó 150 CV (140 CV 
si tiene cambio automático) y 
están fabricados conjuntamen
te con BMW. Habrá también 
un 308 con un motor de gaso
lina turboalimentado de 175 CV. 
Los Diesel tienen 90, 109 ó 136 
CV. El Diesel de 90 CV tiene un 
consumo medio de 4,5 1/100 km 
(120 g C02).

Un aspecto interesante de 
toda la gama del Peugeot 308 
es el bajo nivel de ruido que 
llega al interior. También se dis
tingue porque da mucha sensa
ción de desahogo por el tamaño 
de las ventanillas y por la forma 
cuadrada de la carrocería. Hay 
otras cualidades que mejoran

respecto al 307, como la res
puesta en curva, que ahora es 
más precisa porque la suspen
sión es más dura.

Con unas dimensiones muy 
semejantes a las del 307. Peu
geot ha conseguido ganar algo 
de amplitud y mejorar la distri
bución interior del espacio. Es 
un coche amplio, bien aprove
chado. Delante hay mucha an
chura y altura, con un recorrido 
longitudinal del asiento suficien
te para personas altas. Las per
sonas bajas no tendrán proble
mas para acomodarse porque 
los pedales no quedan lejos. El 
asiento trasero está más bien 
elevado con relación al suelo 
del coche. El 308 puede ser de 
los más apropiados para llevar 
a tres pasajeros en las plazas
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CONCESONARIO DE VEHÍCULOS NUEVOS, 
SERVICIO OFICIAL, DISTRIBUIDOR DE RECAMBIOS

Avda. Gregorio Arcos, 24 (Antigua Ctra. de Madrid) 02006 Albacete  
Tel. 967 21 03 61 - Fax 967 21 83 77
Servicio de Atención al Cliente de PEUGEOT: 902 366 247

( «AFIL»), faros de xenón para cortas y 
largas (que dan muy buena iluminación), 
alumbrado en curva, siete airbags, de
tección de pérdida de presión en un neu
mático, varios perfumes integrados en el 
sistema de ventilación o sistema acústico 
de ayuda para estacionar.

Puede llevar un navegador con pan
talla en color con cartografía europea en 
un disco duro y teléfono, todo integrado 
en una misma opción. El control de es
tabilidad lo pueden llevar todas las ver
siones; en algunas es de serie y en otras 
opcional.

Hay dos tipos de cajas de cambio au
tomáticas. Una de cuatro marchas para 
las versiones de gasolina de 120 y 150 
CV y una de seis marchas para el Diesel 
de 136 CV.

Hay varias combinaciones de color 
para el Interior, algunas con dos tonos, 
más una opción de cuero integral que, 
además de la tapicería, tendrá cuero en 
el salpicadero y en las puertas.

traseras, tanto por la forma del asiento, 
como por la anchura disponible.

La plaza del acompañante del con
ductor y las dos traseras laterales tienen 
fijaciones Isofix para sillas de niños. En 
las versiones que lleven climatizador, hay 
dos salidas de aire orientables para las 
plazas traseras.

El maletero no tiene mucho fondo 
(84 cm. como máximo), pero es ancho 
(106 cm. como máximo), alto y tiene una 
forma regular que lo hace muy aprove
chable. En la bandeja trasera, en función 
de la versión, hay un compartimiento con 
tapa donde cabe algo de lectura o una 
prenda de ropa ligera. El maletero del 308 
tiene cuatro argollas en el suelo del male
tero, otras cuatro en la parte posterior del 
respaldo y ganchos para colgar bolsas.

Hay cinco niveles de equipamiento, 
«Urban», «Confort», «Sport», «Premiun» 
y «GT». Entre los elementos de equipa
miento que puede tener está el sistema 
de alerta por cambio involuntario de carril
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Toros
“Para mi lo 
peor este año ha 
sido, sin duda, 
haber toreado 
menos de lo 
que esperaba 
encontrándome 
en un momento 
espléndido.
Lo mejor, lo que 
he disfrutado. He 
cuajado muchos 
toros en los sitios 
importantes y ahi es 
donde los pasos han sido 
firmes y han tenido una 
gran repercusión”

llexto: Pedro Belmonte

or el buen camino
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Un serio toque de atención fue el que dio Antón Cortés el pasado dia 16 de septiembre 
en la Plaza de Albacete al cortar dos orejas a los toros de Samuel Flores, saliendo 
a hombros de la plaza junto a Serranito. No se le ha dado el sitio que merecia ese 
triunfo, posiblemente algo tapado por el rotundo éxito del torero maño afincado en 
Albacete, pero como el mismo torero dice, “lo importante es saber la importancia de 
su actuación y el cariño que su público le demostró esa tarde”

¿Contento con la temporada?
Si. Estoy en un gran momento y creo 

que he hecho una temporada importante. 
No tan extensa en festejos como se ha
bía planteado en principio, pero ha sido 
buena en triunfos sobre todo en sitios de 
relevancia que es donde he dado los to
ques de atención, por lo tanto si que estoy 
contento con mi temporada.

¿Lo mejor?
Lo que he disfrutado. Este año he cua

jado muchos toros, y como decía antes, 
en los sitios importantes es donde los pa
sos han sido firmes y han tenido una gran 
repercusión.

¿Lo peor?
Mas que tardes malas han sido cir

cunstancias, como por ejemplo algún toro 
con el que podías haber estado mejor, o 
algún toro importante que he pinchado, 
aunque por suerte donde los he pinchado 
no han sido plazas de mucha relevancia. 
Para mí lo peor este año ha sido sin duda 
haber toreado menos de lo que esperaba 
encontrándome en un momento esplendi
do.

¿Contento con tu apoderado José

Félix González?
Bueno, si. Cuando nos sentamos antes 

de comenzar la temporada, las perspecti
vas de temporada eran otras pues había
mos hablado de unas 35 ó 40 corridas de 
toros y no se ha llegado a esa cifra. Por 
esa parte uno se queda algo contrariado, 
pero estoy contento porque las que he to
reado han sido corridas buenas y de ga
rantía y eso ha dado como resultado que 
he llevado una línea ascendente, triunfan
do casi todos los días, por ese lado estoy 
muy satisfecho.

¿A que se debe que no hayas torea
do las que preveías?

Hay dos motivos importantes. Por un 
lado no haber ido a Madrid, ya que un to
rero en mis circunstancias ha de ir a Ma
drid, pero por causas que ocurrieron, no 
toreé en Las Ventas y eso frena un poco 
a un torero joven como yo, y por otro lado 
soy un torero que, por suerte o por desgra
cia, he matado corridas duras y también 
buenas y me he dado cuenta que con las 
corridas duras, las mato porque tengo ofi
cio para hacerlo, pero no triunfo con ellas 
por lo que hemos dicho que no a algunos

ofrecimientos y además el tema económi
co también ha influido. Cada torero es un 
mundo y decide cuáles deben ser las pau
tas que rigen su carrera y las mías son las 
de ir lo mas recto posible, no solo por mí, 
sino también por toda mi gente.

¿Pudiste haber ido a Madrid duran
te la temporada?

Si, bueno, estuve anunciado el Domin
go de Ramos (1 de Abril), y por distintas 
circunstancias no fui. Luego se habló de 
la posibilidad de ir durante la temporada 
pero no vimos el momento adecuado, 
pero a pesar de todo, la empresa ya nos 
ha dicho que cuentan conmigo, así que en 
el momento que me llamen y se me trate 
con el respeto que merezco, estaré en Las 
Ventas sin ningún tipo de problemas.

En Albacete, el día 16 cuajaste una 
gran actuación con dos faenas distin
tas.

Si. Date cuenta que el año pasado 
lo pasé muy mal en Albacete, pues el ni
vel de exigencia conmigo fue muy fuerte 
y salí tocado moralmente. Este año, lo 
principal era la corrida de Samuel, que 
es una ganadería buenísima, y a mí ese
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hierro me tiene un poco marcado ya que 
fue un toro de Samuel quien le dio a mi 
padre una cornada gravísima en la pla
za de Albacete hace más de 30 años. 
Estas dos circunstancias juntas hicieron 
que yo saliese especialmente motivado. 
Y fíjate, siendo un torero de Albacete, y 
abriendo la puerta grande de mi plaza, 
me han quedado más mis sentimientos 
personales que lo que ha dicho la prensa, 
pues no le han dado la importancia que 
tiene y se ha jaleado más las actuaciones 
de otros toreros que las mías, siendo el 
único torero de Albacete que ha salido a 
hombros en la feria. No he tenido el calor 
de la prensa, pero si he tenido el del afi
cionado de la calle, de los profesionales y 
sobre todo de mi familia.

Saliste muy arreado esa tarde, re
cibiendo incluso a tu primer toro con 
una larga cambiada de rodillas, algo 
poco habitual en ti.

No es habitual, porque para hacer 
eso hay que sentirlo y yo la verdad es 
que no lo siento mucho, pero había que 
jugárselo todo y tirar la moneda al aire 
pasara lo que pasara, yo Iba muy deci
dido y sabía que en el momento en que 
la gente viese un atisbo de duda en mi, 
se me podía poner la tarde cuesta arriba, 
por lo que en cuanto vieron que iba a dar
lo todo la gente se entregó y estuvieron 
muy cariñosos conmigo. El segundo toro 
fue distinto. Ya con el capote no lo hizo 
bien, y aun sabiendo que este encaste es

un poco abanto de salida, pegó muchos 
cabezazos. Luego no iba nunca metido 
en la muleta pero le vi un punto de no
bleza que fue lo que me hizo confiarme 
con el y poco a poco fue sacando el buen 
fondo que tenía (como toda la corrida) 
hasta que al final pude incluso darle 8 ó 
10 naturales muy despacio y cuajarlo a 
gusto.

Te quejas de que la prensa no le ha 
dado su importancia a tu actuación. 
¿No puede ser que Serranito con ese 
gran toro al que le cortó las dos ore
jas, haya desviado la atención de los 
medios?

Bueno, lo primero hay que decir que 
Serranito estuvo sensacional, no solo con 
el tercer toro, sino también con el sexto, 
incluso el día 2 se jugó la vida con mu
cha ley. Con Pimentito estuvo perfecto y 
disfrutamos mucho todos los que está
bamos en la plaza, pero si es cierto que 
yo no he sentido el calor de un sector de 
la prensa de Albacete, fíjate que hemos 
venido pocos toreros de Albacete a la 
feria y yo he sido el único que he triun
fado claramente. Parecía como si fuese 
normal que la corrida tenía que ser muy 
buena y yo debía salir a hombros, pero la 
realidad es que a mi se me exige mucho 
y me cuesta más que a otros salir por la 
puerta grande en mí plaza. Salí muy re
forzado moralmente y muy tranquilo con 
la tarde de toros que di, más que por 
haber realizado la faena soñada, por las

ganas e ilusión con que salí a la arena. 
Las sensaciones que yo sentí esa tarde 
saliendo a hombros no me las cambia ni 
el dinero, ni la prensa ni nadie.

Ya has terminado la temporada. 
¿Sigues entrenando?

La terminé el pasado 14 de octubre 
en Tobarra y como te decía estoy encan
tado pues ha sido bonita. Ahora estamos 
dándole vueltas a la temporada que viene 
y sin parar de entrenar, pues estoy yendo 
al campo prácticamente todos los fines 
de semana ya que soy un torero al que le 
cuesta mucho empezar por lo que prefie
ro no terminar y enlazar una temporada 
con otra, si acaso coger unos días de 
asueto pero enseguida coger de nuevo 
el ritmo pues las temporadas empiezan 
muy pronto y hay que estar preparado.

¿Vas a América este invierno?
Me han llamado para ir a Venezuela y 

a México, pero está todavía un poco en 
el aire, pues te ofrecen una cosa y luego 
puede ser otra, así que habrá que ver si 
conviene o no conviene. MI Ilusión es ir 
pues uno está en esto para torear pero 
siempre y cuando se pueda disfrutar 
también.

¿Sigues con tu apoderado la tem
porada que viene?

De momento estoy muy tranquilo y 
ni me lo planteo. Seguimos José Félix 
González y yo y en breve tendremos una 
reunión. Es cierto que me ha aportado 
muchas cosas buenas, pero también es

L fl VOZ

“Me han llamado para ir a Venezuela y a México, pero todavía está un poco en el 
aire, pues te ofrecen una cosa y luego puede ser otra”
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“Un torero tiene que velar por su carrera y 
a dia de hoy estoy feliz con José Félix”

lo que sea y si tenías que pegar cin
co largas cambiadas las pegabas, 
ahora se lo que busco en el toreo 
y se lo que la gente espera 
de mi, lo que hace que sea 
más sincero conmigo mis- K  
mo. También se pasa más I  
miedo que antes porque 
eres consciente de donde te 
tienes que poner. Con el oficio 
es cierto que se coge valor, yo 
llevo ya doscientas corridas de 
toros matadas y eso te da el 
sitio que te hace mostrarte 
más seguro, pero a la vez 
eres más consciente del 
peligro, aunque esta pro
fesión es así, se cambian 
Ilusiones y triunfos por 
algunos malos ratos

cierto que me están tocando otros 
apoderados que están interesados 
en mí. Un torero tiene que velar por 
su carrera y a día de hoy estoy feliz 
con José Félix, aunque uno nunca 
sabe lo que puede ocurrir mañana.

- ¿Hay algún planteamiento 
especial para el año 2008?

Antes te decía que un torero 
como yo ha de pasar por Madrid, 
por lo que esa plaza debe ser la base 
de la temporada. Voy a intentar Ir a 
Madrid porque me hace falta y por
que quiero Ir, aparte, voy a intentar 
meter la cabeza (que es posible) en 
Fallas, luchar por ir a Sevilla e inten
tar estar en las ferias Importantes, 
para refrendar los éxitos de este año 
y verme para el año siguiente en una 
situación todavía más bonita.

¿Qué diferencias notas entre 
el Antón de la alternativa y el ac
tual?

Lo primero que soy más viejo 
(risas). Bueno, soy joven pero más 
viejo que cuando la tomé. Cuando 
empiezas quieres triunfar a costa de

“Voy a intentar ir a Madrid porque 
me hace falta y porque quiero 
ir, aparte, voy a intentar meter 
la cabeza en Fallas, luchar por 
Sevilla e intentar estar en las 
ferias importantes”
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El azafrán manchego es el 
de mejor calidad del mundo

Désirée Molina Hernández

1

IB S

Diez siglos después de que los árabes introdujeran 
su cultivo en la Península, el azafrán de La Mancha 

está considerado el de mayor calidad mundial. Su 
valor económico es tal, que recibe el sobrenombre de 
“oro rojo”. Se cosecha en las provincias de Albacete, 

Cuenca, Toledo y Ciudad Real, y se caracteriza porque 
sus estigmas rojos sobresalen notablemente y por 

tener muy poca longitud de estilo. Su estigma, largo 
y con mucho cuerpo, es lo que hace de él el mejor 

azafrán del mundo. Lo cierto es que en torno al azafrán 
se ha generado no sólo un negocio, sino también toda 

una serie de tradiciones y costumbres.

El azafrán es, sin duda, el cultivo que 
más beneficios reporta a un agricultor. 
Este año se le ha pagado el kilo a 1.585 
euros, mientras que el consumidor paga 
entre 6 y 7 euros y medio el gramo, de
pendiendo del comercio. Además, el 95 
por ciento se destina a la exportación, 
fundamentalmente a Estados Unidos, 
países sudamericanos y árabes.

Sin embargo, las fluctuaciones socio 
económicas que ha atravesado la pro
ducción del azafrán han variado en los úl
timos años. Desde el Consejo Regulador 
del Azafrán de la Mancha aseguran que 
“se ha maltratado mucho al agricultor, 
porque el mercado estaba en manos de 
comerclallzadores, que subían y bajaban 
el precio del producto un 50 o un 60 por 
ciento en el mismo año” . Esto provocó 
la desconfianza del agricultor, porque no 
le compraban el producto, de hecho “al
gunos han tenido la cosecha guardada 
desde hace 10 o 15 años sin querérselas 
comprar nadie” . Una situación de la que 
se ha empezado a salir ahora, ya que a 
pesar de los problemas el azafrán sigue 
siendo el cultivo más rentable del mundo, 
con unos rendimientos de unos 15 kilos 
por hectárea, o lo que es lo mismo, una 
rentabilidad de 23.775 euros al año por 
hectárea.

LA VOZ
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Hacen falta más de 250.000 flores para conseguir un 
kilo de azafrán; a su vez, son necesarios cinco kilos 
de azafrán verde para obtener uno de tostado.

El ejemplo de una empresa 
casíellano-manchega

José Guerrero se dedica a la expor
tación del azafrán a Estados Unidos, Ja
pón y toda Europa. Su empresa la fundó 
su padre en 1904 y ahora son sus hijos 
los que continúan con el negocio. Son 
ya tres generaciones dedicadas al aza
frán en todas sus facetas: producción, 
exportación y comercialización. Les va 
tan bien que van a poner en marcha 
nuevas plantaciones para poder hacer 
frente a la demanda. “Nuestros compra
dores son gente muy experta en aza

frán, no son ningunos principiantes, son 
gente que compran miles de kilos y que 
reconocen perfectamente la calidad del 
azafrán español” .

Nos explica que “en los últimos años 
la producción ha bajado mucho debido 
a los precios de la mano de obra y se ha 
ido perdiendo; pero ahora creemos que 
es el momento de volver a recuperarlo” .

Todos los exportadores españoles 
han creado una asociación que integra 
al 95 por ciento de los productores, cuyo 
principal objetivo es iniciar la recupera
ción del cultivo a base de una agricultura

Un poco de historia
Los orígenes del azafrán son muy 

antiguos y se remontan, como mínimo, 
al antiguo Egipto. Existen referencias 
del año 2300 a.C. y a su uso en cere
monias religiosas, medicina y gastrono
mía. Algunos egiptólogos creen que era 
uno de los productos que se usaba en 
los embalsamamientos de las momias. 
También sabemos que se utilizaba en la 
civilización micènica, y en Grecia y Roma 
el azafrán servía para teñir la ropa, sobre 
todo los vestidos de fiesta y los que utili
zaban los novios en las bodas, así como 
tinte para el pelo. Además, el azafrán era 
símbolo de riqueza y de lujo, por lo que 
se esparcía en los suelos de las casas 
de los patricios romanos y también en 
lugares públicos como termas y teatros, 
y se dice que las calles de Roma se ro
ciaron con azafrán cuando Nerón entró 
en la ciudad.

Pero fue durante la Edad Media 
cuando el azafrán adquirió mayor pres
tigio como producto de lujo. La seda y 
las especias se convirtieron en la mayor 
moneda de pago en los intercambios en
tre Oriente y Occidente, y el azafrán era 
el producto más cotizado del Mediterrá
neo, equiparándose su valor al del oro y 
la plata. Y precisamente fue en el siglo X, 
cuando los árabes introdujeron en Espa
ña este cultivo.

“moderna, más mecanizada y automati
zada, porque tenemos el mejor azafrán 
del mundo y es algo que no podemos 
dejar perder, además nos interesa que su 
calidad perdure. Ha llegado el momen
to de hacer unas fuertes inversiones de 
dinero entre todos para recuperar ese 
cultivo” . Desde esta asociación son opti
mistas y esperan que en el plazo de dos o 
tres años se haya aumentado considera
blemente la superficie agrícola destinada 
al azafrán. Y es que en los últimos años 
se han dejado de producir alrededor de
7.000 hectáreas de este cultivo.
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José Guerrero asegura que, a día 
de hoy, el azafrán español se encuen
tra en un proceso difícil por la com
petencia desleal de otros países que 
venden el producto a un precio mucho 
más barato, sobre todo Irán y la India. 
Por eso lo que pretenden es “crear un 
azafrán que mantenga la calidad de 
siempre pero a unos precios compe
titivos con el resto de los países pro
ductores” .

Un azafrán con sello de calidad
El azafrán manchego cuenta desde 

hace 20 años con una garantía de su 
calidad excepcional: la Denominación 
de Origen Azafrán de La Mancha. Sur
gió a raíz de la necesidad de proteger
se frente a la adulteración del producto 
y la caída en picado de la producción 
motivada por las mezclas con el aza
frán iraní. Antonio García, presidente 
del consejo regulador de la Denomi
nación de Origen, cuenta que “en un 
principio se mezclaba con el español, 
y fue entonces cuando detectamos la 
necesidad de proteger el azafrán de La 
Mancha. Por aquel entonces nuestro 
país producía unas 45 toneladas anua
les y se hacía un 10% de mezcla. Para 
aprovecharse del prestigio del azafrán 
de La Mancha, productores de Valen
cia, Barcelona, Alicante y Murcia im
portaban azafrán iraní más barato y lo 
mezclaban con el español para abara
tar costos” . El fraude continúa, ya que 
ahora lo que hacen es directamente 
envasar el azafrán iraní y lo etiquetan 
como español.

La denominación de Azafrán de La 
Mancha abarca las provincias de Ciu
dad Real, Cuenca, Albacete y Toledo, 

que suman 88 hectá
reas y una produc

ción de mil kilos. 
El Azafrán de 

La Mancha 
posee unas 
ca rac te rís 
ticas singu
lares que lo 
diferencian 
del resto: 
“un color rojo 

vivo intenso, 
un aroma 

du lce

y agradable. La hebra es mucho más 
gruesa y más rojizo” .

El principal reto al que se enfren
tan desde el consejo regulador es 
conseguir la aplicación estricta de la 
normativa de etiquetaje, “que en la 
etiqueta, cuando se importe y se en
vase se ponga producto iraní, aunque 
también ponga encasado en España, 
pero que no se ponga producto espa
ñol porque ése es el principal enemi
go del Azafrán de La Mancha” . Para 
distinguirlo hay que comprobar que 
el envase tenga la etiqueta numera
da de denominación de origen que 
otorga el consejo a las empresas que 
ofrecen garantía de calidad. Lo que 
se persigue es erradicar el fraude, ya 
que “solamente con la demanda de 
azafrán que hay en Estados Unidos, 
que está importando del orden de las 
10-15 toneladas año, subiría mucho 
la producción en España” .

Tradición y modernidad
Siglos después de su entrada en 

nuestro país, las nuevas tecnologías 
y la este cultivo tan antiguo se dan la 
mano en la investigación que se está 
llevando a cabo desde junio de este 
año en el Instituto de Desarrollo Re
gional de la Universidad de Castilla- 
La Mancha, dirigida por el catedráti
co de la Escuela Técnica Superior de 
Ingenieros Agrónomos de Albacete, 
José Antonio Fernández. En el centro 
de investigación agraria de Albadale- 
jito, en Cuenca, un grupo de expertos 
está llevando a cabo varios proyec
tos, el más destacado es la creación 
de un banco de genes del azafrán. Es 
un proyecto europeo en el que traba
jan varios países, y a través del cual 
tratan de recolectar todas las varie
dades genéticas que pueda haber de 
azafrán en todo el mundo.

“Se trata de hacer la colección de 
toda la biodiversidad que pueda tener 
el cultivo, de cara a futuros progra
mas de mejora del azafrán” , explica 
José Antonio Fernández, quien añade 
que “con el tiempo se han ¡do dismi
nuyendo las zonas donde se cultiva 
el azafrán y se han ido perdiendo las 
razas locales. Esa pérdida de recur
sos genéticos puede ser muy grave, 
sobre todo en Europa donde en los 
últimos años ha habido una reducción 
importante de las zonas de cultivo” . 

El objetivo es que no se puedan lle
gar a perder variedades del aza
frán, sobre todo el español. La 
duración de este proyecto será
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Entre sus propiedades destaca ser un estimulante del apetito, favorece la digestión, 
combate la tos y la bronquitis, favorece la expulsión de gases acumulados, ayuda 
durante la menstruación, fortifica el corazón y elimina las obstrucciones del hígado.

La monda 
del azafrán

La recolección de la rosa del 
azafrán y su posterior monda es 
una de las tradiciones que todavía 
se conservan en los pueblos de La 
Mancha, donde a mediados del mes 
de octubre las familias se reúnen al
rededor de una mesa para la tarea 
de separar los estigmas del resto 
de la flor, lo que también se cono
ce con el nombre de “desbrizne” . La 
recogida de la rosa hay que hacerla 
diariamente y a primeras horas de la 
mañana, antes de que el sol caliente 
para evitar que las flores se marchi
ten.

Para llevar a cabo la tarea de la 
monda en sí, se coge la rosa con 
la mano izquierda, y con la uña 
del dedo pulgar se corta el “ rabi
llo” de la misma por debajo de la 
inserción de los estigmas, cogien
do éstos con los dedos de la mano 
derecha. Es importante no cortar 
los estigmas demasiado altos, ya 
que se separarían los tres, ni de
masiado bajos, porque quedaría 
unido a ellos una parte que afea el 
azafrán, llamados “pajitos” y que 
son amarillos.

de cuatro años, tras el cual habrá que 
continuar con el mantenimiento de la 
colección “que ya va a tener residen
cia permanente en la finca de Cuenca, 
y a partir de ahí haremos réplicas que 
irán a otros países” .

No es el único proyecto que tienen 
en marcha en torno a estos cultivos. 
También está el estudio de compues
tos químicos que tienen propiedades 
de interés biomédico de la planta del 
azafrán y técnicas para la mejora del 
cultivo, algo realmente complica
do porque “el azafrán es una planta 
estéril en la que no se pueden hacer 
cruces genéticos de manera conven
cional” . Asimismo hay una línea de 
trabajo que versa sobre el control de 
aquellos compuestos químicos de la 
planta que se utilizan en industria, en 
medicina y en cosmética, como opiá
ceos, colorantes y aromatizantes” .

Hasta hace no muchos años, en las zonas rurales era raro 
la familia que no tuviese un pequeño terreno sembrado 
con azafrán. Los beneficios obtenidos con la cosecha se 
utilizaban para gastos extraordinarios, como la boda de 
un hijo o la compra de un piso.

Tras la monda tiene lugar el tues
te del azafrán. Para ello los estigmas 
se colocarán en capas de unos dos 
centímetros sobre una tela de seda 
una lámina fina de metal, o papel de 
aluminio, y se pone sobre un brasero, 
una estufa o brasas. El calor ha de ser 
suave, para que el azafrán no pierda su 
aroma y quede bien seco: la tempera
tura será de unos 35 grados, de forma

que los estigmas se tuesten pero no se 
quemen ni se disgreguen. Precisamen
te que los estigmas estén unidos y no 
separados es un factor fundamental a 
la hora de reducir las posibilidades de 
falsificación del producto.

Una vez seco su peso queda redu
cido en cuatro quintas partes, por lo 
que cinco kilos de azafrán verde dan 
uno de tostado.
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Vinos y

Tres generaciones 
avalan la trayectoria 
vitivinicola de 
Bodegas y Viñedos Vega 
Tolosa. Enclavada en 
La Manchuela, en la 
localidad de Casas Ibáñez, 
Vega Tolosa es una bodega 
familiar, acogida a la 
Denominación de Origen 
Manchuela. Sus vinos 
gozan de una excelente 
calidad, fruto de una 
nueva generación marcada 
por el estilo y el sello 
de autor: Hijos de una 
Tradición.

Bodegas y Viñedos Vega Tolosa
Hijos de una Tradición

;

Fotos Bodegas y Viñedos Vega Tolosa

Bodegas y Viñedos Vega Tolosa nace como empre
sa en el año 2001, con la unión de Juan José Tolosa y 
sus dos hijos, Juan Miguel y Emilio, aunque la historia de 
esta familia viticultora cuenta ya con tres generaciones 
criadas junto a los aromas de la uva y del vino en un 
entorno privilegiado: los valles del Júcar y del Cabriel. 
Situada a una altitud de 750 metros sobre el nivel del 
mar, la zona de La Manchuela goza de unas condiciones 
muy particulares: el clima es continental y uniforme con 
numerosas horas de sol durante los meses de verano 
que propician la alta calidad de la uva.

La extensión de cultivo dedicada al viñedo que posee 
Vega Tolosa asciende a 120 hectáreas, con plantaciones 
de variedades tintas como Cabernet-Sauvignon, Syrah, 
Merlot, Tempranillo y la variedad autóctona Bobal. Con 
respecto a las variedades blancas, destacan los cultivos 
de Sauvignon-Blanc y Chardonnay.

En Bodegas y Viñedos Vega Tolosa se cuida hasta el 
mínimo detalle. Las mejores calidades de uva unidas a la 
tecnología más innovadora.

Toda la maquinaría está elaborada en acero inoxi
dable. Desde la tolva de recepción, la despalilladora, la
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bomba de vendimia, los vinificadores 
con remontado automático y tempera
tura controlada, el equipo de estabili
zación de los vinos, la embotelladora, 
hasta la nave de barricas.

En el proceso de elaboración de los 
caldos, Bodegas y Viñedos Vega Tolosa 
cuida hasta el mínimo detalle. Tras proce
der al control de la uva en la propia viña 
y comprobar el estado óptimo de madu
ración, parcela por parcela, se inicia la 
vendimia, siempre por la noche aprove
chando las horas más frías para proteger 
al fruto de posibles oxidaciones.

Una vez entrada en la bodega, la 
uva es despojada de los raspones y 
materias no aptas para su vinificación. 
Después es despalillada con finos rodi
llos de caucho y pasa a los depósitos 
vinificadores. Al mosto, junto con la 
pulpa, se le realiza la mlcro-macera- 
clón, consistente en bajar la tempera

tura y macerar en frío parí 
conseguir una extracción 
total de color y polifenoles que 
se encuentren en la pulpa. A partir 
de este momento ya está prepa
rado el mosto para Iniciar la fer
mentación alcohólica, siempre con 
el control de temperatura y remontado 
del mosto. Tras la fermentación alcohó
lica,-que suele durar unos doce días-, 
se descuba el vino en un depósito de 
acero Inoxidable y la parte más sólida 
de la prensa. Este vino de prensa se 
destina para destilados de orujos víni
cos.

Con el vino flor se realizar la fermen
tación malo láctica, que puede durar de 
30 a 40 días. Esta segunda fermenta
ción suavizará y armonizará el vino. En 
esta parte del proceso se selecciona 
qué vino se destinará a joven, 3 meses 
en barrica o crianza según la prueba de

La vendimia 
siempre 
se realiza 

por la noche 
para proteger 
la uva de 
posibles

cata, basada en los 
polifenoles, los tani- 
nos y el color.

El vino joven, allá 
por el mes de enero, está preparado 
para realizar su fase de embotellado, 
que consiste en la clarificación, la esta
bilización, la micro filtración y el embo
tellado; y ya está listo para su comer
cialización.

Para los vinos de 3 meses en ba
rrica y crianza se emplean los mismos 
métodos, seleccionando los mejores 
vinos de las barricas.

Bodegas y Viñedos Vega Tolosa ha 
conseguido, con sus años de experien
cia y la más moderna tecnología, ofre
cer la variedad de vinos más selecta en 
todo el mundo.
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inos y
Vega Tolosa “Finca Los Halco

nes” galardonado con Gran Mezquita 
de Oro 2007 en el concurso Premios 
Mezquita y Medalla de Plata en el 
concurso Mundus Vini 2007.

Este caldo albaceteño proce
dente del pueblo de Casas Ibañez 

recibió, en el afamado concurso 
de Ciudad de Córdoba un Gran 
Mezquita de Oro, máximo ga
lardón que se concede en este 
evento. El concurso Mundus 
Vlnl en Alemania nuevamente 
ha galardonado a Bodegas y 
Viñedos Vega Tolosa con una 
Medalla de Plata.

Vega tolosa “finca los 
halcones”

Fermentado en barrica, es 
un vino elaborado con la se
lección de las mejores uvas de 
nuestra finca “Los Halcones”. 
Fermentado y criado durante 
tres meses en barricas de ro
ble francés. Presenta un color 
cereza oscuro muy atractivo 
con carácter varietal del te
rruño, aroma Intenso a frutos 
negros con fondo balsámico 
y toques de vainilla; sabroso 
con taninos dulces y calidos.

VEGA TO LO SA  
Finca los H alcones  
D .O . M anchuela  
100%  C abern et-S auv ig n on

Notas de Cata:
Vino elaborado con la se

lección de las mejores uvas 
de nuestra finca Los Halco
nes. Fermentado y criado 
durante tres meses en ba
rrica. Con carácter varietal 
del terruño. Aroma intenso a 
frutos negros con fondo bal
sámico y toques de vainilla; 
sabroso, con taninos dulces 
y cálidos.

Información Técnica:
Tipo de vino: Tinto 
Cosecha:
2006
Tipos de Uva:
100% Cabernet-Sauvignon 
Tiempo en botella: 3 meses 
Tiempo en barrica: 3 meses 
Volumen de Producción:
60.000 botellas 
Contenido alcohólico:
14 % vol 
Tamaño botella:
35cm

Vinos Vega Tolosa
VEGA TOLOSA
Sauvignon blanc Macabeo
VEGA TOLOSA
Lágrima Syrah Rosado
VEGA TOLOSA
Syrah Cabernet-sauvignon
VEGA TOLOSA Finca Los Halcones
Cabermet-sauvignon con barrica
VEGA TOLOSA
Hoya del Carmen Syrah
VEGA TOLOSA
Once Pinos Chardonnay
VEGA TOLOSA Crianza Syrah, Ca-
bernet-Sauvignon y Tempranlllo
Surcadla Selección Cuatro barricas

En un futuro Bodegas y Viñedos 
Vega Tolosa ampliará el número de 
sus caldos con VEGA TOLOSA Finca 
Once Pinos Chardonnay fermentado 
en barrica; VEGA TOLOSA Hoya del 
Carmen Syrah con barrica; .VEGA 
TOLOSA Bobal Viejo con barrica; 
VEGA TOLOSA Tempranillo selección 
con barrica.

Con una producción anual de 650 
mil kilos de uva y 610 mil de vino, Bo
degas y Viñedos Vega Tolosa comer
cializa cerca de 500 mil botellas, un 
60 por ciento en Castilla-La Mancha, 
Extremadura, Andalucía, Murcia, Va
lencia, Madrid y Barcelona. En cuanto 
a las ventas de exportación, un 40% 
se producen en Suecia, Holanda, Di
namarca, Irlanda y USA.

La Receta
Hojaldre caramelizado con reducción de vino “Vega Tolosa Finca 
Los Halcones”, nueces caramelizadas y coulis de frambuesa

jPor Pedro Emilio MartínezíCocInero Casa Mario)

Horneamos el hojaldre a una tem
peratura de 210 grados en el horno du
rante 10 minutos y reservamos.

Ponemos el hígado de pato al vapor 
durante 8 minutos y lo reservamos.

Ponemos la frambuesa en una soute 
con aceite. La rehogamos a fuego len
to y le echamos un poco de jerez. La 
dejamos reducir a la mitad y trituramos 
bien.

En un caramelo introducimos las 
nueces, agitamos bien y extendemos 
sobre un papel slllconado y dejamos 
enfriar.

Cortamos la cebolla llonesa. La de

jamos reducir en una soute con aceite y 
mantequilla hasta que sude y suelte el 
agua. Reducimos el agua y añadimos 
un poco de licor de cereza y 
azúcar. Dejamos enfriar.

Montaje del plato:
Colocamos el 

hojaldre y encima 
la cebolla carame
lizada. Añadimos el 
hígado al vapor y por 
encima la reducción. Salpi
mentamos con sal maldón y pimien
ta de Sechuan.

" (Cuati ift.Wn
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BODEGAS Y VIÑEDOS VEGA TOLOSA 
C/ Correos, 6 - Casas Ibáñez (Albacete) 02200.Spain 
Fax:+34 967 461331
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Las andanzas del Ingenioso Hidalgo recorren de norte a 
sur el corazón manchego en este itinerario que comienza 
en Campo de Criptana, al pie de los famosos molinos 
situados en las cresterías de la Sierra de la Paz.

Aunque el paisaje de Campo de Crip- 
tana llegó a contar con 34 molinos, sím
bolo de Identidad de toda una comarca, 
en la actualidad sólo conserva 10, siendo 
el más famoso, el denominado “Burleta” . 
Desde aquí el viajero atraviesa una inmen
sa llanura cerealista, en la que no resulta 
raro encontrarse con aves esteparias tales 
como avutardas, alcaravanes o sisones.

Un pequeño ramal acerca al viajero a 
Tomelloso, que todavía conserva nume
rosos testimonios de su pasado, como la 
Posada de los Portales y donde también 
se puede visitar el Museo Antonio López 
Torres, pintor natural de esta villa.

La ruta principal continúa ofreciendo 
un nuevo ramal hacia Argamasllla de Alba, 
población que surgió al amparo que ofre
cían los cercanos castillos de Peñarroya y 
Argamasllla. De aquellos tiempos todavía 
conserva la Cueva de Medrano, donde 
Cervantes estuvo prisionero y según la 
leyenda empezó a escribir las aventuras 
del Ingenioso Hidalgo. Una bifurcación 
permite al caminante acercarse al castillo 
y embalse de Peñarroya y al Parque Na

tural de las Lagunas de Ruldera, forma
do por una serle de lagunas tectónicas 
conectadas en ocasiones por pequeñas 
cascadas, que cobijan gran cantidad de 
avifauna.

Será necesario regresar al camino 
principal para llegar a La Solana, que 
todavía conserva importantes muestras 
de la arquitectura de hace cuatro siglos, 
cuando era un Importante centro comer
cial de La Mesta, como la Casa de Don 
Diego, antiguo Palacio de los Condes de 
Casa Valiente, que hoy alberga la oficina 
de turismo y una sala de exposiciones y 
sobre todo, la Plaza Mayor. Actualmente 
esta villa tiene una Importante fuente de 
Ingresos en una pequeña flor malva de 
estambres amarillos, que pasea orgullo- 
sámente su nombre por todo el mundo: 
el azafrán.

Medio natural: el infinito paisaje 
manchego

En este tramo de la Ruta de Don Quijo
te, el viajero descubrirá que el corazón de 
La Mancha también esconde una conti

nua sucesión de frescos manantiales, ríos 
y lagunas, donde se aúnan el descanso y 
la observación de la naturaleza. En toda la 
llanura aluvial de San Juan existen abun
dantes restos de arenales y dunas fósiles, 
como las situadas en la confluencia del 
Záncara y el Cigüela, también denomina
do Glgüela, donde las más elevadas al
canzan los diez metros.

El río Guadiana, que recorre las lagu
nas de Ruidera, al llegar al corazón man
chego desaparece, y su caudal se Infiltra 
en el terreno a la altura de Argamasllla de 
Alba, para volver a surgir en Vlllarrubia de 
los Ojos, produciendo uno de los fenóme
nos geológicos más curiosos de la geo
grafía española.

Dejando la gran llanura manchega 
atrás, el paisaje va ascendiendo lenta
mente hacia la altiplanicie del Campo de 
Montlel, donde se le sugiere al visitan
te realizar una parada en el Embalse de 
Peñarroya, en cuya margen Izquierda hay 
un bosque mediterráneo de encinas, al
cornoques y robles, que se hace denso al 
ascender por la ladera. En este embalse 
se concentra todo el año una elevada po
blación de aves acuáticas, que aumenta 
durante los pasos migratorios otoñales. 
También es frecuente encontrar al ame
nazado sapo corredor, y numerosos limí-
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colas sobre los lodos de las orillas cuando 
el nivel del agua desciende.

Una rapaz, estrechamente ligada al 
medio acuático, sobrevuela constante
mente la zona: es el aguilucho lagunero, 
que tiene su zona de cría entre los carrizos 
de las cercanas Lagunas de Ruidera. El 
camino hacia La Solana esta acompaña
do por planicies cubiertas de viñedo simi
lares a las situadas junto a Tomelloso, más 
rojizas, donde únicamente se necesitan un 
poco de silencio y algo de atención, para 
conseguir ver alcaravanes, sisones y los 
frecuentes bandos de gangas y ortegas.

Artesanía, tradiciones y gastronomía
La rica gastronomía de la zona sigue 

elaborando hoy día, los mismos platos 
tradicionales manchegos que tantas ve
ces ensalzaran Don Quijote y Sancho, 
como las gachas, las migas de pastor, el 
pisto o el asadlllo, los asados y 
calderetas de cordero, así como 
las denominadas “atascabu- 
rras” , o los sabrosos “due
los y quebrantos”. Todos 
ellos forman parte de su 
rica gastronomía po
pular, que tiene en los 
llamados “galianos” o 
gazpachos man

chegos, que a diferencia de los andaluces 
se elaboran con torta de pastor, perdiz o 
conejo de monte, patatas, jamón, man
teca, ajos y laurel, uno de los platos más 
suculentos de esta comarca. Otras exqui
siteces de la zona son las migas pastori
les, preparadas con pan, ajos y torreznos 
o el sabroso “tlznao” , que es un guiso de 
bacalao que contiene tomate, patatas, pi
mientos, cebolla y ajos.

El viajero deberá aprovechar su visita 
a Argamasilla de Alba o a Tomelloso para 
degustar los vinos de la tierra, en las varie
dades de blanco, tinto y rosado, ya sean 
caldos jóvenes o crianzas y, por supuesto, 
acompañarlo con un buen peda
zo de queso, auténtico de oveja 
merina, con Denominación de 
Origen Queso Manchego. Y los 
más golosos no deben dejar de 
probar una sabrosa porción 

de leche frita

o los rosquillos.
Uno de los productos esenciales e 

la gastronomía española proviene de 
comarca de La Solana: el azafrán, cuy 
nombre deriva del término árabe “zafarar 
o amarillo, planta originarla de Asia Menc 
cuyo uso ritual y culinario se conoce de: 
de los antiguos griegos, que ha obtenid 
la Denominación de Origen “Azafrán de L 
Mancha”. Esta pequeña flor malva que s 
abre durante la noche en el mes de octi 
bre, cuyos estigmas se recogen a man 
y se secan y tuestan a fuego lento, fu 
introducida por los árabes alrededt

I
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El azafran esta siempre presente en las fiestas 
patronales, manteniéndose en numerosas ma
nifestaciones histérico-culturales de los pueblos 
manchegos, como esa curiosa costumbre de re
galar unas briznas a los novios el día de su boda, 
como señal de prosperidad.

De fiesta en fiesta
Aunque en origen fueran celebraciones religio

sas, las festividades manchegas han ido cambian
do con los años al mismo ritmo que impone una 
sociedad moderna, que ahora se esfuerza a cele
brar la vida mediante todo tipo de actos culturales, 
lúdicos, deportivos y de esparcimiento. Es el caso 
de las fiestas patronales que en honor a la Santí
sima Virgen de Criptana y el Santísimo Cristo de 
Villajos, se celebran en Campo de Criptana.

También en Tomelloso, localidad donde se si
gue manteniendo una antigua artesanía de con
fección de aparejos para los animales de tiro, tiene 
lugar la romería de la Virgen de las Viñas, el últir 
domingo de abril, acompañada de un colorí 
desfile de carrozas, al que dan cierre numerosas 
actuaciones musicales. Esta localidad celebra sus 
fiestas del 24 al 30 de agosto, con gran cantidad 
de actos y certámenes culturales tan sugestív 
como la “Fiesta de las Letras”. Otra romería im 
prescindible es la de Nuestra Señora de Peñarroya 
que se celebra en Argamasilla de Alba el primer 
domingo de septiembre, en la que tras un gf 
castillo de fuegos artificiales, los romeros tras 
dan la imagen desde su parroquia, donde ha p 
sado cuatro meses, hasta la ermita del castillo 
Peñarroya donde recibirá culto el mismo tlemp 
hasta su trasladado a La Solana.

En las fiestas del Carnaval en Argamasilla 
Alba aún se celebra el tradicional “manteo del p 
lele” que trae a la memoria el episodio del maní 
de Sancho que tan imborrable recuerdo le proc 
jo. (“El Quijote” I parte, capítulo XVII).

Turismo de aventura

El caminante aventurero encontrará en este 
corto tramo de la Ruta de Don Quijote, la posi 
bilidad de participar en el Parque Natural de las 
Lagunas de Ruidera, en todo tipo de actividades 
relacionadas con la vela, el piragüismo o el bu 
ceo. También la existencia de numerosos cotos 
de pesca en toda la región, hará la delicia a los 
aficionados a este deporte. Para los más tranqui 
los, la oferta de recorrer la región en bicicleta, a 
caballo o con pequeñas excursiones guiadas de 
acercamiento al medio natural, se completa con 
la posibilidad de observar una de las modalidades 
de caza más típicamente manchega: la caza con
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Campo de Criptana- 
Argamasilla de Alba
Datos prácticos 
42 km
Oficina de Turismo de Campo de Crip- 
tana 926 56 22 31
Of. Turismo de Tomelloso 926 51 50 80

La visita a los Campos de Cripta- 
3s uno de los platos fuertes de la 

e f ife. Después de atravesar la inmen
sa ^ H ^ ió n  de viñedos que rodea la 
cervaW fe población, el camino cruza 
campos^ffitebor y discurre junto a ca
nales de rcBbüp e hileras de árboles. 
En el caminM ue sigue paralelo al 
canal del G uaail|g„ cruzamos cam
pos de cultivo col|mDundante caza 
menor. También se fW kbom bos, re
fugios construidos en me^Jra por los 
labradores.

En el ramal a Tom ellosoj^fee l ca
mino de los Hijos de C astilla^acon- 
tramos enormes majanos, cúmuTr e ele 
piedra amontonados por los labrae 
res para la cría de conejos. En el kl5 
lómetro 37 encontramos dos caminos 
que llevan a Argamasilla de Alba: uno 
sigue paralelo al canal del Guadia
na, con subidas y bajadas leves pero 
constantes; el otro está asfaltado, si
guiendo un paseo de enormes pinos, 
y bordea el pueblo por el exterior. En 
Argamasilla de Alba se encuentra el 
monolito conmemorativo de la primera 
piedra de la Ruta de Don Quijote. Esta 
etapa es llana, salvo en la zona cerca
na a Argamasilla en la que aparecen 
leves subidas y bajadas. Es apta para 
cicloturistas.

Argamasilla de Alba- Argamasilla de Alba-
Ruidera La Solana
Datos prácticos 
47 km
Centro Cult.l Argamasilla 926 52 32 34 
Centro Recepción Visitantes Parque Na
tural Lagunas de Ruidera 926 52 81 16

La etapa comienza en un paseo ro
deado por una hilera de grandes pinos, 
en paralelo a un canal de regadío. Al poco 
de comenzar la travesía, en el kilómetro 
10, llegamos a Casa de Santa María, una 
pequeña y pintoresca finca en ruinas. En 
este punto se enlaza con la tercera etapa. 
Un hito importante es la visita al castillo 
y a la ermita de la Virgen de Peñarroya. 
Otro, en el tramo final hasta Ruidera, es 
la travesía junto al embalse de Peñarroya. 
Comienza una pequeña senda que rodea , 
el embalse, entre pinos y égcimas. Por fin 
llegamos a las Lagunas des%iidéra,, en ■ 
cuyo punto más alto, la'GabezSfcde .San 
Pedro se encuentran el Castillo.de 
trida y la Cueva de Montesinos. En' 
superficie de 4000 hectáreas se repart 
¡jeciséis lagunas que escalonadamei 

oan cascadas y torrentes. En prirtj 
ra,'4|texuberante colorido de una ajttin 
dante^lhvariada vegetación, recibe ji un 
¡nnumeícMfe número de aves apyfticas.
El agua aleaba en esta época su .máximo 
caudal y flu ye re  una laguna a f otra for
mando en algunWcasos pequeñas cas
cadas. El camino e^hncillo  fn  su mayor 
parte y apto para ciclotafe tafe. excepto la 
subida empinada por una plbueña vereda 
hasta el castillo de PeñarroyPfete senda, 
estrecha e irregular, que bordeaUpmbal- 
se de Peñarroya por zona de monti

Datos prácticos 
40 km
Of. Turismo de Tomelloso 926 51 50 80 
Of. de Información de La Solana 926 62 
60 31

En esta etapa el camino alterna zo
nas de monte bajo con otras de campo 
de cultivo. En algunos trechos, trans
curre ehtr§ pinares. En la parte final se 
atrayiési -uña gran llanura de paisaje 
rocoso/pon campos de cultivos. El río 
A^uér/carhino de las Tablas de Daímiel, 
aflue/té del Guadiana, tiene curso per
manente en su tramo alto hasta la én
tra la  en la Sierra del Cristo, el resto de 
syfjíaüce tiene carácter estacional. El 

'dente más destacado es el Arroyo de 
e m brague  pone límite a La Solana 

o f e; sur'déo.j término.
cuenta con bellos 

iglesia parroquial 
struida inicíal

os años T4É§,y 1433, año 
¿t^&jM oncluyjflon la§ obras, aunque 

jles del. mismo siglo presentaba tal 
ésfi?dpcje' ruina que el Concejo decl- 

a la construcción de una 
iglesia nuéva sobre la anteriV conclu
yéndola eñ estilo a ||ic o -ta rd ío \i 1524. 
También la C a s a ]«  Don D ieg^ una 
casona que apare™citada por prrlsnera 
vez en el Catastro de Bienes Seculátes 
del Marqués de la Ensenada, a finales 
del siglo XVIII. El camino es sencillo eñ 
su mayor p a rtlS lá B Í algunos tramos 
de monte con leva^Jb idas y bajadas. 
Apropiado para

Etapa 1 Etapa 2 Etapa 3
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LUIS DEL OLMO
EN PUNTO RADIO.

ALBACETE: 96.0 FM •  TOLEDO: 90.5 FM •  TALAVERA: 95.0 FM 
CIUDAD REAL: 103 FM •  CUENCA: 92.5 FM 

HERENCIA MANCHA CENTRO: 106.4 FM

LA RADIO INDEPENDIENTE
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Modesto Belinchón, 
delegado de la Junta de 
Comunidades de Castilla- 
La Mancha en Albacete
“Ilusión y agradecimiento”
■  [María José Sáiz

¿Con qué impresión ha recibido su nombramiento 
como delegado de la Junta de Comunidades de Castilla-

undo sentimiento de 
/laría Barreda por ha- 
feposltada ante esta 
ento lleva también la 
saber si voy a poder 
dado, a saber respal- 
sntro del proyecto de 
ia.
mientos también el 
|uos compañeros?
'o creo que el cargo 
sn Albacete me per- 
añeros, con el tejido 
y estar cerca de los

del ayuntamiento, 
ado?
) por mí porque en
reto que tengo que 
jas tanto tiempo tra- 
an fantástica y con la 
gusto pues da pena 

¡guiremos viéndonos

n el caso de la fa- 
i o su entorno más 
cano, ¿qué opina al 
¡pecto?

Mi mujer, que es 
ni compañera y 
acompañante en 
este proyecto está 
tan Ilusionada como 
yo porque es una 
oportunidad única 
de trabajar por lo 
que quieres, con 
tu gente y por 
tus vecinos. Los 
niños son peque
ños y todavía no 
entienden lo que 
significa este pro
yecto, pero ven a 

su padre contento 
e Ilusionado y eso 
siempre es positi
vo.

LA  V O Z
67I
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Com enzó su vida profesional com o funciona
rio de la Consejería de Agricultura y pasó a la po
lítica, ¿por qué?

Estoy enamorado de mi profesión de agrónomo. 
Me encanta el campo, la ganadería y la agricultura, 
un trabajo que me ha dado la posibilidad de estar en 
esta etapa que abandono como delegado de la Junta 
de Comunidades de Castilla-La Mancha. Me ha en
señado mucho por el abanico de posibilidades que 
te ofrece el representar al presidente Barreda y co
ordinar todas las delegaciones, atender y participar 
junto a diferentes y variadas asociaciones, colectivos 
y ayuntamientos. Aprovecho para pedir disculpas si 
alguna vez no he llegado a todos.

La política es así, es mi manera de entenderla. 
Gracias a ella las familias con escasos recursos pue
den acceder, por ejemplo, a la Universidad.

Algún consejo para su sucesor, para M odesto  
Belinchón.

No necesita ningún consejo porque es un gran 
profesional que lleva muchos años vinculado a los 
servicios sociales. Tan solo le diría que tuviera siem
pre abiertas las puertas de su despacho. Siempre.

Nació el 13 de octubre de 1966 en Albacete. Tie
ne dos hijos. Es doctor ingeniero agrónomo por la 
Universidad de Castilla-La Mancha, por la Escuela 
Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de Alba
cete. En abril de 1993 se Incorporó como funciona
rlo de carrera a la Administración regional. Desde fe
brero de 1997 trabajó en el Servicio de Coordinación 
de Oficinas Comarcales Agrarias de Cuenca, y en 
julio de 1998 hasta marzo de 2000 ocupó la jefatura 
del Servicio de Producción Agraria. En abril de 2000 
accedió a la jefatura del Servicio de Coordinación de 
Oficinas Comarcales Agrarias y en la Delegación de 
Agricultura y Medio Ambiente de Albacete, y desde 
marzo de 2001 fue delegado provincial de Agricul
tura y Medio Ambiente de Albacete, pasando, en ju
lio de 2003, a llevar sólo la de Agricultura. El 30 de 
marzo de 2004 fue nombrado delegado de la Junta 
en Albacete.

Durante su trayectoria profesional dentro del servicio  
municipal de Acción Social, adem ás de ejercer com o jefe  
de servicio de Igualdad y Participación, ha ocupado otros 
puestos de responsabilidad.

SI, así es. Desde que entré en el ayuntamiento he ocupa
do diferentes puestos y he colaborado de una u otra manera. 
He participado en proyectos de Infancia, en la coordinación y 
el diseño del Plan Municipal de Drogas, y desde el año 2002 
estoy en la jefatura del servicio.

Pero no es el único cam bio que ha tenido en los últi
mos días, concretam ente el 11 de noviem bre conocíam os  
que pasaba a ser el secretario  provincial de organización  
del PSOE, ¿cómo afronta este reto?

Son cambios políticos vertiginosos. Primero se asume la 
responsabilidad política muy importante como es la coordi
nación y organización del partido en la provincia y luego otra 
responsabilidad como es la delegación de la Junta de Comu
nidades de Castilla-La Mancha en Albacete. En el tema de 
partido se ha iniciado un proyecto, una renovación interesan
te e Ilusionante que vincula al Partido Socialista de Albacete a 
estar en las instituciones y a seguir defendiendo los derechos 
de los ciudadanos, un proyecto encabezado por Francisco 
Pardo, al que tengo que agradecer la confianza depositada 
en mí y la responsabilidad que me ha encomendado. El parti
do está muy bien en la provincia, gracias al trabajo que ha ve
nido desempeñando Agustín Moreno en los últimos años, un 
trabajo de un gran valor y también de un gran reconocimiento 
orgánico. Hoy el Partido Socialista es un partido cohesionado 
que está gobernando en las Instituciones y que ha trabajado 
por mejorar la ciudad y la provincia, eso es evidente, y hemos 
conseguido unos muy buenos resultados en la provincia y en 
la ciudad y es la cosecha de un gran trabajo realizado por mi 
antecesor. Yo espero seguir en ese trabajo, profundizar en la 
renovación, en el cambio y en la motivación por representar 
a los ciudadanos de Albacete, que al fin y al cabo es lo más 
Importante.

¿Desde cuándo está vinculado al PSOE?
Pues soy militante desde el año 1997. Siempre he esta

do cerca y he sido un hombre del partido socialista, como 
simpatizante y además también por mi afiliación sindical en 
UGT. Al final la decisión de afiliarme la tomé en 1997 y desde
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Hoy, el Partido Socialista 
es un partido cohesionado 
que está gobernando en 
las instituciones y que 
ha trabajado por mejorar 
la ciudad y la provincia, 
y hemos conseguido unos 
muy buenos resultados en 
la provincia y en la ciudad. 
Es la cosecha de un gran 
trabajo realizado por mi 
antecesor. Yo espero seguir 
en ese trabajo, profundizar 
en la renovación, en el 
cambio y en la motivación 
por representar a los 
ciudadanos de Albacete

entonces he trabajado en todo lo que mi partido me ha pe
dido. Hace tres años y medio Pilar López encabezó la lista a 
la agrupación municipal y a ella también le estoy agradecido 
por darme la oportunidad de ser el secretario de organización. 
Empezamos a trabajar con un equipo fantástico en el que he
mos luchado por la estabilidad del partido y por aumentar la 
presencia del PSOE en la ciudad de Albacete. Y esos fueron 
ios inicios: tres años en la secretaria de organización muni
cipal y ahora es cuando Francisco Pardo me ha planteado ir 
con éi en este proyecto que quiere encabezar en la provincia.

Modesto Belinchón Escudero
Nació el 23 de noviembre de 1968 en Albacete. 

Está casado y es padre de dos hijos, Sergio y Alvaro, 
de 5 y 7 años. Es licenciado en psicología por la Uni
versidad de Valencia y máster en Criminología por 
la Universidad de Castilla-La Mancha. Ha sido jefe 
del servicio de Igualdad y Participación del Ayunta
miento de Albacete durante 13 años, donde también 
ha sido responsable del Plan Municipal de Drogas y 
responsable de un proyecto de infancia. En el seno 
del Partido Socialista ha ocupado cargos en la eje
cutiva local y el pasado 11 de noviembre fue elegido 
responsable provincial de otganlzaclón de la ejecuti
va provincial del PSOE.

Traba jam os cada  día en la m e jo ra  y  conservac ión 

de la red provincia l de  carre teras.

Por tu  seguridad, porque  favorecen 

el desarro llo  econ óm ico  

y  porque  nos acercan a ti

*■■■ i3'c:p*tiru
■ M Ü S l I f l B  

______  111 ___
DIPUTACIÓN DE ALBACETE

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #212, 1/12/2007.



entrevista
“En la lucha 
por una ley 
electoral más 
justa, PP e IU 
estamos en el 
mismo barco”
Luis Ángel Aguilar, nuevo 
coordinador provincial de IU

Désirée Molina Hernández

Lleva toda su vida colaborando con diversos colectivos sociales, y cree que le ha 
llegado la hora de tratar de cambiar las cosas desde arriba. Por eso ha decidido 
aceptar la coordinación de IU en la provincia de Albacete, un reto que afronta con 
ilusión y compromiso. Entre sus principales proyectos se encuentran aumentar el 
número de afiliados, presentar un 50 por ciento más de candidaturas en las próximas 
elecciones, y dar una solución definitiva al tema de la inmigración en la provincia.

¿Cómo se siente tras su elec
ción?

Se puede definir en dos palabras: 
contento y comprometido. Contento, 
a pesar de que esto es una carga y no 
un cargo, así entiendo yo las tareas 
voluntarlas, porque yo no me voy a li
berar, sigo en mi Instituto, lo que hago 
es intensificar mi tiempo de dedicación 
altruista. Pero contento, porque se han 
dado las condiciones que puse para 
aceptar el cargo, y que eran ser admi
tido por la totalidad de sectores y sen
sibilidades de IU, porque quería tener 
muy claro que habría peleas hacia fuera 
pero nunca hacia dentro, y eso se ha 
cumplido porque el refrendo fue mayo- 
ritario. Y mi segunda condición era que 
yo aceptaba ser portavoz de un equipo, 
y así se me ha prometido. De momento 
hay un consejo político amplio con gen
te que está dispuesta a trabajar. Creo 
que es mucho lo que se puede hacer 
en una organización que es débil por 
la falta de recursos, tanto económicos 
como materiales, y la historia de Nueva

Izquierda. Y por otra parte comprome
tido con la responsabilidad, porque es 
una dirección política.

¿Cuál ha sido su trayectoria hasta 
llegar a este cargo?

Yo soy más conocido por mis traba
jos en el mundo del voluntariado social. 
Desde los 18 años mis compromisos 
han estado ininterrumpidamente en el 
mundo de las comunidades cristianas 
populares, donde estoy desde hace 
30 años y en la actualidad estoy en la 
coordinación nacional e incluso soy el 
representante de las CCP españolas 
en Europa, en el colectivo europeo de 
cristianos de base, y que tienen mucho 
correlato con las comunidades eclesia- 
les de base latinoamericana, es decir, 
con la teología de la liberación, en la 
cual nos Inspiramos. Asimismo, en el 
mundo de la dlscapacldad fui presiden
te de ADIFA, una asociación ahora in
tegrada en COCEMFE-FAMA, también 
estuve en algunos grupos juveniles; en 
el mundo del periodismo ful miembro 
del grupo SAGATO, que escribía en La

Voz de Albacete cuando era periódico, 
con Don Jesús de director, que se jugó 
el tipo porque ya éramos muy rojlllos 
los que escribíamos allí, y al final lo 
echaron a él y nos echaron a nosotros. 
Después pasamos a La Verdad, con 
Ramón Ferrando, y así estuvimos casi 
tres años escribiendo. Muchos de mis 
ex-compañeros hoy están en el PSOE 
y son conocidos concejales, y yo era el 
imberbe cadetilla. Más recientemente, 
hace ya 9 años, junto a otras personas 
abrimos el centro de Comercio Justo 
Romero, donde también sigo. Y en la 
Plataforma contra la Militarización de 
Albacete, un tema que me preocupa; 
no olvidemos que IU nace a raíz del 
referéndum de la OTAN, cuando Felipe 
González nos engañó a muchos millo
nes de españoles. Y para finalizar en el 
Colectivo de Apoyo a Inmigrantes, des
de donde hemos estado acompañán
doles en las movidas de todos estos 
veranos, empadronándolos en nuestras 
casas y trabajando por ellos. Todo esto 
como voluntario, porque a nivel profe-
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sional soy desde hace 30 años profesor 
de educación especial y logopeda, y 
he trabajado e infantil, primaria, en for
mación de profesorado, y en la actua
lidad en el I.E.S. Julio Rey Pastor. Y a 
nivel político, yo colaboro inicialmente 
con el PSOE hasta el referéndum de la 
OTAN, que empiezo a ser simpatizante

de IU, en los dos casos como indepen
diente. En las elecciones de 2004 voy 
de cabeza de lista al Senado como 
independiente, no estaba afiliado pero 
tenía muy claro el proyecto, y a partir 
de esas elecciones me afilio. Y en estos 
últimos comicios de mayo me presen
té con Cayo Lara como número tres en 
la candidatura regional a las Cortes de 
Castilla-La Mancha.

¿Quiénes son las personas que 
componen su equipo?

El consejo político provincial lo com
ponen 32 personas. Yo haré una pro
puesta de permanente, ya que aún no 
la tenemos. Te anticipo que cambiará 
el secretario provincial de organización, 
que ya no será Daniel Martínez. Y tam
bién hay que nombrar los responsables 
de las distintas áreas. Hay gente de 
toda la provincia, tenemos concejales,

candidatos, militantes, independien
tes,... Los jóvenes están representados 
al 35 por ciento, y también las distin
tas sensibilidades. Siguen personas del 
equipo saliente, como Pedro Bolívar, 
Daniel Martínez, el secretario local, Lu
cas Aguilar, la concejala Charo Gualda, 
que continúan dándome el apoyo, y se

incorpora gente nueva como Esteban 
Ortiz, Raquel Iniesta, David Fuentes, 
Emilia Parreño, entre otros.

¿Cuáles son los principales obje
tivos de IU en la provincia?

Yo las repartiría en dos grupos de 
actuaciones. A nivel interno de partido,

hay que mejorar el tema de organiza
ción, porque tenemos pocos recursos 
y es manifiestamente mejorable. Más 
en concreto en el tema de afiliación voy 
a proponer una campaña expresa por 
las características que tiene esta coa
lición, porque hay mucho simpatizante, 
bastantes colaboradores, pero pocos

afiliados. También voy a proponer que 
durante este mandato superemos en un 
50% el número de candidaturas pre
sentadas en la provincia, lo cual exige 
trabajar previamente y constituir grupos 
en aquellos municipios donde aún no 
los tenemos, algunos tan importantes 
como Villarrobledo y La Roda. En las 
pasadas elecciones sólo presentamos 
candidatura en 30 municipios de la 
provincia. Y si todo se da bien el poder 
contar con un diputado provincial, por
que en estas elecciones sólo nos han 
faltado cerca de 200 votos. Y de cara a 
la sociedad, trabajar por difundir esa ní
tida idea de IU como espacio auténtico 
de izquierdas, donde de verdad tiene 
cabida esa izquierda social y alternativa 
que no encuentra acomodo en lo que 
otros llaman izquierda. Me refiero a eco
logistas, pacifistas, feministas, antimili-

tarisras, movimientos antiglobalización, 
cristianos de base, etc. Ese conjunto 
de hombres y mujeres de Albacete que 
son progresistas, pero que no terminan 
de encontrar un espacio, y que por una 
razón u otra antes no lo habían hecho 
en IU. Yo siempre digo que a la izquier
da del PSOE hay mucha vida.

“Nuestros principales objetivos pasan por aumentar 
el número de afi-liados e incrementar en un 50 por 
ciento el número de candidaturas en las próximas 
elecciones municipales”

“IU pretende agrupar a toda la gente progresista de 
Albacete que no encuentra su espacio: ecologistas, 
paciñ-tas, feministas, antimilitaristas... Yo siempre 
digo que a la izquierda del PSOE hay mucha vida”
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entrevista
“La sociedad no debe 
estar articulada tal 

y como la entiende 
Pérez Castell. Muchas 

asociaciones nos dicen 
que tienen que ir a los 
actos institucionales 

porque si no les retiran 
la subvención”

¿Cuántos afiliados tiene ahora 
mismo IU en Albacete?

Está rondando los 400, no llega. 
Pero el número de simpatizantes y co
laboradores es mucho mayor. Reco
nozco que son pocos.

¿Éste ha sido el motivo de los 
problemas de organización?

Son varias razones. Escasez de re
cursos humanos y también económi
cos, porque a nivel Institucional prácti
camente no tenemos apoyos ya que las 
campañas se financian en función de 
los resultados electorales y la ley nos 
perjudica mucho. Y en la provincia la 
ausencia de recursos es aún más no
table que en la capital. A eso hay que 
añadirle la historia de Nueva Izquier
da, que todavía está pesando porque 
supuso que de una manera muy poco 
ética, por decirlo finamente, desmante
laron más del 70% de las sedes y re
cursos de Izquierda Unida para pasarse 
al PSOE. Por eso no es de extrañar que 
los que hicieron eso hayan obtenido 
tantos premios, y todos estén hoy día o 
hayan tenido tan buenos cargos.

¿Se va a trabajar en cercanía con 
los colectivos sociales?

Sí, la Izquierda social es uno de 
nuestros espacios prioritarios y prefe
rentes, es de donde nos nutrimos de 
gente pero a la vez es donde tenemos 
más que aportar. No en vano muchas 
de las plataformas de Izquierda alterna
tiva han sido propuestas por IU. Cree
mos que la sociedad no debe estar ar
ticulada tal y como la entiende Manuel 
Pérez Castell. Él mismo no se da cuenta 
del alcance de este término, que se en
tiende como una sociedad demasiado 
tutelada. Muchos amigos y conocidos 
nos confiesan a veces cómo tienen que 
apoyar o estar presentes en muchos 
actos Institucionales porque si no les 
retiran la subvención. Esto es muy gra
ve y muy triste, y así no se puede hablar 
de una participación real, es una parti
cipación descafelnada. Nosotros esta
mos porque la gente pueda participar 
libremente y apoyar aquellos proyectos

jorar los procedimientos de acogida, 
con especial atención a la Casa de la 
Solidaridad, y un programa de media
ción para la convivencia intercultural. 
También favorecer el acceso de estas 
personas al servicio de salud, con la 
generalización de la tarjeta sanitaria, el 
empadronamiento en los censos muni
cipales para atender las situaciones de 
regularlzaclón y facilitarles las gestiones 
administrativas, y tramitarles todo tipo 
de prestaciones sociales, becas y ayu
das, sobre todo las relacionadas con el 
acceso a viviendas sociales, asistencia 
sanitaria, comedores escolares,... Me
didas de apoyo para la formación ocu- 
pacional y la incorporación al mercado 
laboral, con la Implicación de adminis
traciones, sindicatos y empresarios. 
Y fundamentalmente, solucionarles el 
problema del alojamiento, eliminando 
los asentamientos irregulares. Para ello 
habría que incorporar El Pasico al con
junto de recursos ofrecidos por los ser
vicios sociales, y crear y consolidar una 
red de albergues.

Com o llave de gobierno muni
cipal al haber em pate técnico entre 
concejales del PP y PSOE, ¿van a 
aprovechar esa situación para sacar 
adelante determ inados proyectos?

A mí personalmente el pacto me pa
reció un buen acuerdo de gobierno, en 
cuanto que no daba ningún cheque en 
blanco al PSOE, y nos permite tener los

“Nuestra expectativa pasaba por tener dos o tres 
concejales. Es más, estábamos casi convencidos de 
que llevando a Nicolás García Rivas de número dos, 
la ciudad de Albacete nos iba a dar su respaldo”
que crean que merecen de verdad su 
apoyo, pero no por otros condiciona
mientos.

¿Cuáles son las iniciativas de IU 
en materia de inmigración?

Nuestros planteamientos ideológi
cos ofrecen un apoyo unánime a una 
sociedad intercultural. En estos comi
cios llevábamos una propuesta bien 
definida, de la cual ful redactor, sobre 
un primer plan municipal de Integra
ción de los inmigrantes en Albacete, 
del cual esperamos que muchas ¡deas 
puedan ser puestas en práctica en esta 
legislatura, habida cuenta de la cuota 
de responsabilidad que nos supone el 
ser llave en el ayuntamiento de Alba
cete. Entre las principales propuestas 
podemos destacar la creación de un 
observatorio de la Inmigración y una 
Oficina Municipal de Inmigración, me

recursos propios de dos concejalías, 
y a la vez poder Influenciar o aportar 
partes de nuestro programa electoral 
y que pueda aceptar en determinados 
momentos el PSOE.

¿Las últimas elecciones munici
pales fueron una decepción para IU? 
¿Se esperaban tener dos conceja
les?

Es cierto que nuestra expectativa 
pasaba por tener dos o tres concejales. 
Es más, estábamos casi convencidos 
de que llevando a Nicolás García Ri
vas de número dos, sin desprestigiar al 
resto de miembros de la candidatura, la 
ciudadanía de Albacete nos iba a dar 
un mayor respaldo. También es verdad 
que haber tenido dos concejales y el 
PSOE mayoría absoluta nos hubiera 
permitido menos acción política de la 
que nos va a permitir esta situación.

LA  V O Z
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Promoción de viviend 
La Gineta (AB) -

Interiores Pi 

De 2 y 3 de

LA V O Z

Pero sí que es cierto que, bien porque 
no supiéramos difundir completamente 
nuestro proyecto, o probablemente por 
la escasa presencia pública y mediáti
ca, el proyecto no llegó a los vecinos. 
Supuso un ligero aumento de votos, 
pero no lo suficiente para obtener ese 
segundo concejal, y lo más grave, no 
tener el diputado provincial.

El tem a de la reforma de la ley 
electoral de CLM  ha acercado pos
turas entre IU y PP. ¿Está el PSOE 
volviéndose cada vez menos dem o
crático?

Lo que sí es cierto es que es muy 
antidemocrático, y así se lo he hecho 
saber a algunos miembros del PSOE 
cuando he participado en algún deba
te. Yo les preguntaba: ¿qué miedo te
néis, con esas mayorías, a que la ley 
sea justa? ¿Qué miedo tenéis a que 
los resultados electorales sean lo que 
los castellano-manchegos desean? 
¿Qué miedo tenéis a que IU pueda te
ner uno, o dos o tres parlamentarlos, 
en un colectivo de 49? La realidad, y 
eso lo entiende la gente cuando se lo 
explicamos, es que con 37.000 votos 
IU no tiene presencia parlamentaria, 
cuando el PSOE y el PP con 21.000 
votos tienen un diputado. Eso quiere 
decir que no vale lo mismo el voto de 
quien lo hace a IU que de quien lo hace 
a los dos partidos mayoritarlos. Y que 
no diga Barreda que ahora ya vale igual 
el voto de cualquier persona en Cas
tilla-La Mancha. Sí vale Igual el de un 
toledano que el de un conquense con 
esta minlrreforma, pero no vale igual 
que el vota a IU. La próxima campaña 
voy a tener que explicar a los electores 
que hace falta el voto de dos personas

a IU para que se equipare con el voto 
de una persona que lo hace al PP o al 
PSOE.

¿Apoyarán al PP en las iniciativas 
parlam entarias o judiciales que pre
sente contra esta ley electoral?

En la lucha por una ley electoral 
más justa, PP e IU estamos en el mis
mo barco. Lo que no se puede permi
tir es que CLM sea el parlamento más 
antidemocrático de España, el único 
donde solamente hay dos partidos. Si 
para evitarlo tenemos que estar con 
el PP no tenemos ningún problema, y 
no por oportunismo, sino por justicia. 
Todo lo que sea trabajar 
por una ley más justa en 
CLM, que refleje el voto 
real de los ciudadanos, 
lo tendremos que apo
yar y será uno de nues
tros objetivos también a 
nivel provincial.

La próxima campaña voy 
a tener que explicar a 
los electores que hace 
falta el voto de dos
personas para que se 
equipare con el voto de 
una persona que lo hace 
al PP o al PSOE”

Promoción de viviendas 
Albacete

Desde

72.491 €
169 O O O €

ALBACONRA, S.L. - PROMOTORA Y CONSTRUCTORA. TLF.967211448 w w w .a lb aco n ra .es
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ritm o de 
M oran

Este madrileño de 31 años y apasionado de la 
música ha tardado poco tiempo en ganarse 
un hueco en el once de Quique Hernández. Su 
experiencia contrastada y su innegable calidad 
le han confirmado como uno de los principales 
pilares sobre los que se apoya el actual 
proyecto de la entidad manchejga.

Joaquín Rodríguez Lawrance
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LA PERSONA
Su carisma no ha pasado nunca desapercibido y ha dejado 

buenos amigos allí por donde ha pasado. Es un hombre educado, 
afable e inteligente, y tras hablar con él por primera vez, te da la 
sensación de que puedes contar con él para lo que quieras. Se de
fine como un hombre casero y de pocas fiestas. Prefiere quedarse 
en casa practicando con su batería o disfrutando de una buena 
película en DVD. “Nacido el 4 de julio es mi película preferida” . Si 
hablamos de comidas, la pasta y en especial la lasagna es su debi
lidad, y para beber el batido de chocolate le vuelve loco y consume 
este producto casi en cantidades industriales.

Además, a Morán le encantan los perros y tiene dos que le dan 
mucha guerra, un pastor alemán y una Schnauzer, aunque admite 
que son como dos niños y le hacen muy buena compañía

Ante la pregunta de qué tipo de mujer le gusta, no se esconde 
al reconocer que la belleza por dentro es lo principal y de quedarse 
con una sería con Juana de Arco. Es un hombre con inquietudes y 
no duda en asistir a clases de música por las tardes. En definitiva 
es un tipo normal, algo complicado en los tiempos que corren.

LA REVÁLIDA
Vino a prueba en verano, hu

yendo de Cádiz, lugar en el que se 
le negó como futbolista y también 
como persona. Allí, José González, 
ex entrenador del Alba y el año pa
sado del equipo andaluz, siguió en 
su línea déspota y le ignoró durante 
meses. Pese a todo, el Morán per
sona se sobrepuso y supo campear 
con la que sin lugar a dudas fue su 
peor etapa desde que es profesio
nal.

Ante semejante panorama, hizo 
sus maletas junto a su novia, reco
gió a sus dos perros y se puso rum
bo a Albacete. A nuestra ciudad

llegó como de costumbre sin hacer 
ruido y sabía que aquí le esperaba 
un duro examen: demostrar que 
seguía siendo futbolista. Se calzó 
las botas una calurosa mañana del 
mes de agosto y salto al césped de 
la ciudad deportiva. Allí le esperaba 
un Quique Hernández que le dio 10 
días para convencerle de que daba 
el nivel.

Curiosamente y a primera vista 
Fernando daba por sí solo el per
fil, antes incluso que la prueba; 
jugador sin equipo y asequible. 
Sólo faltaba que se cumpliera una 
tercera premisa: calidad. Afortu
nadamente Morán no sólo reunía 
todo eso sino que mas allá de los 
terrenos de juego es también un

superclase. Preocupado por los 
problemas sociales e injusticias, es 
un amante de la música sugerente, 
por ello junto a su prima Laura es
cribe sobre todo ello en las letras 
de sus canciones.

Pasaron dos semanas y tras un 
par de amistosos y ante la ausen
cia de un jugador de creación en el 
equipo, como era de esperar Máxi
mo y Quique dieron luz verde a su 
fichaje. No en vano hubo proble
mas de entendimiento en su con
trato, y a punto estuvo de torcerse 
la cosa, pero felizmente la historia 
llegó a buen puerto y unos días 
después el madrileño posaba con 
la vestimenta del Alba en el Carlos 
Belmonte.

h
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Ésta es la historia de las crónicas ofi
ciales; sin embargo, nos cuenta el pro
fesor Aurelio Pretil, experto en historia 
medieval, hay indicios para pensar que 
Albacete ya había sido villa independiente 
unos años antes. “Hay razones para sos
pechar que Albacete ya tuvo el villazgo 
primero antes del de 1375. Posiblemen
te, en la primera mitad del siglo XIV y 
bajo Don Juan Manuel, que es señor de 
Villena, el creador de alguna manera del 
señorío, el que extiende los fueros y reha
bilita el poblamlento de la mayor parte de 
los pueblos de la Mancha Oriental, como 
La Roda, La Gineta, Almansa o la misma 
Chinchilla, a la que le otorga fueros”.

Asimismo hay otros datos intere
santes a tener en cuenta, como por

ejemplo el nombre de Villanueva, que se 
le daba antes al Alto de la Villa o Villace- 
rrada, y que es un nombre que se da a 
los primeros poblados que surgen des
pués de la Reconquista, para diferenciar 
a los poblamientos cristianos frente a los 
musulmanes. “Probablemente Albacete 
ya fuera Independiente antes de 1375; 
lo que ocurre es que nos encontramos 
en plena crisis del S. XIV, ya que a me
diados de este siglo viene la peste negra, 
las guerras civiles entre Pedro I y Enrique 
de las Mercedes, y como consecuencia 
de eso hay un retroceso tremendo de 
la población en los núcleos rurales” . Al
bacete y La Gineta, que se había hecho 
Independiente con Don Juan 
Manuel, vuelven a ser aldeas 
de Chinchilla, y ven muy mer
mada su población. De hecho,

Albacete ya había

sido arrasada por los moros en 1324, y 
“aún encima viene la peste negra y los 
problemas sociales y económicos que 
conlleva la guerra, con lo cual una posible 
villa vuelve a ser aldea” .

A partir de 1372 Enrique II Trastáma
ra entrega el señorío de Villena a Alfonso 
de Aragón, nombrado primer marqués de 
Villena. El marquesado se extendía por 
parte de las actuales provincias de Alme
ría, Murcia, Albacete, Alicante, Valencia 
y Cuenca, y comprendía 23 localidades, 
entre ellas Belmonte, A la r- 
cón, Chin- 
c h i l l a .

El 9 de noviembre de 1375, el primer marqués de 
Villena, Don Alfonso de Aragón, firmaba en el castillo  
de Garcimuñoz el privilegio de villazgo de Albacete. 
Comenzaba entonces la andadura en solitario de la 
historia de nuestra ciudad, que hasta entonces era una 
simple aldea de Chinchilla.

■ ¡Désirée Molina Hernández

»acete, 6 3 2  años de independencia

El nacimiento 
de una villa
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Garcimuñoz, Iniesta, Jumilla, Albacete, 
Almansa, Utiel y Villarrobledo. “Se trata 
de una de las “mercedes enriqueñas”- 
explica Pretel- que le entrega el señorío 
a un noble catalán, Don Alfonso de Ara
gón”. Esta “gracia” la otorga el rey por 
el apoyo que el noble le había prestado 
durante la guerra por el trono de Castilla: 
Alfonso, conde de Ribagorza y de Denia 
y duque de Gandía, participó en la batalla 
de Nájera y en otros enfrentamientos du
rante la contienda.

Nacimiento de Albacete
Al mismo tiempo que se hace efectivo 

el gobierno del marqués de Villena sobre 
sus dominios, tiene lugar la concesión del 
villazgo a lo que hasta ese momento era 
una aldea. Y en ese mismo documento 
ya podemos advertir algunas cosas que 
nos permiten saber algo más sobre el Al
bacete de la época: “En el texto se dice 
que Albacete ya es un pueblo importan
te y perteneciente para que sea villa”, lo 
cual quiere decir que ya tenía bastante 
población, su demografía se había recu
perado después de la crisis de mediados 
del siglo XIV, y “por eso quiere recuperar 
el villazgo que tenía anteriormente” . Con 
el permiso del rey, el marqués de Villena, 
el 9 de noviembre de 1375, separa Alba
cete de la jurisdicción de Chinchilla y lo 
convierte en villa.

Ésa es la teoría, las razones oficiales 
que se reflejan en el documento del pri
vilegio de villazgo que se conserva; en la 
práctica, Pretel nos explica que “posible
mente, los agricultores y ganaderos de 
Albacete, lo que se llaman los hombres 
buenos, en el sentido de pudientes, que 
han recuperado la economía de Albacete, 
tienen el suficiente dinero para sobornar 
directamente al marqués, es decir, para 
pagar una cantidad y comprar ese privi
legio” . Aunque de esto no conservamos 
datos concretos, sí hay varios indicios in
directos y varias referencias. Por eso po

demos decir que la coyuntura his
tórica jugó un importante 
papel para que Albacete 
consiguiera su indepen
dencia. “El marqués de Vi- 
llena es el típico noble del 
siglo XIV, es un noble ex- 

t r an -

“Hay

para 
sos 
que 
Albace 
ya

P
antes 
1375”

jera, catalán, que viene a Castilla traído 
por el rey a la fuerza, y no es nada popular. 
Y además está arruinado porque durante 
la guerra fue prisionero del enemigo, de 
Pedro I y de los ingleses, que se lo lleva
ron prisionero a la frontera francesa. Para 
liberarlo le exigieron un rescate muy fuer
te, y él tuvo que dejar a sus dos hijos en 
prenda, pagar una cantidad y dejar otra 
parte de la deuda pendiente. Con lo cual, 
el pobre marqués se pasó toda la vida in
tentando pagar ese rescate y sacar a sus 
hijos de la prisión” . Por eso, explica Au
relio Pretel, el marqués estaba dispues
to a vender todo lo que pudiera: vendió 
pueblos, por ejemplo en la zona de Cuen
ca, para poder tener dinero en efectivo, 
vendió privilegios de villazgo, como el de 
Albacete, en palabras de Pretel, “vendió 
todo lo que cayó en sus manos” . Y no 
sólo eso, también “ le metió la mano en 
el bolsillo al rey, hizo algunos negocios un 
poco oscuros. Todo esto, como es natu
ral, acabó por granjearle problemas con 
la monarquía, y en 1395 Enrique III de 
Castilla le quitó el marquesado de Villena 
por haberse propasado.

El Albacete de finales del S.XIV
A principios del siglo XIV, la ciudad 

experimenta un rápido crecimiento por

que se vuelven a poner en marcha algu
nas obras que se tenían abandonadas 
desde la época musulmana, como cana
les o cultivos de viña.

Sin embargo, Albacete parte de una 
situación a mitad de este convulso siglo 
de una presumible despoblación, debido 
a varios motivos. Hay un bache desde 
1324, cuando hay un ataque musulmán, 
y 1348, con la peste negra.. Es entonces 
cuando Albacete habría perdido la cali
dad de villazgo y vuelve a ser aldea, igual 
que Chinchilla, La Roda o Montealegre 
del Castillo. “Al siglo XIV se le suele llamar 
el de los cuatro jinetes del Apocalipsis; es 
un siglo en el que el hambre, la guerra y 
la peste se juntan y crean un verdadero 
desastre” . Sin embargo, hay algunas po
blaciones que consiguen sobreponerse 
rápido, como es el caso de Albacete. En 
esta coyuntura se inscribe la compra al 
noble de un privilegio que oficialmente 
se otorga “porque el caballero es bue
no” , pero que en realidad es un privilegio 
comprado. Otras poblaciones ya nunca 
llegan a recuperar la situación que tenían 
antes; es el caso de La Gineta, que pasa 
de ser una aldea de Chinchilla a serlo de 
Albacete.

Es muy difícil conocer la situación so
cial del Albacete de 1375. No podemos 

conocer cuál era el nú-

>-«./ u p Enrique II Trastámara*5htreiga el señorío de 
Villena a Alfonso de Aragón,! nombrado primero 
marqués de Villena. El marquesado se extencfLi 
por parte de las actuales provincias de Almería, 
Murcia, Albacete, Alicante, Valencia y Cuenca
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Albacete y Chinchilla: poblaciones enfrentadas

cada lado del camino real.
“El privilegio establece que 
el término coja una legua, 
es decir, algo más de 11 
kilómetros, a cada lado 
del camino real, hasta la 
cuarta parte de la distan- |  
cia que hay del camino 
de Albacete a Chinchi
lla” . Sin embargo, como 
muchas veces ocurre, la 
teoría no se corresponde 
con lo que ocurrió en rea
lidad.

Chinchilla se opuso 
radicalmente a amojonar 
el término y va a encontrar una excusa 
en la unidad de medida: dicen que no 
está clara cuál es exactamente la me
dida de una legua. Y es que “por aquel 
entonces, en la zona de Albacete había 
leguas largas y cortas. Y claro, Chinchi
lla dice que vale, que cojan una legua 
de término municipal, pero que de las 
cortas, y Albacete que de las largas” . 
Esto desembocará en un pleito que 
traerá problemas e incluso más de una 
muerte, y el término se queda sin amo
jonar hasta 1415, cuando el obispo Don 
Pablo da una sentencia en la que esta
blece una legua ideal, “es decir, ni de las 
cortas ni de las largas. Dice que como 
de Albacete a Chinchilla hay dos leguas 
largas, y de Chinchilla a Pétrola hay tres 
leguas cortas, cójase la distancia de Al
bacete a Pétrola, y se divide por cinco: 
ésa es la legua ideal” . Así se establece 
un amojonamiento, y queda perfecta
mente delimitado el término municipal

Los labradores ricos de Albacete 
compraron el privilegio de villazgo 
al marqués de Villena, que necesitaba 
dinero para pagar el rescate de sus hijos, 
prisioneros por el ejército inglés

de Albacete, que a partir de entonces 
tiene término de derecho y de hecho.

Chinchilla se oponía a que Albacete 
tuviera término no sólo por la gran pérdi
da que suponía para sus arcas munici
pales que dejara de pagarle impuestos, 
sino porque eso supondría el afianza
miento de Albacete como población, 
algo que Chinchilla nunca quiso, porque 
sabía que en el momento en que Alba
cete empezara a crecer, su población se 
vería mermada: Albacete es más cómo
da, tiene más agua y mejores condicio
nes para la feria. Precisamente otra de 
las polémicas que hay a partir de enton
ces es el lugar donde se va a celebrar 
la feria. “Chinchilla dice que la feria de 
Albacete es suya y que se la va a llevar, 
y Albacete dice que tiene su propia feria 
y que se queda aquí”. Finalmente con
viven las dos ferias; sin embargo, acaba 
por prevalecer la de Albacete porque 
tiene mucho más público.

Los documentos del siglo XVI nos 
hablan de que la sentencia con la que 
se puso fin al conflicto entre Albacete y 
Chinchilla por el término municipal tra
taba de poner fin a un enfrentamiento 
de más de 30 años entre estas dos 
localidades. En el propio texto de la 
sentencia se ha referencia a que “hay 
violencias y muertes de hombres” . De 
hecho, en 1395, cuando el rey Enrique 
III le quita el marquesado al marqués 
de Villena, los chinchillanos se ponen 
del lado del rey. “Como el marqués 
era quien había otorgado el villazgo a 
Albacete, lo primero que hace Chin

chilla es invadir militarmente Albace
te y obligarles a derribar la horca y la 
picota, que eran los símbolos de in
dependencia y de jurisdicción, y con
vertir de nuevo Albacete en aldea. Y a 
continuación somete Albacete a todo 
tipo de persecuciones, incluso llega a 
reunir a la población en la plaza y les 
obliga a jurar que no intentarían sepa
rarse más de Chinchilla” . Finalmente, 
los albaceteños protestaron ante el rey 
y éste obliga a Chinchilla a respetar la 
independencia de Albacete, aunque 
esta localidad sigue negándose a darle 
término municipal hasta 1415.

mero de habitantes, aunque menos de 
cien años después, en 1453, se le ad
judican a Albacete 500 vecinos, es de
cir, unos 2.000 habitantes, “pero para 
entonces Albacete ha crecido y ya es 
grandote” . Y es que, como apunta este 
profesor, “Albacete nunca ha dejado de 
crecer. Únicamente hay un momento 
en el que deja de crecer que es el siglo 
XVII” .

En cuanto a la situación socio-eco
nómica, quizá en contraste con otras 
ciudades más importantes, en Albacete 
la mayoría eran propietarios “de más o 
menos tierra, porque hay más facilidad 
para la apropiación” . Esto provoca que 
nos encontremos en una sociedad, en 
la que, en términos modernos, domina 
la clase media. Incluso podemos citar a 
varios de ellos: los Galiana, Sánchez del 
Vicario, como principales apellidos, que 
son los que le compran al marqués el 
villazgo.

La oposición chinchillana

El privilegio de villazgo no sólo supo
ne dejar de ser aldea, no es sólo un reco
nocimiento formal. Significa importantes 
cambios que determinarán de manera 
decisiva el desarrollo político, económi
co y social de Albacete, hasta desem
bocar en la ciudad que hoy conocemos.

“El villazgo supone no pagar los im
puestos a Chinchilla y, en teoría, dispo
ner de su propio término municipal y de 
toda la riqueza que hay en él (aprovecha
mientos agrícolas y cinegéticos” , porque 
junto con el privilegio se concede un 
término municipal, que es una legua a
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EL TEMA DEL MES
P O N G A  U N  F E S T IV A L  E N  S U  V ID A

Seguro que ustedes saben que en 
San Sebastián hay un festival de cine. 
Casi con seguridad también habrán oído 
hablar de los festivales de cine de Valla
dolid, la famosa Seminci, o el de Catalu
ña, conocido popularmente por Sitges. 
Pero, ¿saben que en Tánger hay un fes
tival de cine? ¿que lo hay en ¿áceres? 
¿que Manresa también tiene el suyo?. 
Posiblemente no. Tranquilos, porque en 
Tánger, Cáceres o Manresa también co
nocen San Sebastián, pero ignoran que 
existen festivales de cine en Cuenca, en 
Guadalajara o en Albacete.

La fiebre del festival de cine lleva 
más de una década apoderándose de 
cada rincón de nuestro país, y el resul
tado es una geografía repleta de ellos. 
En nuestra reglón no sólo se celebran 
los tres citados, sino también los de 
Montalbanejo, La Solana, Barrax o el 
recién creado de Chinchilla de Montea- 
ragón. En realidad más de una docena 
de certámenes se celebran en Castilla- 
La Mancha. ¿Por qué está de moda? 
Motivos hay tantos como tonos entre el 
blanco y el negro, pero desde luego el 
antaño principal para la creación de un 
festival, la promoción turística del lugar, 
ya no existe. ¿O acaso los hoteles y res
taurantes de Cuenca o Albacete se ven 
repletos durante los días en que se ce-

lebran sus certámenes? Bueno, los que 
ocupa la organización sí, claro. Nues
tros festivales son, como diría Juan 
Antonio Bardem, Ineficaces, nulos y 
raquíticos. Y el problema no tiene visos 
de desaparecer mientras no se apueste 
desde allí donde se vertebra la cultura 
de la reglón por apoyar decididamente 
y sin pudor una apuesta concreta, con
siguiendo que todos los esfuerzos se 
unan en un gran evento que realmente 
merezca el nombre de “festival” .

Poco o nada haremos mientras tan
to con apoyos tímidos, café para todos 
y repetición de coletillas año tras año. 
Cada nueva edición es “ la de la conso
lidación y consagración” de cualquiera 
de nuestros festivales. Todos los años 
son el año en que se consigue convertir 
al festival de turno en “ referencia para el 
resto de España” . Sorprendentemente 
y pese a la insistencia, parece que el 
resto de España aún no lo sabe...

La ventaja que todavía tenemos es 
que eso mismo ocurre en la mayoría de 
comunidades autónomas, lo que podría 
aprovecharse si en un futuro próximo la 
reglón apostase definitivamente por un 
modelo de festival de vocación nacional. 
Y en eso sí se podría trabajar, sobre todo 
cuando de una vez por todas se ponga 
en marcha la Filmoteca Regional.

RECOMENDACIONES

La Navidad también 
llega al cine que se emi
te en televisión. Pelícu
las repletas de niños y 
cargadas de buenas 
intenciones. No les 
será difícil con el título 
por antonomasia de 
estas fiestas: “ ¡Qué 
bello es vivir!”, clásico 
de Frank Capra en el que un joven Ja
mes Stewart se convertía en el corazón 
de todo un pueblo, Bedford Falls, y con
seguía encontrar su lugar en el mundo 
gracias a la ayuda de un ángel algo pa
toso enviado por Dios para ayudarle en 
el peor momento de su vida.

SI todavía son más 
clásicos, cualquiera 
de las versiones de 
“Cuento de Navidad” 
de Charles Dlckens les 
contentará. Las hay para 

todos los gustos: desde 
un eficaz musical con Al- 
bert Finney titulado “Feliz 
Navidad, Sr. Scrooge” , 
hasta una adaptación al 

presente de la historia, con una reencar
nación del huraño Scrooge en la piel de 
Bill Murray.

Búsquenlas, porque con absoluta 
seguridad todas ellas desfilarán por su 
televisor durante estas fiestas...

• Bardem está de moda. Parece 
que no le basta con salir con la para 
algunos bella Pe, y Javier Bardem se 
pasea estos días por las portadas de 
las revistas americanas, tanto las de 
cine como las que no lo son. Sin ir 
más lejos “Esqulre” lo retrata junto a 
algunos de los más brillantes actores 
del año, mientras que la conocida 
“People” lo cuela entre los diez hom
bres más atractivos del mundo. En 
el terreno estrictamente profesional 
Bardem estrenará en los próximos 
meses en nuestro país dos títulos de 
esos considerados “de lujo”: la última 
película de los Hermanos Coen, “No 
es país para viejos” y la adaptación 
que Mlke Newell ha dirigido sobre la 
novela “El amor en los tiempos del 
cólera” de García 
Márquez. ¿El futu
ro? La próxi
ma de Woo- 
dy Alien.
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• en Hollywood. Un mes más, es noticia 
la huelga de guionistas de la meca del cine. 
Ya habían conseguido paralizar algunas de 
las más populares series televisivas, y en los 
últimos días incluso los programas de máxi
ma audiencia de entrevistas tales como los de 
David Letterman o Jay Leño. Ahora las con
secuencias llegan finalmente al cine: “Angeles 
y Demonios” , la precuela que se está prepa
rando con Tom Hanks de “El código Da Vinel” 
ha paralizado su preproducción, al parecer 
debido a unos necesarios arreglos en el guión 
que quien lo firma, el ganador de un Oscar 
Akiva Goldsman, insiste en no realizar hasta 
que finalice la huelga. El resultado ha sido un 
cambio en la fecha de estreno, que de las na
vidades de 2008 pasa a la primavera del 2009. 
El resto de grandes títulos siguen temblando 
ante un posible alargamiento de la huelga.

LA  V O Z
81

LM
 C

ON
FI

DE
NT

I A
I

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #212, 1/12/2007.



H O R O S C O P O
ARIES

(21 marzo-20 abril)

Salud: Estos días le dolerán 
las rodillas debido a la hu

medad. Tómese un calmante y se le pasará. 
Trabajo: Su economía está en auge y podrá ha
cer alguna compra que tiene en mente. Dése un 
capricho.
Amor: Su pareja no le dejará ni un solo minuto 
de respiro y puede comenzar a agobiarle. Intente 
que comprenda que necesita más libertad.
Día favorable: Lunes 10 
Número de la suerte: 21

LEO
(23 julio-22 agosto)

Salud: Buen estado físico. 
Siga haciendo deporte y per

derá esos kilos que le sobran.
Trabajo: Con un mínimo de esfuerzo por su parte 
podrá encontrar la estabilidad laboral que lleva 
tiempo deseando.
Amor: La influencia de un amigo/a puede ser 
muy importante para arreglar un tema amoroso 
al que no le veía solución.
Día favorable: Jueves 27 
Número de la suerte: 3

SAGITARIO
(22 nov¡.-22 diciembre)

Salud: Es probable que psico
lógicamente esté sin ánimos y 

esto repercuta negativamente en su salud.
Trabajo: Tanto si tiene trabajo como si va a acu
dir a una entrevista para conseguirlo preste aten
ción a los consejos de la gente de su entorno. 
Amor: Una persona a la que conoce desde hace 
poco le declarará su amor. Piense bien lo que 
siente antes de aceptar.
Día favorable: Martes 4 
Número de la suerte: 13

TAURO
(21 abril-20 mayo)

Salud: Caminar más sería es
tupendo: sus piernas y articu

laciones se lo agradecerán.
Trabajo: Póngase las pilas porque esta semana 
se presenta dura en el trabajo. Sería bueno que 
mostrara más iniciativa.
Amor: Estará nostálgico porque no logra olvidar 
a una persona. Piense en positivo y recuerde que 
si esa historia no cuajó fue por algo.
Día favorable: Domingo 16 
Número de la suerte: 4

VIRGO
(23 agosto-21 septiembre)

Salud: Preste atención a al
gunas molestias que sufre 

en el estómago después de cada comida. 
Trabajo: Una excelente noticia relacionada con 
su profesión le espera a finales de mes. Por fin 
será valorado como merece.
Amor: Cuente más con su pareja para ios pe
queños asuntos, sobre todo lo relacionado con 
la casa, para evitar malentendidos.
Día favorable; Miércoles 19 
Número de la suerte: 0

CAPRICORNIO
(23 dlciembre-21 enero)

Salud: Cuide sus pulmones y 
la garganta para evitar afonías 

y problemas más serlos.
Trabajo: La información y los contactos le serán 
de mucha utilidad, pero no preste atención a 
todo lo que llegue a sus oídos.
Amor: Para mantener viva la chispa con su pa
reja necesitará mucha actividad y planes nuevos 
que le devuelvan la ilusión.
Día favorable: Sábado 1 
Número de la suerte: 14

GEMINIS
(21 mayo-21 junio)

Salud: Cuando pueda plani
fique una escapada porque 

está sometido a demasiado estrés.
Trabajo: No se despiste en sus tareas, ya que le 
van a crecer las responsabilidades y se puede 
sentir desbordado.
Amor: En el terreno sentimental, tomará una deci
sión que le hará sentirse bastante mal. No se preci
pite antes de dar un paso en falso.
Día favorable: Domingo 30 
Número de la suerte: 8

LIBRA
(22 septiembre-22 octubre)

Salud: El único motivo de su 
cansancio es que no para y 

esto le puede causar alguna dolencia.
Trabajo: Un exceso en el uso de la tarjeta de 
crédito provocará algún descalabro en su presu
puesto.
Amor: Si le interesa alguien, no actúe con indiferen
cia o dejará pasar una bonita oportunidad. Si tiene 
pareja, tendrá que aguantar sus enfados.
Día favorable: Lunes 17 
Número de la suerte: 21

ACUARIO
(22 enero-21 febrero)

Salud: Evite picotear mucho 
entre horas. Desayunar fuer

te y cenar ligero ie vendrá bien a su salud. 
Trabajo: Estudie bien todas sus propuestas la
borales si no quiere tomar decisiones de las que 
luego se arrepienta.
Amor: El azar no es un buen compañero en cues
tiones relacionadas con el amor; aunque esté des
encantado, no se lo juegue todo a cara o cruz.
Día favorable: Viernes 14 
Número de la suerte: 11

CANCER
(22 junio-22 julio)

Salud: Procure descansar 
bien por las noches. Tampo

co le vendría mal un masaje terapéutico.
Trabajo: Actúe con prudencia y espere tiempos 
mejores para poder cambiar de trabajo.
Amor: Le conviene hacer una buena criba entre 
sus amistades. En el terreno sentimental, busca
rá a alguien que satisfaga su deseo sexual.
Día favorable: Martes 18 
Número de la suerte: 2

3 ¡ ?

ESCORPIO
(23 octubre-21 noviembre)

Salud: Sería bueno que hiciera 
una dieta depurativa, bebiera 

mucha agua e hiciera ejercicio suave.
Trabajo: Ya va siendo hora de que ponga en orden 
todos esos documentos que tiene tirados por ahí. 
Su jefe comienza a impacientarse con usted.
Amor: Su cambio de actitud hará que disfrute de 
intensos días de pasión junto a su pareja.
Día favorable: Sábado 15 
Número de la suerte: 7

PISCIS
(22 febrero-20 marzo)

Salud: Intente centrarse y 
relajar su mente con una ac

tividad de ocio alternativa.
Trabajo: Se mostrará algo distraído, lo que pon
drá nerviosos a sus superiores.
Amor: Asuntos relacionados con el hogar pueden 
hacer tambalear su relación sentimental. Con diplo
macia logrará llevar a su pareja a su terreno.
Día favorable: Miércoles 20 
Número de la suerte: 10
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VIVIENDA JOVEN
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HIPOTECA VIVIENDA JOVEN
S l f l  comisiones de apertura y amortización

Diferente, euribor -0,20 los primeros 

euribor + 0,33 el resto
6 meses

Interés nominal 4,42% . TAE 4,51% . en hipoteca a 40  años (Interés calculado 
EURIBOR 1 año: 4 ,09 %  FEBRERO 07 Revisión semestral de tipo). Te damos 
el 80%  del valor de tasación de la vivienda y hasta el 100%  con garantía adicional. 
Es necesario tener domiciliada la nómina, contratar seguros de hogar y 
amortización, y domiciliar al menos 3 recibos en tu cuenta CCM.

Infórmate en la Bolsa de Vivienda Joven de la Junta de Comunidades 
o en cualquiera de las Oficinas de CCM

Castilla-La ManchaJoven
C C M
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con el mejor equipoToda la actualidad en

T V C M
ALBACETE CANAL 6 5  •  TOLEDO CANAL 5T •  SUR TOLEDO CANAL 3 9  

TALAVERA CANAL 3 2  •  GUADALAJARA CANAL 4 0  •  CIUDAD REAL CANAL 6 0  
NORTE CIUDAD REAL CANAL 5 4  •  CUENCA CANAL 4 4  

A LM A N S A  CANAL 5 2  •  HELLIN CANAL 21  •  VILLARROBLEDO CANAL 3 2

ahora en Castilla La Mancha es

OPERADORES DE CABLE
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